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guardadito se tenía
Carina Piceno,
coordinadora
de Servicios
Parlamentarios

en Donceles,
tooooodos los méritos

profesionales que la
hicieron merecedora
de un doctorado
honoris causa.

CUANDO FUE
nombrada en el puesto,
causó revuelo porque
a sus 29 años no
cumplía el requisito
mínimo de edad, que
es de 30. Después, su
nombre volvió a sonar
cuando su secretaria
particular quiso entrar
de madrugada al
Congreso en estado
inconveniente.

Y AHORA, ¡al fin!, se
supo de ella no por un
escándalo.

AUNQUE, BUENO, si

en la misma ceremonia
se galardonó a la
conductora Laura

Bozzo, igual no tuvo
tanto que ver con
méritos... sino con

espectáculo.

• • •

VAYA fenómenos
ópticos los que se dan
en la Ciudad.

EL ACTUAL Gobierno

desapareció el Cuerpo
de Granaderos...

aunque a la fecha
se sigue viendo un
cuerpo igualito al que
supuestamente ya no
existe.

Y AHORA, aunque la
gente vea militares
en el Metro con
armas exclusivas del

Ejército y uniformes
castrenses, la petición
es mirar dos veces...
¡porque la Ciudad no
está militarizada!
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CERO PUNTO UNO. Ese fue el crecimiento económico
en México durante el segundo trimestre del año:
0.1 por ciento. ¡Crece más el pasto que la economía!
El incremento fue tan minúsculo que al parecer
ellNEGI necesitó un microscopio para detectarlo.
Se ve más alto el acento en Urzúa que ese 0.1.

PESE A TODO, hubo un crecimiento y hay que
celebrarlo... o al menos eso es lo que cree el presidente
Andrés Manuel López Obrador que festejó
ese 0.1 como si hubiera sido un 100 de México
contra Brasil en la final del Mundial de Fútbol.

ES ESPERANZADOR que el Presidente mantenga
en alto el optimismo de hecho más alto que el 0.1
tomando en cuenta que el resto de los indicadores
van a la baja, la Cepal se sumó ayer a tooodos
los analistas que han réducido la perspectiva de
crecimiento de México, la economía está estancada,
no hay inversión, el empleo formal se contrajo
y la ínflacííón anda en 4.0 por ciento.

SI A ESO sé le suma que el gobierno confunde ahorro
con subejercicio, resulta que no estamos en recesión...
pero sí con un nivel de crecimiento tari bajo que
pareciera que la economía se impulsa por el caballo
del trapiche de jugo de caña. Pero, bueno, habrá
que dar gracias al cielo de que en este gobierno
la economía no la manejan los economistas.

V • •

LA TOMA de posesión de Miguel Barbosa en Puebla
ha levantado gran expectativa para saber si será
un acto de reconciliación entre los de Morena...
o todo lo contrario. Yeidckol Polevnsky está más
que confirmada... y también peleada con la mayoría
de los dirigentes.

UNO DE ELLOS es Mario Delgado, quien la
ha acusado de meter mano negra en la contienda
por la dirigencia nacional. Otra silla es para
Ricardo Monreal, que también trae pleito casado
con Polevnsky. A ver cómo se portan los invitados
en la ceremonia de hoy.

• • •

HASTA a los más estudiosos les está pegando
la supuesta austeridad del gobierno federal.
Cada año los alumnos de sexto de primaria que salen
con mejores calificaciones en cada estado participan
(o participaban) en la Olimpiada del Conocimiento
Infantil.

EL ENCUENTRO en la Ciudad de México no sólo
incluía visitas a museos, a sitios arqueológicos
y lugares de diversión, sino que era para muchos
de ellos la oportunidad de viajar por primera vez.

PERO este año el viaje sólo será de tres días
prácticamente de pisa y corre: llegan el miércoles
28 de agosto, el jueves se toman la foto con
el Presidénte y el viernes de regreso a sus casas.
Tanto estudiar para eso, caray.
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No debe preocupar demasiado
el estancamiento económico del primer
semestre del año. Nuevas inversiones
pueden reactivar ¡a economía.

El 0.1 por ciento
No íes funcionó

su pronóstico a tos expertos".

Andrés Manuel López Obrador

La economía mexicania no cayó
en recesión técnica en el pri
mer semestre de 201® como ha

bían previsto los economistas de al
gunas instituciones financieras. De
cualquier manera, el crecimiento del
segundo trimestre fue anémico, ape
nas 0.1 por ciento frente all trimestre
inmediato anterior. El crecimiento
anual, que compara con ell segundo
trimestre de 2018, alcanzó 0x4 por cien
to. En las circunstancias no.es un mal
resultado.

El Presidente festejó lat equivoca
ción de los especialistas: "Qontrario a
lo que pronosticaban algumos, de que
se iba a caer la economía e; íbamos a
entrar en recesión, afortunadlamente la
economía creció". Varios economistas
pronosticaron, en efecto, cque en el
segundo trimestre se registraría un
descenso de 0.1 por ciento eia el PIB. El
"error", sin embargo, es de apenas dos
décimas de punto porcentual. En cam
bio el Presidente, quien siguie insistien
do que la economía crecerá 2 por cien
to este año, parece encamimado a un
desvío bastante mayor. "Sabemos que
va muy bien la economía";, dijo ayer
López Obrador, lo cual es poir lo menos
una exageración con un crecimiento
trimestral de 0.1 por ciento,.

La desaceleración no es; producto

de factores externos. Tanto la industria
de exportación como las remesas man
tienen buenas tasas de expansión. La
economía de Estados Unidos, el socio
comercial que absorbe dos terceras
partes de nuestras exportaciones, está
creciendo a una tasa de 2.1 por ciento
anual.

Los problemas se están registran
do en el mercado interno. La reduc
ción del gasto neto total de 4.5 por
ciento en los seis primeros meses de
2019 ha sido uno de los factores en la
desaceleración (aunque el Presidente
dice que él tiene "otra información",
distinta a la de su propia Secretaría
de Hacienda), El consumo interno se
muestra débil, particularmente el que
registran las empresas de comercio
al mayoreo. Si bien las cifras de des
ocupación abierta están estables, la
subocupación ha aumentado de forma
importante.

¿Qué puede venir ahora? El go
bierno ha anunciado nuevas inversio
nes y también ha obtenido compro
misos de inversión de las empresas
privadas representadas en el Consejo
Coordinador Empresarial. Estas nue
vas inversiones podrían generar una
reactivación de la economía

Es importante que las nuevas in
versiones públicas sean realmente
rentables. El gobierno ha cancelado
proyectos importantes, como el del
nuevo aeropuerto de la Ciudad de Mé
xico, que no solo estaban generando
una fuerte actividad económica, sino

que serian rentables en el futuro. Los
proyectos del nuevo gobierno, como el
Tren Maya y la refinería de Dos Bocas,
van a perder dinero por lo que en
vez de crear valor lo van a destruir.

Todo inicio de sexenio en México
viene acompañado de una desacele
ración o una recesión. Esto es conse
cuencia del peso que tiene el gobierno
en la economía de nuestro país. En
otras naciones, como Estados Unidos,
no se generan afectaciones económi
cas visibles por el cambio de gobierno.
Nuestra dependencia es malsana

El estancamiento económico del
primer semestre de 2019 no debe preo
cupar demasiado de moi| uto a la
luz de la experiencia histó^.ca Habrá
que estar atentos a partir de ahora a la
inversión privada Si los empresarios
sienten que México sigue ofreciendo
oportunidades de inversión, la econo
mía podrá recuperar su crecimiento.
Las inversiones públicas, sin embar
go, no serán de mucha ayuda, por
que tienen propósitos políticos y no
realmente económicos.

• EN LOS ESTADOS
Quizá el país no está en recesión técni
ca, pero 13 de las 32 entidades del país
registraron contracciones económicas
en el primer trimestre de 2019 según
el INEGI. AguascaJientes tuvo el peor
desempeño con una caída de 3.9 por
ciento. Tlaxcala tuvo el mayor creci
miento con un avance de 4.4 por ciento.
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Historias del señor equis
y de su trágica lucha
contra La Burocracia.

El Funcionario del Estado hizo llamar
al señor equis. Cuando lo tuvo en
Su Presencia le ordenó:

Di: "Sí".

Inquieto y temeroso el señor equis dijo:
Sí.

En seguida le ordenó el Funcionario:
Ahora di: "No".

Temblando el señor equis dijo:
No.

Con imperioso ademán lo despidió
el Funcionario:

Ahora vete.

El señor equis se atrevió a preguntar:

¿A qué dije "Sí" y a qué dije "No"?
El Funcionario se dignó contestar:
Quién sabe.

¡Hasta mañana!...
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Delicado equilibrio
I^PI erminado el banquete nupcialI el recién casado le indicó a su
X flamante mujercita: "Esta no
che dormiremos en un hotel de la ciu
dad, y mañana tomaremos nuestro
vuelo". Ya en el hotel le dijo el recep
cionista al novio: "Su habitación es la
206". Intervino la desposada: "Que te
dé otro cuarto. La cama de esa habita
ción rechina mucho"... Doña Jodoncia
le informó a don Martiriano: "Voy a
salir". Le pidió él: "No vuelvas tarde".
Rebufó la señora: "Volveré a la hora
que me dé mi regalada gana". "Es
tá bien concedió don Martiriano.
Pero ni un minuto más tarde ¿eh?"...
En el Ensalivadero, solitario paraje
al que iban por la noche las parejitas
en situación húmeda, el galán llevó a
su dulcinea al asiento trasero del au
tomóvil. Ahí le preguntó con cautela:
"¿Gritarás pidiendo ayuda?". Respon
dió ella: "Solameríte en caso de que la
necesites".. El señor, receloso, le dijo a
su mujer: "Nuestro décimo hijo es por
completo distinto de los otros nueve.
Ño se les parece nada. Dime la ver
dad: ¿quién es el padre de esa criatu
ra?". Contestó la esposa: "Tú"... Ya no
hacen el clima como lo hacían antes.
Los calores de infierno que sufrimos
estos días se han extendido por toda
la República tanto en el tiempo como

en el espacio. Quiero decir que la tem
porada cálida dura más hoy que en
los pasados tiempos, y llega a lugares
que antes gozaban de clima bonan
cible. Por ejemplo, mi ciudad, Saltillo,
fue conocida otrora como "La ciudad
del aire acondicionado". Se diría que
el aparato ya se descompuso, pues
ahora la temperatura tiene caprichos
de mujer. O, peor todavía, de hombre.
Entiendo que lo mismo sucede en to
do el mundo, y que la Organización
Mundial de Meteorólogos no acierta
a encontrar días buenos para celebrar
su congreso de cada año, pues cuan
do no les llueve les graniza o les cae
nieve, siendo que ellos habían pro
nosticado días soleados. La verdad es
que tenemos el clima que nos merece
mos. Tantos daños hemos causado a
nuestra Madre Tierra irreversibles
muchos, que hemos alterado el deli
cadísimo equilibrio en que se basa la
vida en el planeta, y la naturaleza nos
está cobrando los daños que le hemos
hecho, entre otras cosas a través de
ese cambio climático del que tanto se
habla. No es que se esté acabando el
mundo: es que nos estamos acabando
el mundo. Debemos cuidar la tierra, el
agua, el aire; hemos de preservar las
selvas, los bosques, las praderas; urge
que no contaminemos ya los ríos y los

mares. Esta (casa común en que vivi
mos no nos pertenece: es de nuestros
hijos y de nucestros nietos. Lo menos
que podemos hacer es no atentar con
tra ella. Mienltras tanto ¡uf, qué calor!...
Ya conocemos a Capronio: es un sujeto
ruin y desconsiderado. Su novia le
informó que estaba un poquitito em
barazada. Lie aseguró él: "No estás
sola en este lirance". "¿De veras?" ex
clamó la muichacha, agradecida, "De
veras confirmó Capronio Millones
de mujeres (en el mundo se encuen
tran en la müsma situación que tú"...
Lord Feebletdick regresó a su finca
rural después de terminada la cacería
de la zorra y sorprendió a su mujer,
lady Loosebiloomers, en sospechosa
actitud con Wellh Ung, el toroso ga
ñán encargado de la cría de los faisa
nes. "Bloody/ be! exclamó furioso.
¿Qué hacen (desvistiéndose así en mi
propia alcobia?". "Estás por completo
equivocado,, Feebledick le contestó
milady No> nos estamos desvistien
do. Ya nos estamos vistiendo"... Dos
pulgas conversaban. Le preguntó una
a la otra: "¿Orees tú que haya vida en
otros perros#"... Don Algón llamó por
el interfolio ;a su linda secretaria: "Ro
sibel le dijo». Quiero verla en el acto".
Respondió ellla: "Para eso tendré que
traer a mi niovio"... FIN.
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POLITICA ZOOM

Responsabilidad de una
economía a medio gas

Ricardo Raphael

La reducción en el crecimiento de la
economía mexicana no tiene como

explicación principal el entorno glo
bal. La moderación en las expectativas se
debe al manejo que ha tenido el gobierno
mexicano sobre la política hacendaría.
Si bien, en el futuro, podrían asomarse

amenazas internacionales, durante la pri
mera mitad de este año ese escenario jugó
a nuestro favor.

Tal como recién reportó el Fondo Mo
netario Internacional (FMI), las econo
mías avanzadas mostraron un desempe
ño positivo durante este periodo, el cuál,
no obstante, podría haber sido mejor sin
las tensiones comerciales entre China y
los Estados Unidos.

Con todo, el conjunto de ambas circuns
tancias favoreció a México: por un lado, el
pleito entre los dos colosos hizo que nues
tro país rebasara a China como socio co
mercial de los Estados Unidos y, por el otro,
dada la pujanza de la economía estadou
nidense, se multiplicó la demanda hacia
los productos mexicanos.
Mientras las exportaciones industriales

crecieron en casi un 8%, las agroalimen
tarias alcanzaron un aumento del 5%.
La exportación sigue siendo la principal

locomotora de la economía mexicana. Sin
ella habrían sido desastrosos los números
ofrecidos por la Secretaría de Hacienda en
su más reciente informe trimestral sobre la
situación económica.

Sin embargo, contrasta la buena estrella
con una caída grave en los sectores de la
construcción, la minería y los servicios.

Un análisis riguroso sobre las razones de
este desempeño conduce a poner la lupa
sobre las decisiones gubernamentales.
El sector mexicano de la construcción se

encuentra en recesión Durante lo? últimos
tres trimestres ha mostrado una caída sos

tenida En comparación con el mismo perio 
do durante el año pasado, la facturación de
esta industria se contrajo en un 5% y se per
dieron empleos en una proporción similar.
Cabe destacar que no es el sector privado

de la construcción el que frenó las inver
siones. Según datos del CEESCO, en el úl
timo semestre la inversión privada en obra
civil se incrementó en un 6.3%, con respec
to al mismo periodo en el 2018.
Contrasta esta cifra con una caída estrepi

tosa de la inversión pública en el ramo de la
construcción. Según la misma fuente, el go
bierno mexicano —en todos sus niveles— re

dujo su participación en casi un 20%.
Este dato quizá sea el más importante para

comprender la desaceleración general de la
economía mexicana el subejercicio en el gas 
to público dedicado a la inversión fija es la
brida que frena al caballo.
En efecto, los resultados mediocres ob

servados por la SHCP en su reciente infor
me no se deben al desempeño de la eco
nomía internacional, sino a las decisiones
que se han tomado internamente.
Dicho subejercicio del gasto público en

cuentra su origen en el cambio de las políticas
relativas a las adquisiciones y licitaciones.
A su vez, la explicación política del sube

jercicioserelacionadirectamenteconelcom
bate a la corrupción emprendido por el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador.
No era posible corregir los mecanismos

dispuestos para el gasto en obra pública sin

revisar al mismo tiempo el funcionamien
to ineficiente y corrupto de la inversión gu
bernamental.

O dicho de manera coloquial: no era po
sible cambiar la llanta del carro con el ve
hículo andando.

Pero la inactividad no puede durar más;
sin desatender el reclamo relacionado con
la conupción, el desafío para el segundo
semestre será echar a andar la inversión fij a
y la obra pública.
El otro sector que merecería preocupa

ción presidencial es el minero. En conjun
to, este motor de la economía perdió po
tencia, en lo que va de este año, en casi un
7 por ciento. La minería mexicana también
estaría entrando en recesión.

Distintas son las variables que explican
tal resultado, pero destaca una reducción
sensible en las inversiones para explora
ción de nuevos proyectos. A su vez, esta
situación se explica por la falta de certeza
jurídica y la inseguridad que afectan el día
a día de las empresas mineras.
Si el gobierno quiere revertir la tendencia

decreciente de la economía va a requerirse
una relación más estrecha con las firmas mi

neras nacionaleseintemacionales que,depla
no, no confían en las condiciones imperantes
para su negocio en tierras mexicanas.
Zoom: la mala noticia es que la econo

mía mexicana camina a medio gas; la bue
na es que el remedio está en las manos del
habitante de Palacio Nacional.
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Ciclo de cine francés... ¿con "Ratatouille" como estelar?
A los miembros de la Secretaría de Cultura

de Tabasco, encabezada por Yolanda Osu
na Huerta nos cuentan, de plano los man
daron a tomar un cursito del séptimo arte,
luego de que anunciaran con bombo y pla
tillo un ciclo de cine francés, en el cual una
de las cintas estelares era la película esta
dounidense Ratatouille. En este sentido,
nos dicen que la iniciativa de la secretaría
local causó burlas y críticas, ya que dicha
cinta animada fue producida por la empre
sa Pixar y lo único que tiene de francés es
el lugar donde se desarrolla la historia. Pero
eso no es todo, nos indican, pues los seña
lamientos fueron tan fuertes, que la depen

dencia tuvo que borrar los post en redes sociales donde invitaba a
la proyección, para difundir otros con la aclaración: "En nuestro
viernes de cine francés y para que los niños disfruten, proyectamos
Ratatouille, la hermosa película de animación, ambientada en
Francia y que rinde homenaje a su cultura. Audio en francés, sub
títulos en español". ¡Oh la la, señores de la tierra presidencial!

La incógnita sobre el viaje del legislador
Y hablando de polémicas, nos comentan que en
tierras hidalguenses ha hecho ruido un presunto
viaje del diputado local por Morena y exrector de
la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH),

Humberto Veras Godoy. La cuestión, nos detallan, es que en días
recientes se difundieron imágenes donde presuntamente aparece el
legislador paseando por las calles de Las Vegas, Estados Unidos, lo
cual fue criticado, pues supuestamente por acudir a este paseo de
satendió sus compromisos como servidor público. En este contexto,
nos dicen que don Humberto salió a dar su versión e indicar que

tanto los videos como las fotografías que circularon en la web son
un mero montaje, además de enfatizar que no hablará de su vida
personal. Al parecer, nos señalan, nunca se sabrá qué sucedió.

¿El "senatore" se destapa para la Presidencia?
El senador por Nuevo León, Samuel García Sepúlveda (MC), nos
platican, volvió a demostrar que no cuida lo que dice y esta vez, a
través de sus redes, afirmó que su entidad "nunca ha dado un pre
sidente", pues aunque la familia de Carlos Salinas (PRI) era de
Agualeguas, él nació en la Ciudad de México. En este contexto,
nos dicen que los dichos del "senatore" fueron criticados, primero
porque pasó por alto que Valentín Canalizo, nacido en Monte
rrey en 1794, fue dos veces gobernante, pero sobre todo porque a
ojo de sus detractores, lo que el emecista hizo fue enviar indirectas
sobre que él sería el candidato ideal para la Presidencia. Don Sa
muel, nos explican, hasta indicó que el día que Nuevo León dé un
presidente "México sería de primer mundo, trabajador, honrado,
ahorrador". Como dijo el ranchero, "por eso las pandean".
La alcaldesa, de lío en lío
La alcaldesa, de lío en lío
Arniida Castra Guzmán (Morena), alcaldesa de Los Cabos, Baja
California Sur, nos dicen, volvió a colocarse en el ojo del huracán,
luego de que protagonizara un pleito con el delegado municipal,
Oscar Leggs, quien la acusó de prácticamente echarlo de sus ofici
nas para reunirse con funcionarios y ni invitado fue. En este con
texto, nos cuentan que el pleito es viejo, pues en una ocasión doña

Armida ni el saludo le devolvió y quedó
grabado en un video que se viralizó. Así,
nos mencionan, la morenista acumula
otro punto negativo, junto a las críticas
por sus excesos, como la compra de una
camioneta blindada y la temporal apari
ción en la nómina de uno de sus hijos.
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Cií* I 1 iranrcimuchotiemposeelevó
¦ la economía a rango supremo

y se subordinó todo lo demás,
yo no creía en eso, incluso, eso fue parte del
problema. Es muy importante la atención de
los asuntos públicos como para encomen
dárselo a les economistas, es como enco
mendar la paz del un país a un militar".
Así hablaba en su mañanera hace un par

de días el presidente López Obrador sobre
su entrevista con John Micldethwait, edi
tor en jefe de Bloomberg; dejaba en claro
que para él los "expertos", o al menos mu

chos de ellos, ni son de fiar ni serán el so
porte de la Cuarta Transformación.
No es nada nuevo. El menosprecio a los

expertos parece contagiarse en el mundo,
su ataque constante basado en la viscera
política sobre el razonamiento lógico ha
provocado grandes desastres, por ejemplo,
el del Brexit en Gran Bretaña que hoy lleva
al Trump Europeo al máximo poder del
país en la figura de Boris Johnson.
Johnson y su salvaje estilo ha mermado

la confianza de inversiones en Inglaterra;
desde su triunfo en las elecciones, la libra

esterlina ha tenido malas rachas, algo que,
de alguna manera, se veía venir.
Sin embargo, ni la economía ni la política

inglesa pueden compararse a la situación
mexicana. Lo que para ellos puede ser una
borrachera populista que les traerá una re
saca por algunos años, aquí puede signi
ficar tirar décadas de modesto, pero cons
tante, desarrollo al caño.
Ayer, el presidente se ufanó de los ago

reros del desastre que veían una recesión
económica dados los pronósticos de decre
cimiento en el segundo trimestre del año.
Los expertos basaron sus pronósticos en

la caída de la actividad industrial y la enor

me desconfianza que el presidente y su
transformación genera entre los dueños de
grandes capitales, que prefieren buscar
oportunidades de negocios en otros lares
más estables y predecibles.
Y los expertos no fallaron por mucho, ha

bía, por ejemplo, quien preveía una caída
de 0.1% en el PD3 para el 2T, al final la cosa
quedó un incremento de 0.1%.
Más claro, con todos los bemoles y pro

porciones guardadas, imagine que su em
presa tiene un capital de $100 mil, usted,
evidentemente, quiere hacer crecer ese ca
pital, estará tan lejos de su meta, casi de
igual forma, si de su capital perdió el 0.2%

o ganó apenas el 0.1%... En términos reales:
su negocio está estancado.
Celebrar un 0.1% es algo tan mediocre

como celebrarle a un estudiante no haber
sido expulsado de la escuela y solo obligar
lo a repetir el año.
Si, celebrar un 0.1% es algo muy de una

transformación vuelta en deformación.
Ojalá que rectifiquemos el rumbo.
Sin crecimiento no habrá desarrollo,

aquí no se trata de ver el vaso medio lleno
o medio vacío, se trata de que no hay
agua.

DE COLOFÓN.— El caso Oro Negro sigue.
El hijo del exsecretario de Haciéndase am
para sin pedir suspensión. Eso, dicen, sig
nifica que intentará llevar un juicio pero
profligo en el extranjero... El miedo no an
da burro, anda en plataformas. •

Celebrar un 0.1% es algo tan
mediocre como celebrarle
a un estudiante no haber

sido expulsado de la escuela y
solo obligarlo a repetir el año
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4t EL CABALLITO
La sorpresa de la Guardia Nacional

La incursión de la Guardia Nacional en
las Instalaciones del Sistema de Trans

porte Colectivo Metro causó una gran
impresión, pero, nos dicen, que quien
más se impresionó fue la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, pues du
rante la reunión del gabinete de Segu
ridad le notificaron de dicha medida.
Como cada martes, la directora del Me
tro, Florencia Serranía, les presentó
los pormenores de la red y ahí informó
de la presencia de los militares. Ante

se pregUntó que quién había to
mado la decisión y la única respuesta
que se escuchó es que atendieron la so

licitud de los alcalde morenistas en Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil, y Armando Quintero, de Iztacalco.
Afortunadamente la presencia de la Guardia fue bien recibi
da por los usuarios, pues de lo contrario se habría generado
un problema mayor para la mandataria capitalina sin deber
la ni temerla.

Florencia
Serranía

Xóchitl
Gálvez
Ruiz

La papa caliente en la Semovi
El tema de las bicicletas sin anclaje y los scooters
se convirtieron en una verdadera papa caliente
para el secretario de Movilidad de la Ciudad de
México, Andrés Lajous Loaeza, y lo peor del

caso es que todo apunta para que el tema se politice y ahí la si
tuación no tendrá vuelta de hoja. Ayer la senadora panista Xóchi
tl Gálvez Ruiz promovió un juicio de amparo en contra del retiro
de las bicicletas que ordenó el Gobierno capitalino, incluso se dio
tiempo de hacer una transmisión vía Twitter. Más allá del proceso
jurídico, lo que llama la atención es que otros actores se están
metiendo en un tema que pintaba para bien en la capital de la
República y que se le descompuso en las manos al secretario.
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Salieron las reformas en el Congreso

Al final de cuentas en el Congreso de la Ciudad de México se
aprobaron las reformas al Código Penal para endurecer el castigo
de algunos delitos y, con algunos tropezones, la Ley de Segundad
Ciudadana, que requiere el Gobierno para hacer frente y reducir
la delincuencia en la capital. Aunque nos dicen que quien andaba
más que contento fue el diputado perredista Víctor Hugo Lobo,
ya que le aprobaron varias de sus propuestas y ahora anda tan
echado pa'lante que dice que en los próximos días presentará una
reforma a la Ley Orgánica de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na. Veremos si esta surte los mismos efectos para el periodo ordi
nario de sesiones.

Sin freno, extorsiones a transportistas de Edomex
Todo parece indicar que las reuniones que sostuvieron a princi
pios de semana los transportistas del Estado de México con el fis
cal General de Procuración de Justicia, Alejandro Jaime Gómez
Sánchez, de nada sirvieron, pues ayer, de nueva cuenta, la delin
cuencia organizada les volvió a quemar unidades en zonas de
tránsito de pasajeros y ahora hasta en territorio
de la capital del país. Este tema no es nuevo —
y se ha venido denunciando desde princi
pios de año sin que hasta el momento se
tengan resultados en el combate a la delin
cuencia, pues todo parece indicar que sólo
les dan la vuelta a los operadores del volante.
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BAJO RESERVA
El baile en Palacio Nacional
Una vez que acabó la celebración de la Guelaguetza, en Oaxa
ca, arrancó en la Ciudad de México otra temporada de bailes
tradicionales: la de los gobernadores que han comenzado a
danzar por Palacio Nacional para negociar los presupuestos de
sus entidades para 2020. Nos comentan que las reuniones las
han sostenido con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
y que este año les tocará moverse al ritmo de moda, el de la
austeridad republicana. Entre los primeros en pasar al baile en
Palacio, nos dicen, estuvo el gobernador de Nuevo León, Jai
me Rodríguez Calderón. El Bronco, comentan, llegó mansito
y buscando sacar la mayor cantidad de dinero posible. A ver si
no le toca bailar con la más austera. ¡Ajúa!

Espionaje padece por austeridad
La austeridad republicana del gobierno federal está pegando al
Archivo General de la Nación, principalmente para la clasifica
ción de los expedientes de los servicios de inteligencia de las
extintas Dirección Federal de Seguridad y Cisen. Nos explican
que la apertura de los archivos decretada por el presidente An
drés Manuel López Obrador generó un boom de investigado
res y periodistas. Pero, nos dicen, los interesados se han topado
con una entrega lenta porque no hay suficiente personal para
la clasificación, literal, de millones de documentos, y la descla
sificación de las versiones públicas. Nos detallan que debido a
estas carencias se echó mano de docenas de integrantes de Jó
venes Construyendo el Futuro, quienes apenas están apren
diendo esta tarea, que es de personal altamente calificado.
Carlos Slim

Reunión AMLOSlim
Con una bolsa de regalo y caminando entre los visitantes de
Palacio Nacional, el ingeniero Carlos Slim llegó a su cita pun
tual con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos
dicen que ñie un encuentro cordial, a la hora de la comida, del
cual, no hubo información oficial, pero había dos temas sobre
la mesa. El primero, la licitación que ganó Uninet, filial de Tel
mex, para proveer el servicio de internet de alta capacidad a

instituciones públicas, luego de que el gobierno federal suspen
dió decenas de contratos por onerosos. El segundo, más álgido,
es el que tiene que ver con la solicitud de arbitraje que la Co
misión Federal de Electricidad envió a Carso Gasoducto del

Norte para revisar ciertas cláusulas del contrato del gasoducto
SamalayucaSásabe, que forma parte de otros contratos con di
versas empresas que el gobierno de la 4T considera que fueron
acuerdos leoninos firmados en la pasada administración y que
las empresas afectadas defienden como legales y legítimos.

Candidatean sin permiso a diputada
La que pidió que la dieran por muerta en lo que se refiere a
sus supuestas aspiraciones para convertirse en la coordinadora
de Morena, la bancada mayoritaria en la Cámara de Diputa
dos, as la legisladora Aleida Alavez. Aseguran que doña Alei
da dice que no está buscando la coordinación, en manos de
Mario Delgado, y que de manera incorrecta fue destapada
para este cargo. Precisó que, en ningún momento, se han acer
cado sus compañeros a proponerla como posible sucesora de
don Mario y que por el momento está concentrada en el tra
bajo de campo en su distrito y, por encima de cualquier situa
ción, será garante de la unidad que ha prevalecido en su ban
cada. ¡Ah, qué compañeros tan traviesos que la andan candi
dateando sin saber que la coordinación es un asunto que a ella
ni siquiera le pasa por la cabeza! Nunca faltan los acomedidos.
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IEn carne propia. Un buen susto se llevó María Luisa
.Aguirre, esposa del gobernador de Nayarit, Antonio

Echevarría. En el restaurante de un centro comercial en Za
popan, Jalisco, donde se encontraba con sus hijos menores,
hombres ingresaron accionando armas de fuego. El perso
nal de seguridad de la familia del gobernador enfrentó a los
agresores y dos de ellos murieron. El gobierno estatal emitió
un comunicado en el que aseguran que no era un ataque en
contra de la señora Aguirre. Se encuentran a salvo. El man
datario, "quien estaba trabajando en la Ciudad de México, se
dirige a Guadalajara para estar con su familia". Muy pron
to descartaron que tenga relación con el gobernador. Error.
Cuando sus familiares le narren los pormenores compren
derá que son los mandatarios los encargados de disminuir
la violencia. Que es real. No jueguen al avestruz.
2 Los hermanos macana. Durante un acalorado debate

•en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
diputados y senadores discutieron sobre la llamada Ley Ga
rrote de Tabasco. "Perfilar el garrote como medio para parar
las protestas y la libre expresión es inadmisible en un país
democrático", expuso la diputada del PRI, Soraya Pérez.
Legisladores de Morena dijeron que la normativa sólo bus
ca impedir las protestas que obstruyan la obra pública y los
bloqueos en carreteras. La senadora Beatriz Paredes aler
tó que el riesgo con esa ley es que se puede replicar en otras
entidades del país, como la Ciudad de México. La senado
ra del PAN, Kenia López, llamó al gobernador de Tabasco,
Adán Augusto López, a no publicarla, pero, lástima, a don
Adán se le queman las habas por decretarla.
3 ¿Viene el desafuero? Mario Delgado, coordinador de

•la fracción de Morena, señaló que la Cámara de Di
putados acelerará la demanda de juicio político en con
tra Rosario Robles. Consideró que en ese caso y en el de la
"estafa maestra" no sólo debe haber sanciones judiciales y
administrativas, también políticas. "Hay una demanda de

juicio político que vamos a acelerar, vamos a ver en qué es
tado está esa demanda, porque creo que, pues, desviaciones
tan claras y robos tan claros como el que vimos en la 'estafa
maestra' no pueden quedar impunes y debe haber una san
ción judicial, administrativa y también política", dijo. ¿Y con
esa entereza también se la aplicarán a Miguel Angel Osorio
Chong, en caso de estar implicado?

p Uno más. Otra promesa de campaña se cumplió.
M «Arturo Herrera, secretario de Hacienda, dio el ban

derazo para que inicie operaciones el Banco de Bienestar,
diseñado, ex profeso, para atender a los más vulnerables.
Junto con Rabindranath Salazar Solorio, director general
de! banco, develaron una placa conmemorativa alusiva al
inicio de operaciones del llamado "banco de los mexicanos".
Como testigos estuvieron los titulares de las secretarías de
la Función Pública, IrmaEréndiraSandoval; de Economía,
Graciela Márquez, y de Agricultura, Víctor Villalobos; así
como consejeros y directivos de la nueva institución. Ade
más de la labor social, se pretende terminar con el manejo
de efectivo, la opacidad y la corrupción en la distribución del
dinero de los programas sociales. Bienvenido.

5¡Oilo! Aunque hace un par de días el gobernador de
•Nuevo León criticó al presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador, por querer destinar recursos para
crear empleos en Centroamérica, ahora él se pronunció por
impulsar una "ciudad santuario" para dar trabajo a los mi
grantes. "Estaría establecida en Anáhuac o bien en Vallecl
11o. Voy a plantear una ciudad santuario que le pueda dar
empleo a miles y miles de migrantes, pero necesitamos in
fraestructura", dijo de visita en la capital del país. "Nuevo
León es un estado atractivo que puede resolver el problema
de migración, si seguimos generando empleos"; indicó. En
el fondo, sólo venía por recursos y esta idea se le ocurrió de
último momento. Sería un acto de discriminación. Y nadie a
estas alturas le cree su nuevo altruismo migratorio.
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La Señorita Laura en la 4T.
Para que quede claro el nivel de los

diputados capitalinos, en la sede del Congre
so de la Ciudad de México fue Investida con
un doctorado Honorls Causarla presentadora
de TV Laura Bozzo, "por su lucha en favor de
las mujeres".
Ávidos de algún reconocimiento, aunque

sea patito —que es lo más parecido al ahora
popular ganso—, diputados morenos, como
Nazario Norberto Sánchez, Eduardo Santi
llán y hasta la encargada de Servicios Parla
mentarios, Carina Piceno, también recibieron
la distinción.

De la mayoría de ellos se podría entender,
pero de Santillán, quien es doctor en derecho
y catedrático universitario, sí refleja, al menos,
algún complejo no atendido con el sicólogo,
pues qué necesidad de alimentar los memes
en las redes.
¿Se atreverá Lalito, ante sus alumnos de

la Facultad de Derecho de la UNAM, a poner
a Bozzo como un ejemplo de lo que debe ser
una abogada? Es más, ¿se atrevería a contra
tarla como su abogada en caso de que requi
riera de una? En una de ésas hasta pone en
su curriculum como jurista el haber recibido
tamaña distinción junto al pillo de Nazario y
la conductora de un talk show donde se deni
gra a las mujeres, pues no cualquiera.

Por, supuesto que en todo esto la Señorita
Lauraes la menos culpable de la distinción,
pues a quién le dan pan que llore o, si se quie
re, aquello de que "no tiene la culpa el indio,
sino quien lo hace compadre", pero los more
nos dejaron el listón hasta el suelo.

Después de ello, hasta Daniel Blsognio o
Pati Chapoy pueden aspirar a tan singmlar
distinción en el Congreso de la CDMX. Memos
mal que no fue ante el Pleno, como la Legis
latura pasada, cuando los morenos llevaron a
Donceles a un par de árabes. En esa ocasiión,
la hoy diputada federal de Morena, Graciiela
Rojas, aprovechando que su partido presiidía
la Mesa Directiva, les dio la tribuna para que
hablaran y los árabes aprovecharon inclluso
para enviar bendiciones a nombre de Alá.,

El evento del miércoles fue organizado ipor
la perredlsta Gabriela Quiroga, quien asegura
que fue a petición de sus electores de Iztajpa
lapa que se Incluyera a la Señorita Laura, piues
quizá veían su programa o a lo mejor hasta
actuaron ahí alguna vez.
Pero quien se lució con las invitaciomes

tipo fiesta de 15 años fue Nazario, con su foto
enmarcada en laureles dorados, invitandto a
su investidura como doctor.

Los nuevos doctores ya pasaron a la histo
ria y los morenos a la histeria, ¿y después; de
esto qué sigue en la 4T?

CENTAVITOS

Otros ávidos de reconocimiento son alguinios
funcionarios del gobierno capitalino, pues pire
miaron públicamente al policía que detuvo>& la
mujer que baleó a los dos ciudadanos de Israel
en Artz Pedregal. Muy bien, sólo pasaron ipor
alto el pequeño detalle de no dar a conocen su
Identidad y, con ello, ahora lo pusieron a ttiro
para una venganza. No se puede ser tan...
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2004, el epílogo

• Rosario Robles está en la mira de la FGR, a pesar
de estar ya protegida por un amparo que suspendió
temporalmente cualquier orden de aprehensión
en su contra, el simple señalamiento la vuelve a poner
como una figura principal en esta historia. Y como
antagónico aparece Carlos Ahumada Kurtz,
el empresario argentino con quien ya antes había
compartido escenas en lo político y lo personal.

Al ver los nombres de los personajes, parecería un re
make, pero cuando evaluamos el contexto, pensamos
que, en realidad, se trata de una segunda temporada que
tardó años en prepararse. Un epílogo de lo ocurrido en la
década pasada. Aquel melodrama político que cimbró al
país, pero que trazó las primeras líneas de un futuro que
rápidamente se convirtió en nuestro presente. Me explico:
Rosario Robles está en la mira de la Fiscalía General de la
República, a pesar de estar ya protegida por un amparo que
suspendió temporalmente cualquier orden de aprehensión
en su contra, el simple señala
miento la vuelve a poner como
una figura principal en esta his
toria. Y como antagónico apa
rece Carlos Ahumada Kurtz, el
empresario argentino con quien
ya antes había compartido esce
nas en lo político y lo personal.
Dos viejos conocidos de nuevo
en el centro de una operación
que no encuentra armonía en
sus razones: castigar a Rosario
Robles, pero, al mismo tiempo,
castigar a quien quiso castigar a
Rosario Robles.
Fue en el año 2004 cuando

Robles y Ahumada protago
nizaron los primeros episodios
de esta historia que tuvo como
climax la revelación de aque
llos videoescándalos que repre

sentaron uno de los golpes más
duros para el gobierno capita
lino de Andrés Manuel López
Obrador; donde René Bejarano,
Ramón Sosamontes, Carlos
ímaz y Gustavo Ponce, todos
cercanos al entonces jefe de
Gobierno, quedaron expuestos.
Esto habría sido parte del com
pió que, según declaraciones del
mismo Ahumada, fue orquesta
do en casa de Carlos Salinas de Gortari, en una sesión a
la que acudió también Rosario Robles y alguien más que
hoy ya está tras las rejas: el abogado Juan Collado, como
representante de Raúl, el hermano del expresidente.

Lo que ocurrió tras aquel año es conocido. Robles no
pudo concretar su deseo de competir por la Presidencia,
como era su obsesión, según Ahumada; rompió con el PRD
y, años después, tras dedicarse a la consultoría privada,
reapareció en la política nacional de la mano de Enrique
Peña Nieto. Por su parte, el argentino enfrentó un proceso
que lo mantuvo en prisión ese mismo 2004, una vez libre
entabló demandas contra el PRD y Robles, procesos que
nunca tuvieron conclusión favorable para él.

Aquí estamos, 15 años después, frente a lo que, repito,
pareciera un remake, pero que es más bien un epilogo ne
cesario para alguien... ¿quién querrá hacer "justicia" por lo
ocurrido en 2004? Tal vez en la respuesta encontremos la
razón de lo disarmónico de la operación. Buscar la vincula
ción a proceso de la exsecretaria de Desarrollo Social, con la
Estafa Maestra como excusa; pero también buscar la impu
tación a proceso de quien traicionó a Robles, a partir de una
demanda impuesta por ella misma. La justicia operando a
favor, pero también en contra de ella. Primeros capítulos de
la que parece una nueva temporada de esta historia.

ADDENDUM

Y parece que la falta de armonía no sólo está presente en
el entramado RoblesAhumada. ¿0 por qué acusar de co
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rrupto a quien también se le apoya para llegar a un orga
nismo internacional?

Dos viejos
conocidos de
nuevo en el
centro de una

operación que
no encuentra

armonía en sus

razones: castigar
a Rosario

Robles, pero, al
mismo tiempo,
castigar a quien
quiso castigar a
Rosario Robles.
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Casi 10 mil afectados

• La Profeco informó que nueve mil 486 pasajeros se han
visto afectados, desde el 29 al 31 de julio.

Después de tres días de problemas con los vuelos de Inter
jet en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, la
Profeco informó que nueve mil 486 pasajeros se han visto
afectados, desde el 29 al 31 de julio, con un total de 66 vuelos,
entre cancelados y demorados. El lunes, dos mil 316 pasajeros
tuvieron problemas con sus vuelos, el martes fue el día con
mayor número de afectados, cinco mil 343, y ayer fueron mil
927 pasajeros con algún vuelo cancelado o con retraso.

La Profeco atendió 336 quejas en el aeropuerto e informó
que puede imponer multas de hasta 4.5 millones de pesos a
Interjet por las faltas de estos días y pidió a los usuarios de
todas las aerolíneas que denuncien casos de abuso en alguno
de los ocho módulos que están en el Aeropuerto.

BESO DE PROTESTA
Miembros de la agrupacióm Rammstein sorpren
dieron a sus seguidores cuiando se dieron un beso
en la boca durante un comcierto en Moscú.
Paul Landers y Richard Kruspe se besaron

en Rusia protestando por las políticas en contra
de los homosexuales que mantiene el gobierno.
A través de su cuenta de Imstagram compartieron
varias de las fotografías dlel concierto y del beso,
superando los 200 mil likces.
Cabe recordar que Rusia se ha caracterizado

por detener a varios activistas defensores de los
derechos de la comunidad LGBT y, en muchos
casos, persigue a los defeinsores de la libertad de
expresión, como ocurrióxcon Pussy Riot, un co
lectivo de punkrock que <el 21 de febrero del año
2012 protestó en contra dlel presidente Vladimir
Putin, durante un conciierto en la Catedral de

Cristo Salvador, de Mosciú, en aquel evento, tres
mujeres de la banda fueron arrestadas y acusa
das de vandalismo. Su jmicio se inició a finales
del mes de julio y fueron condenadas a dos años de cárcel.
Pese a esto, el presidente Putin ha asegurado que respeta los
derechos de todos, aunque las acciones de su gobierno han
demostrado lo contrario.

INCENDIO CASI CONTROLADO
La Secretaría de Ecología y Medio Ambiente en
Quintana Roo informó que se ha controlado en
un 95% el incendio en la Reserva de la Biosfera
de Sian Ka'an y extinguido en un 65 por ciento.
Una de las áreas que más preocupaba a las

autoridades es la zona núcleo Muyil, donde el
siniestro fue apagado en 85 por ciento. Los tra
bajos por parte de bomberos y Protección Civil
continuarán durante los siguientes días. En este
incendio, que lleva activo más de dos semanas,
han sido afectadas cerca de tres mil hectáreas.

En el estado se han registrado más incendios
forestales que el año pasado, en su mayoría cau
sados por descuido humano, según informaron
las autoridades. Esto ya no nos debe sorprender,
lo que asombra es la falta de políticas de preven
ción, pues, año tras año, vamos informado sobre
los daños causados por incendios en diferentes
entidades del país.

La Profeco pidió
a los usuarios
de todas
las aerolíneas
que denuncien
casos de abuso
en sus módulos.

Fecha: 01/08/2019

Página: 15

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Paola Virrueta

Costo: 17,279



La seguridad en el transporte
público también es
responsabilidad de todos

• Para reducir las cifras de crímenes cometidos en
taxis o en servicios de transporte privados, gobierno,
empresas y usuarios debemos trabajar en conjunto.

Cada vez más en redes sociales y medios de comunica
ción nos encontramos con noticias en las que usuarios re
latan que han sido víctimas de la inseguridad a bordo del
transporte público, incluso optar por una alternativa más
segura parece no ser suficiente, ya que taxis y servicios de
transporte privado se han visto afectados también por la
delincuencia.

Me parece preocupante que los usuarios que buscan una
opción de movilidad con calidad y seguridad puedan ser
objeto de crímenes que van desde el acoso, asaltos y, en ca
sos más graves, secuestros, violaciones o hasta asesinatos.

Hace algunos años llegaron
al país aplicaciones móviles que
prometían, además de un buen
servicio de transporte, la seguri
dad de llegar bien a nuestro des
tino. De esta manera, empresas
como Uber, Cabify, Didi, Beat,
entre otras, aparecieron en nues
tro panorama para convertirse
en una alternativa de movilidad.

Al principio, ofrecieron un ri
guroso sistema para la selección
de sus conductores, la garantía
de que no necesitábamos llevar
dinero en efectivo y que siempre
sabríamos los datos de quien nos
llevaba y del vehículo en el que
nos transportábamos. Por des
gracia, mucho se ha rumorado

sobre la decadencia del servicio
que nos ofrecen.
Estos rumores se ven alentados por la gran cantidad de

denuncias que los usuarios han realizado, tan sólo en redes
sociales. Relatos de terror donde nos cuentan cómo fueron
llevados por rutas equivocadas o en viajes muy largos sin
poder escapar; casos en los que un automóvil suplantó al
que iba a brindar el servicio; incluso hay quien cuenta que
ha sido asaltado por" el propio conductor.

Estoy convencido que para reducir las cifras de críme
nes cometidos en taxis o en servicios de transporte priva
dos, gobierno, empresas y usuarios debemos trabajar en
conjunto. Sin duda alguna, es responsabilidad del gobierno
federal y los gobiernos locales crear las condiciones que
garanticen que, tanto taxis como empresas de transporte
privado, cuenten con medidas de seguridad para usuarios
y choferes, asegurar que estas medidas sean aplicadas y,
en caso de que sean incumplidas, retirar de inmediato los
permisos y castigar a los responsables.

Por otro lado, las empresas deben garantizar que el ser
vicio que brindan sea no sólo adecuado, sino también se
guro. Hemos visto que en ocasiones, después de la queja
de un usuario, la empresa se limita a hacer la devolución
del costo del viaje, informar al usuario que el chofer en
cuestión estará bloqueado para no volver a darle servicio
o, en ocasiones, retirarle el permiso de trabajar dentro de
la aplicación, lo cual, evidentemente, no es suficiente en
muchos de los casos.
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No se trata de pedir la cancelación de este tipo de ser
vicios, ya que benefician a miles de usuarios, sino de exigir
que cuenten con acciones preventivas de seguridad, así
como garantizar que, en caso de que alguno de sus cho
feres realice algún acto delictivo o sea cómplice de éste, la
empresa esté dispuesta tanto a coadyuvar con las autorida
des como a castigar de manera adecuada a quien comete
el delito.

Pero para asegurar la calidad total del servicio considero
que, como usuarios, es nuestro derecho y nuestra obliga
ción exigirlo y, en especial, asumir nuestra responsabilidad
de estar al pendiente de nuestra seguridad, por lo que de

bemos estar siempre atentos al utilizar cualquier servicio
de transporte y poner atención en todos los detalles. La
seguridad en el transporte público también es responsa
bilidad de todos.

Las empresas
deben garantizar
que el servicio
que brindan sea
no sólo adecuado,
sino también

seguro.
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CHEF

¿Por qué algunos gorros de chef tienen plie
gues y otros no?
Los tradicionales usan el de los pliegues y se
dice que los 100 pliegues en el toque de un
chef representan 100 formas de cocinar un
huevo.

LA REINA

¿Sabe hacer algo la reina de Inglaterra?
Aparte de ser muy hábil en la monarquía, la
reina Isabel II es una mecánica entrenada.

VIRUS

¿Están vivos los virus?
Los virus se han considerado muchas cosas
en los más de 100 años desde su primer des
cubrimiento: venenos, formas de vida, sus
tancias químicas biológicas y formas de vida
nuevamente.

El hecho es que los científicos no pueden de
cidir si están vivos o no, ya que son capaces de
reproducirse, pero sólo mediante el secuestro
de los procesos de las células vivas. Aun así,
ciertamente hacen lo que pueden para pre
servar su material genético, y ciertamente son
beneficiarios de la selección natural. Enton
ces, ¿están viviendo o no? En 2004, el vlró
logo Marc Regenmortel lo resumió de manera
bastante poética: "Son entidades infecciosas
que no viven, que se pueden decir, en el me
jor de los casos, que llevan una especie de vida
prestada".

LOROS

¿Aparte de los loros hay alguna otra ave que
pueda aprender a hablar?
Los cuervos en cautiverio pueden aprender a
hablar mejor que los loros.

ASTRONAUTAS

¿Llevan algún arma los astronautas?
No, pero los cosmonautas rusos solían empa

car una escopeta en caso de que aterrizaran en
Siberia y tuvieran que defenderse de los osos.

PARADOJA

¿Cómo se explica la paradoja del viaje en el
tiempo en donde yo podría ir al pasado y ma
tar a mi abuelo?

La paradoja más fácil de explicar en este sen
tido es la llamada línea de tiempo dinámica.
Ésta es probablemente la concepción más po
pular de cómo funcionan las líneas de tiempo,
aunque realmente no tiene mucho senti
do cuando lo piensa. Es el tipo de viaje en el
tiempo con el que Marty McFly en la película
Volver al futuro tuvo que lidiar. Para él, los
cambios que hizo en el pasado se reflejaron
en el presente, que es como casi se borra de la
existencia siendo más encantador que su jo
ven padre. Pero si el presente cambia cuando
cambias el pasado, ¿entonces no cambiarás
tú también? Y si accidentalmente se borra de
la existencia, entonces realmente no tendrá la
oportunidad de corregirlo. Aquí es donde las
paradojas prosperan, y donde los escritores de
ciencia ficción tienen que encogerse de hom
bros y admitir que es más dramático de esa
manera.

ASIENTOS

¿Cuál es el lugar más seguro en un avión?
Según los estudios de datos de Time, la tasa
de mortalidad de los asientos en el centro del
avión es la más alta. Sin embargo, la tasa de
mortalidad de los asientos en la parte delan
tera es ligeramente menor y es menor para los
asientos en el tercio trasero de un avión.

CENTRAL FARK

Acabo de estar de vista en Nueva York, fácil
de navegar, y en Central Park de casualidad
vi que los faros tienen unos números, ¿para
qué son?
Para navegar, el parque y tener puntos de re
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ferencia. Estos tienen un conjunto de cuatro
números y los dos primeros te dicen la calle
más cercana, y los dos siguientes te dicen si es
tás más cerca del lado este o oeste del parque
(los números pares Indican el este, los nones
al oeste).

JUAN CARLOS FLORES BALTAZAR

Estimado Sr. Lamont, para informarle, respe
tuosamente, que el logo de BMW se refiere al
giro de una hélice de avión. Siendo el color
azul representando al cielo.
Don Juan Carlos, gracias por su comentario,
pero me quedo con mi respuesta.
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Los políticos mienten

• Hoy en día, el problema para un político que va
contradiciéndose por la vida es el registro digital
de todo lo dicho.

Los políticos mienten. Imposible ganar una elección sin
hacerlo. Tampoco es fácil gobernar con la verdad. En casi
toda decisión hay perdedores. Lo más que puede hacer un
político es evitar los temas en los que la verdad es dema
siado incómoda.

Los políticos conocen lo complicado de su tarea. Pocos
se atreven a decir que no mienten. AMLO es uno de ellos.
"Yo jamás le voy a mentir al pueblo mexicano".
AMLO ha logrado construir una impresionante imagen

de honestidad y sinceridad. Sin embargo, su comporta
miento es inusualmente flexible con la realidad. Cuando
ésta no se somete a sus deseos, tiene una respuesta per
fecta: "yo tengo otros datos".

Hay temas en los cuales los datos podrían ser debatibles.
Cuando el 7 de junio Bank of America dijo por primera vez
que la economía mexicana crecería este año menos de uno
por ciento, AMLO replicó '"a ver, uno por ciento', yo digo
'más de dos', o sea, digo el doble, y está grabado". En ese
entonces podía haber alegado que "sabía" de otros datos;
podría, por ejemplo, haber decidido ya la reanudación del
aeropuerto de Texcoco, con lo cual la inversión pública se
reanimaría, la confianza empresarial regresaría y con ello
la inversión privada se reactivaría.

Sin embargo, cuando la semana pasada varias institu
ciones financieras estimaron un crecimiento cercano a cero

para el primer semestre del 2019,
como ya lo vimos con el dat0
publicado ayer, sólo ligeramen
te mejor a lo esperado, y Bank
of America proyectó un creci
miento de 0.5 por ciento para
todo el año, AMLO volvió a decir
que creceríamos al 2 por ciento.
No hay forma que en el segun
do semestre crezcamos al 4 por

ciento como para compensar el
raquítico 0.3 del crecimiento del
primero y al promediar lograr el
dos prometido por AMLO. En el
ínterin descalificó cualquier pro
yección. En sus palabras: "Es que
antes de que se tengan datos se
pronostica", bueno... de eso se
trata un pronóstico.

__También le pidió al FMI, que
igual ajustó sus pronósticos a la
baja, que pidiera disculpas por haber causado "un grave
daño a los mexicanos" con su defensa del neoliberalismo.
Ésta es la estrategia típica de un político. Si no le gusta un
dato, mejor hablar de otra cosa.

Cuando AMLO afirma nuevamente que alcanzaremos
un crecimiento de 2 por ciento este año, ¿está mal infor 
mado o sabe que es una mentira? Lo primero hablaría de
un Presidente cercado en un mundo de aduladores, donde
saliendo de la mañanera le aplauden para reforzarle la idea
de que sí alcanzaremos el crecimiento prometido. Lo se
gundo, si sabiendo, miente sin recato alguno, hace de sus
promesas en otros temas frases sin credibilidad.

AMLO hace con frecuencia afirmaciones fáciles de re
futar. Acusó al recién cesado director del Coneval, Gonzalo
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Hernández Licona, de ganar 220 mil pesos mensuales.
Éste le contestó mostrando su recibo de nómina. Su ingreso
neto era de 92 mil pesos. Supongo que Hernández Licona
no falsificó su recibo. ¿A AMLO le dieron ese dato sobre
el supuesto salarlo de Hernández Licona o simplemente
afirmó lo que le dio la gana?

Hoy en día, el problema para un político que va con
tradiciéndose por la vida es el registro digital de todo lo
dicho. Como dice AMLO: "está grabado". La semana pasada
circuló un tuit con un video (http://bit.ly/2KdaTM8) en el que
primero se veían sus promesas como Presidente electo de
crecer al 4 por ciento, luego, su justificación de que lo que
importa no es tanto el crecimiento, sino el desarrollo, para
rematar diciendo que "si se tratara de crecer por crecer,
podríamos decir, 'vamos a seguir con las rondas petroleras,
porque lo que nos importa es crecer, crecer', entonces, pues
podríamos crecer al 6 por ciento anual, pero, destruimos

el territorio, y qué les dejamos a las nuevas generaciones."
¿Podríamos crecer más, pero no quiere afectar el me

dio ambiente? Es el mismo Presidente que pretende hacer
una refinería en Dos Bocas, un tren en la selva y cancelar
las rondas de energía eléctrica sustentable. Difícil de creer.
Pero con qué seguridad lo dice.

I nc nnlífirnc
LUb puilLlLUíj
C0n0Cen lo
rnmnlirarln
UJiiijJULduu
de SU tarea.
POCOS se atreven
a decir que no
mienten
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Esperanza
Es muy significativo el len

guaje que se emplea para
discutir los temas educa

tivos. En el cambio de adminis
tración federal, tras la votación
de hace un año, y en la disputa
por referirse a leyes, políticas
y programas, hay gran exceso
verbal por parte de los que se
fueron"escuela al centro", "es
cuelas al cien"  y con paralela
y aun reforzada exageración de
los que llegaron "punitivo",
"nueva escuela mexicana", "ins
titucionales" enfrentados a "de
mocráticos", "charros" contra
"vándalos", y el intercambio de
prejuicios en los motes "neolibe
rales" o "guerrilleros".
Sólo leer velozmente la expo

sición de motivos de la iniciativa
de Ley General de Educación a
discutirse en septiembre hace
que le tiemblen a uno las retinas:
mucha, mucha ideología; poca,
muy poca solvencia intelectual
para ponerlos fundamentos del
marco legal que obligará a Fede
ración y estados por igual.
Recordé una contundente

frase de George Orwell, no por
severa menos cierta: "El len
guaje político está diseñado
para hacer que las mentiras
suenen verosímiles y el asesi

nato respetable, y para dar una
apariencia de solidez a lo que es
puro aire".

Tal jaloneo proviene de y re
gresa al desajuste de lo vivido;
acabo de estar en una reunión
con organizaciones de sociedad
civil, y cuando nos preguntan
cuál es el principal reto que te
nemos, mientras algunos pensa
mos que es traducir la evidencia
en proyectos viables, o bien
crear una base social para que
el cambio en política pública
sea una transformación con
auténtica participación de los
protagonistas a nivel de escuela,
otros contestan que el reto es
"sobrevivir con un gobierno
hostil" o "resolver la crisis de
financiamiento de la organiza
ción". Si no ponemos de pie los
ánimos y en la ruta correcta las
intenciones, el ambiente de pe
simismo desencantado o de in
seguridad y baja autoestima que
no se esconde sólo con gritonear
las consignas de la aparente vic
toria, nos van a pesar y a consu
mir las mejores energías.
Pero las esperanzas son imba

tibles, y más si las esgrimen las
niñas y los niños más peque
ños. Que haya todavía bebés es
garantía que las certezas tristes

de los adultos se tambalean y se
rán desafiadas cotidianamente,
y sus escaramuzas dialécticas
de repente serán plan sereno y
acuerdo de honrar la palabra. Al
menos, a veces. La carita picara
de un bebé no le saca una son
risa a todo amargado, pero sí a
la mayoría.
En medio de la lucha triple

AAA de un Congreso muy bajo
para sus tareas, los diputados
de la Ciudad de México hace un
guiño coqueto. En un esfuerzo
multipartidista que reunió al
PAN y al PT, a Morena, al PRI y
al PES, se presentó apenas este
24 de julio pasado una inicia
tiva de Ley de Educación Inicial
de la Ciudad de México.
Mucho se le puede mejo

rar a la redacción y precisión,
pero entre los aciertos de la
iniciativa están algunas piezas
sólidas: asumir que el aprendi
zaje se da desde el nacimiento
mismo y no se limita a lo cog
nitivo, sino abarca todas las
dimensiones, relaciones y po
tencialidades de cada persona;
que la educación inicial no se
reduce ni debe concentrarse en
opciones institucionalizadas ni
"prepreescolares"; es decir,
que su modelo no debe ser una
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preparación o propedéutica a
la disciplina y dinámica de la
educación básica, sino respe
tar y potenciar las dimensio
nes de indagación, sensibilidad
y socialidad, que son propias
del desarrollo de los primeros
años; reconoce los servicios
comunitarios de educación
inicial, respuesta de las pro
pias comunidades de vecinos,
colonos, migrantes o grupos de
familias que se organizan para
alternarse en las responsabili
dades de atención y activación
de los más pequeños, y en lugar
de criminalizarlos o quererlos
meter a formatos obligatorios
de CENDIs, guarderías o es
tancias, propiciar su fortaleci
miento y certificación sin que
pierdan su arraigo, pertinencia
al ambiente y capacidad de ini.
ciativa y flexibilidad.

En fin, lo que se preconiza en
la iniciativa de ley, lo que se vis
lumbra para los más jovencitos

de nuestra ciudad capital, es un
sistema que respeta, atiende y
comprende la diversidad, que
incluye servicios e institucio
nes de diversa índole, fortalece
el aprendizaje de pares, vigila
las garantías de seguridad, in
tegridad física y buen trato de
los cuidadores, empodera a las
familias mismas, le da su lugar a
las alcaldías, deja atrás las fanta
sías de "fusionar para ahorrar"
que tanto daño están haciendo a
nivel federal.
Es una esperanza. Es una

apuesta. Pero ayuda a ver que en
educación no todo es universida
des quebradas, estafas maestras,
captura de la Coordinadora y
fintas de la autoridad que impro
visa y con chapucería finge que
no dijo o no planteó lo que en
realidad no reflexionó. En esta
área no hay planes de estudio
rígidos, ni exámenes a robar o
a denostar, ni libros a imprimir
en la versión que cada grupo
quiere imponer por su ganancia

económica o política. Menos mal
que no todo en la educación es
escuelas. Menos mal que en cada
generación de bebés podemos
volver a empezar. Menos mal
que ahí no se queman camiones,
no se compran votos, no se licita
a compadres.
Por supuesto, algo de eso pasa

y pasará con los servicios de la
Primera Infancia. Pero es un
campo noble, donde todavía las
palabras significan su acepción
llana y simple: aprender, perso
nas, familias, cuidados, descu
brimiento. Se discutirá también
en los meses siguientes esta ley,
pero como debiera de hacerse
con las leyes generales que se
atoraron en el periodo extraor
dinario: para que quede lo mejor
posible, para que los que la ori 
ginaron, agradecidos, no se pier
dan lo que los demás les pueden
observar, porque al final se trata
de que les vaya bien a nuestras
hijas e hijos. Eso sí da esperanza.
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Solo hay de dos sopas: o el Presi
dente está jugando con los gober
nadores de Jalisco y Guanajuato
con el tema de la presa El Zapotillo
o el Gobierno federal es un manojo
de contradicciones donde cada uno
trae su propio juego.

Repasemos rápidamente los da
tos. En campaña el Presidente pro
metió todo: en León dijo que termi
naría la presa, en Los Altos dijo que
no se inundaría Temacapulín y en
Guadalajara que resolvería el tema
del agua y El Zapotillo. En otras pala
bras, a todos les dijo lo que querían
oír con tal de que votaran por él. Y así
fue. Ya como candidato electo y co
mo Presidente su postura ha sido que
se terminará la presa El Zapotillo, pe
ro nunca ha dicho a qué altura. La úl
tima vez fue en el informemitin del
Zócalo hace exactamente un mes.
Sin embargo, desde el arranque del
sexenio la Comisión Nacional del
Agua señaló que el proyecto era ter
minar la presa a 105 metros y el Pre
sidente le encargó personalmente a
su jefe de asesores, Lázaro Cárdenas
Batel, que atendiera el tema. Les pi
dió también a los gobernadores de
Jalisco, Enrique Alfaro, y de Guana
juato, Diego Sinhue Rodríguez, que
se pusieran de acuerdo.

Los gobernadores le tomaron la
palabra, se repartieron un agua hipo
téticaconlapresaa 105 metros e inclu
so Alfaro se montó en una complicada
maniobra para contradecirse, pues él
también en campaña se había com
prometido a que no se inundaría Te

macapulín. Presumieron un nuevo
acuerdo y desataron una campaña de
desplegados de apoyo a la presa. Todo
parecía caminar hacia esa dirección
cuando súbitamente comenzaron a
llegar señales encontradas: Lázaro
Cárdenasdejódeatenderelasunto; en
la reunión con empresarios en la Cá
mara de Comercio el Presidente, lejos
de comprometerse a terminar la presa
al05 metros,dijoquese haría una con
sulta al pueblo (a buen entendedor...)
y el remate fue la declaración el mar
tes pasado del secretario de Medio
AmbienteyEcología,VíctorToledo,de
que la presa era inviable y que así se lo
haría saber al Presidente.

Dicho en una tan de moda metá
fora beisbolera: ¿dejó el Presidente
que los gobernadores de Jalisco y
Guanajuatoseembasaranparaluego
aplicarles un doble play? Es probable.
El Presidente ha demostrado que es
capaz de hacer este tipo de jugadas
políticas para descolocar a sus adver
sarios. El caso del NAICM en Texco
coesunaclaramuestradeello. La otra
opción es que, en un Gobierno fede
ral con un gabinete Montessori, no se
hablan entre ellos y en el que cada
quién tiene su agenda y sus datos,
simplemente no haya acuerdo sobre
lo que se debe hacer. En cualquiera de
los dos casos lo único cierto es que es
tamos muy lejos de haber llegado a
unasoluciónenestetemayquelapre
sa, el pueblo de Temacapulín y la po
lítica de agua para el Estado y el país
siguen enla indefinición total, chapo
teando en el lodazal político.
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Slim visita aAMLO
Muy rápido entró Carlos Slim a Palacio Nacional para reunirse
con el presidente López Obrador. Aunque no quiso hablar con
la prensa, sí se tomó fotografías con los paseantes en Palacio. El
ingeniero cargaba una bolsita de souvenirs del museo Soumaya.

Que Carstens inauguró ¡os moches
Aunque el lunes, en su entrevista con Bloomberg, el presidente
López Obrador dijo que apoyaría a Agustín Carstens para di
rigir el Fondo Monetario Internacional, ayer pareció olvidar su
respaldo y decidió darle un raspón al exgobernador del Banco de
México. Afirmó que cuando fue secretario de Hacienda, Carstens
conseguía siempre que le aprobaran su proyecto de Presupuesto
por unanimidad. "¿Cómo le hacía? Era un mago. Repartía. Ahí
empezó lo de las partidas de moche y luego ya se generalizó".
Celebra Azteca con buenas notas
Camarógrafos, guionistas, productores, conductores y demás
integrantes de TV Azteca celebraron 26 años de estar al aire, que
se cumplen mañana. Pero además del pastel y "Las mañanitas",
los que trabajan en la televisora del Ajusco recibieron buenas no
ticias de su director, Benjamín Salinas: las transmisiones de la
ceremonia del Oscar, la Copa América, la Copa Oro y la pelea del
Canelo superaron por mucho en rating a su competidora.

PAN busca aprovechar su festejo
En medio de los varios frentes abiertos en la 4T, el PAN se dispone
a tomar fuerza y buscar la unidad interna como "único partido
real y verdaderamente de oposición", dicen. Los azules anticipan
que aprovecharán los festejos del 80 Aniversario de Acción Nacio
nal, en donde se contemplan desde encuentros con legisladores,
eventos culturales, académicos y políticos de corte nacional e in
ternacional, para "cargar pilas", tanto para apuntalar sus críticas
contra el gobierno de Morena, como con miras al 2021.

Magros resultados
en congresos ¡ocales
Los desacuerdos políticos y el rezago de iniciativas de reformas
no sólo se dan en el Congreso de la Unión. Nos hacen ver que
también en los congresos locales hay un constante reclamo de los
partidos porque muchas de sus propuestas permanecen "conge
ladas". Por eso, las mesas directivas de la Cámara de Diputados y
del Senado respaldaron ayer la propuesta de reforma constitucio
nal del diputado Porfirio Muñoz Ledo, que busca "agilizar el
dictamen de iniciativas de los congresos estatales, con pleno res
peto entre legislaturas de los estados y el Congreso federal".
Salud busca conjurar paro
En un intento por desactivar el paro nacional de pasantes de
medicina, programado para hoy en todo el país, la Secretaría de
Salud anunció que ningún estudiante que esté cumpliendo con
su servicio social en este sector quedará desprotegido, ya que no
habrá reducción o suspensión del recurso destinado a este fin.
Nos dicen que la dependencia que encabeza Jorge Alcocer busca
conjurar una movilización similar a la que se dio en los meses de
marzo y abril con los médicos residentes, la cual fue ampliamente
respaldada por distintos sectores de la ciudadanía. Lo cierto es
que hay médicos residentes que, de entrada, desmintieron al
subsecretario Hugo LópezGattel, quien dijo que ya se estaban
cumpliendo las demandas.

Científicos decepcionados
Algunos científicos consideraron como una declaración de guerra
la amenaza de dejar sin presupuesto al Foro Consultivo Científico
y Tecnológico, pues aseguran que desde la campaña electoral ha
bía señales de que llegarían cambios al sector, pero no pensaron
que fueran tan drásticos. "Decepcionados sí que lo estamos, había
esperanza en el cambio, pero ahora hay una amenaza constante
para el sector", dijo uno de los afectados, Premio Nacional de
Ciencia, quien advirtió que si desaparece el Foro "el gremio no se
,quedará.de brazos cruzados".
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Festejan el 0.1 por ciento
Duele, y mucho, ver que

la más alta autoridad del
país festeje el crecimiento

de 0.1 por ciento de la economía
en el trimestre.
Con esa actitud estamos con

denados a un sexenio perdido,
con grandes retrocesos.
Enero de 2014 fue un mes

malo para la economía mexi
cana, pues sólo creció el 0.8 por
ciento.

Bien, ¿qué dijo entonces el
líder de la oposición, Andrés Ma
nuel López Obrador?
Lo siguiente, que fue amplia

mente recordado ayer en redes
sociales: "En enero la economía
creció 0.8%, es decir, nada. EPN
y Videgaray no saben cómo ha
cerlo. Perdón, pero con nosotros
sería distinto y mejor".
En efecto, fue distinto, pero

peor.
Salvo que los otros datos que la

matemática alternativa de nues

tro actual Presidente arrojen que
0.1 es más que 0.8.
Lo que tenemos en el trimes

tre, de acuerdo con los datos pu
blicados ayer por el INEGI, es la
confirmación del estancamiento
de la economía.
Y lo tenemos a pesar de que

Estados Unidos está creciendo
entre dos y tres por ciento.
El sector primario de la econo

mía (agro) tuvo un comporta
miento negativo.
También fue negativo el cre

cimiento del sector secundario
(industria).
Lo que evitó que toda la eco

nomía se fuera bajo cero, fue el
sector terciario (comercio) que
también fue a la baja.

¿Qué festejan? Su desempeño
es peor que mediocre para soste
ner al país.
El candidato López Obrador

prometía hacer crecer al país a
cuatro por ciento anual, y ahora

canta victoria porque el creci
miento del fue de 0.1 por ciento
en el trimestre.
Los datos del INEGI señalan

que en el primer semestre, des
estacionalizado, la economía
acumuló un crecimiento de 0.3
por ciento. El peor dato de un
periodo así desde la crisis global
de 2009.
Y lo festejan.
Si quitamos la desestacionali

zación (Semana Santa en abril
y no en marzo), el crecimiento
acumulado del semestre es de
0.2 por ciento.
Es decir, en la mitad del año

hemos crecido la décima parte
de lo que el Presidente promete
crecer al cabo de los doce meses
de 2019.
Imposible llegar a esa meta,

que de por sí es pobre, con Esta
dos Unidos creciendo como lo ha
venido haciendo.
Pero de lo que se trata es de

contar cuentos que nos hagan
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creer que vamos requetebién. No
es así, y los números los exhiben.
0.1 por ciento.
Es el resultado de la falta de in

versión porque no hay confianza
en el manejo de la economía. Eso
es todo. O casi todo.

El martes la Secretaría de Ha
cienda dio a conocer que en el
primer semestre del año hubo un
subejercicio en el gasto público
de 174 mil millones de pesos.
Dinero que estaba aprobado

en el Presupuesto, no lo gas
taron. Eso también golpea a la
economía.

Los sectores más afectados por
los subejercicios fueron salud y
educación. Un crimen.
Ayer por la mañana el Presi

dente desmintió a su secretario
de Hacienda y dijo que no eran
subejercicios sitio "ahorros".
Otro cuento. Los ahorros se

hicieron en la confección del
presupuesto. Lo que estaba
planeado gastar y no se hizo es
subejercicio.
Contra la demagogia y el des

conocimiento no hay defensa, si
están en el poder.
En su toma de posesión el Pre

sidente prometió que tendríamos
un sistema de salud a la altura de
Canadá y los países nórdicos.
Y ahora resulta que hay desa

basto de medicinas, de material
clínico, despido de enfermeras,
de médicos que no son de base y
cierre de unidades en lugares de
alta marginación.
¿Por qué? Subejercicios. "Aho

rros", les llama el Presidente.
Francamente inhumano.
Tendremos un sexenio malo en

economía, las consecuencias van
a durar muchos años, pues los
proyectos donde se va a gastar el
dinero público son disparatados
y no generan desarrollo.
Van a gastar en un tren sin

carga ni pasajeros en la mayor
parte de su tramo.
Gastaremos en una refinería

que no es prioridad. Que costará
mucho más de lo planeado, mien
tras las que existen trabajan a me
nos de la mitad de su capacidad.

Vamos a gastar en buscar más
petróleo que en el supuesto
caso de encontrar los pozos
van a tardar años en madurar,
cuando ese dinero lo podrían
arriesgar los privados.
Gastamos en pagar un aero

puerto que no se va a construir.
Vamos a gastar en un aero

puerto disfuncional y lejano para
los usuarios.

Y gastaremos mucho en pro
gramas sociales clientelares que
servirán para darle a Morena
mayoría en la Cámara de Diputa
dos y mantenerla en el poder por
más sexenios.
Sí, mientras tío haya oposición,

el lopezobradorismo con él o sin
él se va a quedar en Palacio Na
cional por décadas, a pesar de su
anunciado fracaso en economía,
seguridad, salud y educación.
Y a festejar crecimientos del

0.1 por ciento, pues superamos
a los "ineptos neoliberales" que
crecían al dos, tres y cuatro por
ciento. Al Ángel, con pase de
lista.
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Sin ley
Hace algunos años fui a

Copenhaguela ciudad
favorita de la jefa de Go

bierno, Claudia Sheinbaum, en
mis redes sociales documenté un
hecho que me pareció increíble.
Sobre la avenida Bernstorffs
gade, al cruce con la calle Poli
titorvet, una mañana que salí
a caminar había una bicicleta
tirada, sin ninguna protección
o candado, sólo estaba tirada.
Pasé junto a ella suponiendo
que había sido el resultado de
un conductor pasado de copas,
historias fugaces que uno hace
en su cabeza y que no les da la
mayor importancia. Nueve horas
después regresé por el mismo
camino, la bicicleta seguía tirada
en la misma posición, nadie la
había tocado, me pareció cu
rioso que hubiera pasado todo el
día y esa bicicleta estuviera ahí,
intacta. La mañana siguiente re
gresé al mismo lugar, la bicicleta
ya no estaba tirada, estaba a dos
metros levantada y recargada en
una pared. Ahí fue cuando conté
la historia en redes (https://

twitter.com/jrisco/status/72967
6251254894592?s=21). ¿Vein
ticuatro horas, una bicicleta en la
calle sin que nadie la redamara?
A varios les sorprendió. Junto
a la bicideta, a irnos 15 metros,
había una tienda, le pregunté
al dueño si sabía de quién era,
me dijo que no y remató con la
obviedad: "Supongo que pronto
vendrá el dueño". Y sí, supuso
bien, estuve cinco días en la ca
pital danesa y fue hasta el cuarto
que desapareció del paisaje.
Cuatro días una bicicleta había
estado recargada en la pared de
una calle sin ninguna protec
ción, en una concurrida avenida
de la ciudad más poblada de
Dinamarca, mis ojos mexicanos
jamás se acostumbraron a esa
normalidad.
Tres años después entiendo el

porqué, en nuestras calles, todo
es potencialmente robable: dejar
el coche "en la calle" es motivo
suficiente para que te quiten las
cuatro llantas y tus amigos te
califiquen de idiota, "no chin

gues, quién lo deja en la calle, si
ahí hay un estacionamiento, te
dolió el codo y te salió más caro".
Si dejas una bicicleta amarrada
afuera de tu casa con un can
dado que te vendieron con la
promesa de ser incorruptible,
te encuentras con frases hechas
como: "es que ya los rateros
traen llaves especiales, además
la hubieras metido a la casa, para
qué la dejas afuera, también te
expones a lo güey". Sí, en am
bos casos terminas aceptando la
culpa, cómo fui capaz de dejar
mi auto y mi bicicleta en la calle,
territorio sin ley.
Los últimos en padecer este

paraíso de rateros fueron los
dueños de la compañía Grin
Scooters. La empresa que llegó
hace un año a la Ciudad de Mé

xico tuvo que interrumpir su ser
vicio porque la semana pasada
hubo una escalada en el robo de
sus patines. Con presencia en
más de 20 ciudades de Latinoa
mérica saben que no hay socie
dades perfectas y que siempre
deben calcular un porcentaje de
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scooters con riesgo de ser roba
dos o dañados; en sus métricas
lo máximo permitido es entre un
8 y un 10 por ciento de sus uni
dades totales, la última semana
de julio en la capital de México
llegaron a reportar poco más
del 20 por ciento de los patines
robados, alrededor de 200. Deci
dieron parar, prometen regresar
en pocas semanas, trabajan en
un nuevo candado virtual o en
algún método para enfrentarse
con la ciudad sin ley.

Y bien lo dice el periodista
Luis Pablo Beauregard, en este
caso no cabe el señalamiento

a ningún jefe de Gobierno o a
alguna autoridad policiaca; no,
esto somos, una sociedad que
convive con lacras que a través
de su página de Facebook ven
den "patines de la marca Grin" a
9 mil pesos, "casi nuevo". Somos
esos ciudadanos que vemos en el
patio del vecino cuatro scooters
y no queremos meternos en pro
blemas, o esos que ven un taxi

con tres patines salidos de la ca
juela y no denuncia por pereza,
sabiendo que no va a pasar nada.
La compañía ha dicho que cada
scooter tiene geolocalizador,
de nada sirve, "están en zonas
donde preferimos no meternos",
dice el CEO. Aferrados a exigir
que cambie algo con la llegada
de un político a Palacio Nacio
nal, no hemos entendido nada.
Por el momento Copenhague es
sólo un sueño, para mí, para to
dos, y también para Sheinbaum.

Tres años después entiendo el porqué, en
nuestras calles, todo es potencialmente
robable: dejar el coche "en la calle" es motivo
suficiente para que te quiten las 4 llantas
Aferrados a exigir que cambie algo con la
llegada de un político a Palacio Nacional,
no hemos entendido nada. Por el momento
Copenhague es sólo un sueño...
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Los amigos ('extorsionadores) de Lozoya
En el verano de 2015, Emi

lio Lozoya, el entonces
muy poderoso director de

Pemex, me recibió con la indig
nación contenida en su oficina.
La reunión pactada para hablar
de la empresa se convirtió en
un reclamo, al haber puesto en
entredicho la integridad de dos
personas muy cercanas a él que
trabajaban en la paraestatal. Lo
zoya quería refutar una columna
sobre la corrupción en Pemex,
publicada en julio, en 1a. que se
señalaba a sus amigos Froylán
Gracia, coordinador ejecutivo de
la Dirección General, y Arturo
HenríquezAutrey, director de
Procura y Abastecimiento de
Pemex, responsable de las ad
quisiciones. En aquél encuentro
incómodo, Lozoya dijo respon
der plenamente por la honesti
dad de los dos. La columna que
motivó la reunión decía:
"Nadie quiere decir en voz

alta lo que para algunos es un
escándalo palaciego: la confron
tación entre dos secretarios de
Estado, Luis Videgaray, de Ha
cienda, y Pedro Joaquín Cold

well, de Energía, con el director
de Pemex, Emilio Lozoya. Los
temas son variados: mala gestión
en Pemex y corrupción. Hay in
cluso una investigación contra
funcionarios de la empresa por
presuntas ilegalidades, como co
misiones multimillonarias para
entrar a la licitación petrolera o
pagos para conseguir citas con
Lozoya...
"Varios inversionistas mexica

nos y extranjeros se han quejado
en los últimos meses de abusos
por parte de mandos en Pemex.
Funcionarios federales dijeron
que el secretario de Energía in
vestigó denuncias de que uno de
los colaboradores más cercanos
Lozoya le pidió siete millones de
pesos a un empresario petrolero
mexicano para conseguirle una
cita con el director de Pemex.
Otro caso se dio el año pasado,
cuando representantes de una
empresa petrolera texana estu
vieron en Pemex para preguntar
detalles sobre la Ronda Uno de la
reforma energética. Les pidie
ron 20 millones de dólares... Los

petroleros se negaron y dejaron
de interesarse en los campos
que se pondrían a subasta meses
después".
En 2015, la corrupción ya

tocaba los pisos más altos en Pe
mex. Lozoya lo negaba y decía
que sus colaboradores no tenían
ninguna razón para pedir di
nero, porque riqueza tenían de
antemano, sobre todo Henríquez
Autrey, cuya familia cercana,
Autrey Maza, se habían asociado
con Alonso Ancira para quedarse
con Altos Hornos de México,
que se privatizó en el gobierno
de Carlos Salinas. Ancira se en
cuentra en España, perseguido
por el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
por presunto lavado de dinero en
relación a la venta de Agronitro
genados a Pemex, por la cual la
Fiscalía General acusa a Lozoya
de corrupción.
Sin embargo, Henríquez Au

trey, de acuerdo con información
confirmada en aquella columna
de 2015 apenas se esbozaba, se
dedicaba a actividades que iban
más allá de sus responsabilida
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des oficiales. El responsable de
compras de Pemex extorsionaba
a dueños de empresas que tenían
relación con la paraestatal. El
amigo de Lozoya pedía cuatro
millones de dólares mensuales a
empresarios c ue, decía, eran en
realidad para el director de Pe
mex. Gracia, quien era el que co
braba por citas para ver a Lozoya,
formaba parte de este círculo.
En una casa de la colonia Nueva
Anzures, no lejos de Pemex, era
donde se entregaba el dinero en
efectivo. Esa casa tenía cámaras
escondidas para videograbar a
todas las personas que arribaban
a ella. Ahí llegaban a llevar mu
jeres eslavas para divertimento
de políticos o empresarios, que
dando los videos como seguros
de vida o, eventualmente, para
extorsiones.

Henríquez Autrey renunció a
Pemex en septiembre de 2015,
luego que se dio a conocer en los
medios una fotografía tomada en
2013, en Los Cabos, con Amado
Yáñez, socio mayoritario de
Oceanografía. La fotografía fue
proporcionada por Martín Díaz,
socio de Yáñez,, de quien se había

distanciado. Las imágenes mos
traban un ambiente de cama
radería lo cual, cuando menos,
generaba la percepción de un
conflicto de interés. Era todo lo
contrario, la PGR del entonces ti
tular Jesús Murillo Karam recibió
información de que Yáñez era
uno de los empresarios a los cua
les estaba extorsionando Henrí
quez Autrey a nombre de Lozoya,
y que ese encuentro terminó muy
mal, pues el empresario petro
lero se negó a seguir pagándole
la extorsión. Meses después de
ese choque, Lozoya acusó a Yá
ñez de fraude y logró que lo detu
vieran. El dueño de Oceanografía
recuperó la libertad en 2017.
Las investigaciones por la

venta de citas para ver a Lozoya
no siguieron adelante. Tampoco
se procedió en contra de Gracia
ni de Henríquez Autrey. Aun
que el director de Pemex tenía
en contra a Videgaray, el alter
ego de. presidente, la relación de
Lozoya con Enrique Peña Nieto
estaba anclada en intereses eco
nómicos superiores, que incluían
servicios a la familia presidencial.
En una ocasión, la segunda vez

que Videgaray le pedía la renun
cia de Lozoya, Peña Nieto le res
pondió que era la última vez que
le permitía hablar del tema y que
no lo cesaría. Toda la informa
ción que acumuló Murillo Karam
contra Lozoya se congeló. La que
construyó el exprocurador Raúl
Cervantes en los temas relaciona
dos con Odebrecht, también. El
caso contra Lozoya fue conge
lado por el último encargado de
despacho en el gobierno de Peña
Nieto, Alberto Elias Beltrán.
La corrupción en Pemex fue el

primero de los grandes casos en
los que intervino Gertz Mañero.
Según personas que conocen la
investigación, no es el más sólido
sobre Lozoya, pero es el princi
pio. Lozoya, que decía tras salir
de Pemex que si lo abandonaba
Peña Nieto hablaría todo lo que
sabía, tiene abierta la amenaza.
La duda persiste si se va a entre
gar próximamente a la Fiscalía,
y si esta procederá contra sus
colaboradores. Pero la informa
ción que tiene es nuclear contra
un gobierno que avaló o que hizo
cómplice, por omisión, al exdi
rector de Pemex.
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En 2015, la
corrupción ya
tocaba ¡os pisos
más altos en

Pemex. Lozoya
¡o negaba
La corrupción en
Pemex fue el
primero de los
grandes casos
en los que intervino
Gertz Mañero
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Las canas
de Carlos Salazar

" *\j,; arlos Salazar Lomelín, el exitoso hombre de nego
: cios que proyectó globalmente a Femsa, cada vez que ser mira al espejo ve que tiene más canas. Y eso que apenas

? lleva 5 meses el frente del CCE.
La vida le cambió en un viaje a Venecia, cuando un ca

pitán de empresa déla CDMX le comunicó que lo estaban propo
niendo para presidir el Consejo Coordinador Empresarial.

Salazar dejó formalmente el grupo regiomontano en el que
trabajó por espacio de 45 años el 1 de enero del 2018. Había deci
dido que su vida, la dividiría en tres actividades.

Una semana la dedicaría al Consejo Nuevo León que había
creado, un organismo de planeación estratégica que evalúa el
desempeño del gobierno en turno del estado.
dedicada a la fabricación de cereales, para lo cual rentó y acondi

cionó una oficina en una de las mejores zonas corporativas de Monterrey.
Y una semana a su esposa y su familia, a quienes debía horas de vida por estar atado tanto

tiempo al grupo empresarial que fundó Eugenio Garza Sacia y desarrolló Eugenio Garza
Lagüera.

Desprenderse de Femsa resultó doloroso y deprimente. Salazar confiesa que hasta se arre
pintió de entregarle a José Antonio Fernández Carbajal su renuncia. Pensaba que moriría de
aburrimiento.

Pero no: cuando se ve a si mismo al espejo descubre que cada día que pasa tiene más canas.
Estar al frente de la cúpula de cúpulas le impone un ritmo de trabajo más intenso que cuando di
rigía Femsa.

Cuando recibió aquella llamada del colega chilango que lo invitaba a contender por el CCE,
Salazar creyó que era broma y su primera reacción fue dar las gradas.

Pero a medida que se acercaba octubre del 2018, ya en plena transición al gobierno de An
drés Manuel López Obrador, recibía más muestras de apoyo de la CDMX y por supuesto de
Monterrey.

Un domingo de septiembre en comida familiar vino la auscultación. De sus 5 hijas 4 no duda
ron: "es la mejor forma de retirarte: haciendo lo que te gusta, que es trabajar por la sociedad".

Con ese respaldo llegaron las elecciones en febrero y ganó por unanimidad. Desde enton
ces su ritmo de vida es otro. La 4T le impone desafíos y da oportunidad de poner en práctica su
liderazgo.

Contra lo que un sector del empresariado cree, no es comparsa de AMLQ, "cuando no esta
mos de acuerdo con algo lo manifestamos", pero está convencido que la confrontación no es el
camino.

Quiere cambiarle el chip al CCE y creó 7 áreas de enfoque: Movilidad Social que lidera la
Coparmex y coordina Pablo González Guajardo; Crecimiento Económico que lleva el CCE
vía Eduardo Garza.

Infraestructura que maneja la Concamín con Fernando Chico Pardo; Situación Econó
mica que ve la ABM con Arturo Fernández; Legalidad y Justicia que sigue la AlVUS y Canacintra
con Luis Robles Miaja.

Comercio Internacional que es del COMCE y opera Juan Gallardo Thurlow, y Democra
cia y Participación Ciudadana con la Concanaco y coordinan Martha Herrera y Alejandro
Rodríguez.
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EL GRUPO EMPRESARIAL ÁNGELES,
de Olegario Váxquez Raña, pla
nea invertir en el sexenio de Andrés
Manuel Ló

pez Obra
dor cerca de
10 mil millo 

nes de pesos.
El emporio que
dirige Olega
rio Vázquez
Aldir se foca
lizará en tres
áreas de nego
cios: hospitales, banca y medios de
comunicación. En el primer rubro
abrirá 5 nuevos nosocomios en el
país y hará ampliaciones en 6 más ya
existentes, amén de expansiones en
Centro y Sudamérica; en el segundo
buscará crecer por la vía de una ad
quisición, y en el tercero su prioridad
será consolidar Imagen Radio, Excél
sior y sus plat aformas digitales y por
supuesto Imagen Televisión. Por su
puesto que no venderá.

FÍJESE QUE UN maloso en el Aero
puerto Internacional de la CDMX le
anda metiendo el pie a Swissport,
que lleva José Canales. Se trata de
la compañía que presta el servicio de
rampa a las aerolíneas. El 2 de octu
bre vence su contrato y alguien ope
ra para meter a Aerocharters. Esta
última, de Luis Ramos, tenía a casi
todos los clientes en la terminal ca
pitalina que dirige Miguel Peláez,
pero en los últimos años Swissport le
arrebató todos, a tal grado que hoy
posee 9 y aquélla ninguno. Ño hay
razón para que no se renueve el con
trato : es la única empresa que tiene
la certificación ISAGO de la IATA. Los
auditó el propio AICM y han inver
tido varios millones de dólares en
equipo

AXIS FUI El vehículo financiero con

el cual Oro Negro levantó 300 millo
nes de dólares de Afore Banamex y
otro tanto de
Afore Sura. Lo
hizo median
te Certificados
de Capital de
Desarrollo, los
CKDs. Fíjese
que otra em
presa de la que
poco se sabe,
pero que enla
que también están invertidos Gon
zalo Gil, José Antonio Cañe
do y Carlos Williamson es Grupo
Corvi, la distribuidora de abarrotes
más grande del país y que hasta 2015
dirigiera Aurelio Gómez Villase
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ñor. Justo ese año Axis le inyectó
910 millones de pesos.

PUES NADA, QUE voceros del SAT
desestimaron la lista de personas fí
sicas que le reportamos ayer. Se trata
de 200 individuos que supuesta
mente tienen pendientes pagos por
concepto de honorarios asimilados
a salarios ante ese organismo presi
dido por Margarita RíosFaijat.
En total se habla de 7 mil 44 millones
de pesos. Sin embargo la autoridad
fiscal negó que sean la fuente al tiem
po que rechazó la veracidad de esa
información en la que se da vista a
la Unidad de Inteligencia Financiera
que comanda Santiago Nieto.

AY1EK COTEM AR, de Mario Dávi
la y Cristina Lobo, firmó el contrato
de ingeniería, procura y construc
ción de los campos YaxchéC y Qnel
B que ganó en alianza con Arendal
de Jesús García Pons y Comrn
sa de Napoleón Cantú. El fallo fue
apenas el pasado 17 de julio. El con
sorcio ofreció 458 millones 927 mil
728 pesos y 131 millones 541 mil
832 dólares. Con ello Coternar con
tribuye con los objetivos del Plan de
Negocios de Peni ex, que dirige Octa
vio Romero.

MAÑANA P© ít Fl N se darán a cono
cer los ganadores de las 7 regiones
de distribución de medicamentos.
La misma Ofi

cial Mayor de
Hacienda, Ra
quel Bu en
rostres, lo
informó ayer
y confirmó lo
que le adelan
tamos en el

sentido que
Maypo, de Car
los Arenas, ganó la zona de CDMX.
Por cierto AT Kearney de Ricar
do Haneine, Mckinsey de Sergio
Waisser y HP de Carlos Cortés se
acercaron a la funcionaría para com
partir el modelo que implementaron
para Femsa.

TV AZTECA CUMPLE 26 años de
transmisiones. La empresa de Ricar
do Salinas y que dirige Benjamín
Salinas ha construido con creati
vidad e innovación una leal y sólida
audiencia. Cada mexicano que en
ciende su televisor y sintoniza Azte
ca 1, Azteca 7 y adn40 destina una
hora 39 minutos en promedio para
seguir programas que gozan de un
alto rating como Master Chef, la Voz
yExatlón.
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¿Quién piensa en
la economía real?

Hay un intenso debate porque la tasa de crecimien
to fue de 0.1, lo cual produce declaraciones que, en
estricto rigor, lo único que ganan es que cada quien

piense sobre el tema según sus filias, sus fobias, prejuicios e
ideología.

Nos dice el titular de la SCHP Arturo Herrera que es desacele 
ración, no una recesión, lo cual en cristiano sólo significa que la
economía ha crecido más lento mes con mes. esalentitud, em
pero, no es inocua.

Allá en el llano, entre más lento crece la economía, más sufren
los ciudadanos de a pie. Lo dijo bien el Inegi: si las rebanadas allá
arriba no crecen, menos crecen las rebanaditas de abajo. Sin di 
gresiones semánticas, ésa es la economía real.

¿Queremos indefensión ante el poder?
Con todo respeto, fraternalmente, quien esto escribe se to
ma la libertad de reprocharle al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador la licencia oratoria que se tomó ayer con Agustín
Carstens.

Se ha dicho aquí que la narrativa del presidente es narrativa de
campaña, a lo cual, sin duda, tiene derecho, pero uno debe re 
cordal que en campaña un candidato puede decir lo que quiera
contra quien se le pegue en gana.

Sólo que ya es el presidente; y, insisto, quizá por edad de
quien esto escribe, uno supone que el presidente acusa a una
persona que aporte las pruebas suficientes. Ayer me dio pena ver
cómo un mexicano con reconocimiento y respeto internacional
fue insultado por mi presidente.

Sin excepciones, el respeto a las garantías
Bien que se proceda contra los sospechosos de corrupción, pues
la gente está harta de la impunidad, pero vivimos en un Estado

de Derecho y los acusados de cualquier delito, por grave que sea,
tienen garantizado el respeto a su derecho al debido proceso.

Preocupa que un funcionario federal explique que en casos de
corrupción la garantía del debido proceso no es tan estricta. Cla
ro, citó precedentes, pero uno supondría que las garantías son
para todos, sin excepción.

Si empezamos con excepciones casuísticas, se abren puertas
a eventuales abusos de autoridad, porque si hoy se violan las ga
rantías de una exfuncionaria acusada de corrupción, mañana,
tambiénpor excepción casuística, se pueden violar las de cual
quier ciudadano.

NOTAS EN REMOLINO

Si la llamada ley garrote de Tabasco significara que también a ni
vel federal se evitarán chantajes como el de los "profesores" que
mantuvieron bloqueadas las vías del ferrocarril en Michoacán,
quizá habría que aceptarla... Ya en pleno arrebato, algunos nos
hacen la "revelación" de que el director de Pemex Octavio Ro
mero Oropeza discute el contrato colectivo con el dirigente pe
trolero Carlos Romero Deschamps. ¿Por qué no? Es el dirigen
te del sindicato que tiene la titularidad del contrato colectivo de
trabajo... Aliora viene una ONG con vínculos con la ONU a criti 
car a las ONG nacionales que se involucran en los sistemas anti 
corrupción. Nos dicen que están vinculadas con intereses polí
ticos y empresariales. Kramer contra Kramer... Se reveló que las
Adefas, ese rubro presupuestal que agrupa los adeudos pendien
tes del sexenio anterior, no se utilizó plenamente. Claro, por eso
hay proveedores del gobierno federal que están cerca de la ruina
porque no les pagan adeudos desde el año pasado... ¿Están segu
ros de que las brigadas que fumigan para combatir los mosquitos
que propagan el dengue y enfermedades similares están traba
jando a todo vapor? Ya se presentaron casos de dengue en el Ist
mo... ¿En serio? ¿Irán hasta por Carlos Ahumada?...
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¿Etiquetado frontal
o distintivo nutr imental?

Pediatra yucateco, con una sólida carrera
e intenso trabajo de campo, José Anto
nio Novelo Baeza cumplirá ocho meses al

frente de la Comisión Nacional para la Protec
ción de Riesgos Sanitarios, una de las institu
ciones públicas que pronto podría cambiar de
denominación, en la Cuarta Transformación.

Su reconversión depende de las definiciones
que el Legislativo tome, para reglamentar la ma
nufactura y comercialización de la cannabis; una
industria en ciernes. En el corto plazo, las capa
cidades regulatorias de la Cofepris serán pues
tas a prueba una vez más — con la implementa
ción del distintivo nutrimental en 12 categorías de
productos alimenticios, definidos por la Secreta
ría de Salud.

¿Los criterios de Salud están supeditados a las
voluntades legislativas? En la Comisión de Salud
de la Cámara de Diputados impulsa el dictamen
para modificar la Ley General de Salud en materia
de sobrepeso, obesidad y del etiquetado frontal de
advertencia de alimentos y bebidas no alcohólicas.

El etiquetado frontal es obligatorio para ali
mentos y bebidas no alcohólicas justo desde hace
cuatro años. A partir de julio del 2015 entonces, la
Cofepris comenzó con la aplicación de las normas
actualmente en vigor: la NOM 051, de etiquetado
voluntario, y la NOM 086, de panel nutrimental.
Por otraparte, la Secretaría de Salud ejerce el con
trol sanitario de los anuncios de alimentos y bebi
das, previsto en el Reglamento de la Ley General
de Salud en Materia de Publicidad.

Entonces quedaron establecidos horarios fijos
en televisión y cine para restringir la publicidad de
alimentos y bebidas no alcohólicas que no cum
plan con los estándares nutrimentales; un sello
que premia a los productos de alto contenido nu
trimental e incentiva la reformulación de los pro 
ductos; yun etiquetado obligatorio... que no era ni
claro ni frontal.

En la definición de los nuevos criterios, la ma
yoría moren ¡st a estaría dividida: un bando do
minante que tendría a Mario Delgado y Tatia
na Clouthier como figuras más visibles—velaría
por preservar el status quo y los intereses de la in
dustria, mientras que una minoría de legislado 
res oficialistas estaría a favor del nuevo etiqueta
do frontal.

Además de la incertidumbre en los órganos le 
gislativos, está la indefinición del titular de Cofe
pris, por su hasta ahora— endeble defensa de un
etiquetado frontal claro y veraz que contribuya a
revertir los problemas de salud.

Como cada año, ConMéxico y Anprac —los or
ganismos representativos de la industria advier 
ten sobre las afectaciones que las medidas legis
lativas infringirían al sector agroalimentario del
país; además argumentan que en los últimos seis
años han atraído más de 8,500 millones de dólares
en Inversión Extranjera Directa. La industria ta
bacalera, por su parte, advirtió que la imposición
de IEPS y advertencias sanitarias en el empaque
tado pondrían en riesgo las inversiones en el país y
las fuentes de empleo. ¿Y el derecho a la informa
ción? ¿Y la madurez de los consumidores?

Los industriales afirman que será costoso pa

ra ellos hacer el cambio de etiquetado. Hay cos
tos mayores. Actualmente, en México uno de cada
tres niños tiene obesidad y al igual que siete de ca
da 10 adultos mayores de 20 años y que 9.4% de la
población padece diabetes, de acuerdo con la En
cuesta Nacional de Salud y Nutrición 2016. Se cal
cula que la repercusión económica podría alcan
zar los 273,000 millones de pesos para el 2023 en
caso de no tomar medidas urgentes para revertir el
problema.

Si prospera la propuesta que se tramita en la
Comisión de Salud de la Cámara Baja, se impul
sará la competitividad y transparencia por parte
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de las compañías que actualmente se rigen por la
autorregulación.

El etiquetado frontal ideal es el de Chile y Ecua
dor debido a que advierte a los consumidores de
una manera muy sencilla, comprensible hasta pa
ra un niño, si un producto es alto en sodio, grasas,
azúcares, o calorías; por ello cuentan con la apro
bación de la FAO y la OMS.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿CABOS SUELTOS? Mucho de la historia que si
guió a los infaustos hechos ocurridos hace una se
mana en el interior del restaurante Hunan, en la
plaza Artz, se ha escrito en Jerusalén. Basada en
fuentes de la policía israelí, la prensa local sostu
vo que el asesinato fue "encargado por personas
con intereses en Israel" que habrían contratado a
un grupo local para perpetrar el ataque. También
han referido citando a "fuentes del inframun

do"— que el asesinato de BenSuthiy Alón Azou
lay fue un terremoto en el mundo criminal israe 
lí. "No era alguien marginal, sino una figura muy
dominante que era muy cuidadosa y muy sospe 
chosa". Suthi habría regresado a México reciente 
mente. El tiroteo se produjo un día después de que
otra figura del inframundo israelí, Erez Akrishevs

ky, fuera extraditada de México a Israel. Akrishe
vsky de acuerdo con esas versiones— era cerca
no a Suthi, y juntos huyeron de Israel en el 2001. Y
recientemente estuvo en México bajo el nombre de
Ricardo López, pero fue aprehendido por la policía
mexicana y deportado. El tiroteo en Artz también
ocurrió menos de un mes después de que un DJ is
raelí fue asesinado a tiros durante un rctve en San

Luis Potosí. Ronen Dahan, DJ Perplex, fue una de
las dos víctimas mortales en ese tiroteo.

NEXOS. Julio Antonio Hernández Barros, abo
gado de Rosario Robles Berlanga, fue presidente de
la Comisión Especial para la Atención a Víctimas
durante un breve periodo. Con carrera académi 
cay méritos propios por su desempeño profesio
nal, fue cuñado de Javier Sicilia Zardain. Ahora se
sabe que el defensor de la ex secretaria peñista es
tá casado con América Alejandra Nava Trujillo,
quien fue titular del OIC en Sedesol hasta que con
cluyó el sexenio. Ahora son evidentes los víncu
los de ex funcionarios de la CEAV con Sedesol. Y es

que el director de programación y presupuesto de
esa dependencia, Jorge Alberto Ibáñez Candela
ria, llegó a esa instancia como director de Asuntos
Jurídicos, por invitación de Hernández Barros.
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JAULA. Morena va por
el juicio político en
contra de Rosario

Robles por su participación en la
Estafa Maestra. El coordinador en

la Cámara de Diputados, Mario
Delgado, afirmó que acelerará la
demanda. "Robos tan claros no

pueden quedar impunes; que se
dé una sanción jurídica, adminis
trativa y política", aseguró.

ELEFANTE EQU1LI
BRISTA. Tres elementos
de la Guardia Nacional

fueron sancionados por realizar
labores de vigilancia en Veracruz
en estado de ebriedad. Luego de
difundirse un video en redes

sociales en el que se percibe a
personal de la Guardia en aparente
estado de ebriedad, la SSPC
informó que durante el pase de
lista se detectó la ausencia de tres

elementos, por lo que se ordenó su
búsqueda; posteriormente, fueron
localizados borrachos, por lo que
se aplicaron las sanciones
correspondientes a los
involucrados.

PAYASO TRISTE. Tras la

ÍH polémica generada por
la entrega de un

doctorado honoris causa a la
conductora de televisión Laura

Bozzo, en el Congreso de la Ciudad
de México, el presidente de la
Junta de Coordinación Política del
recinto, Ricardo Ruiz, se deslindó
del hecho, pues señaló que la
entrega la hizo "una organización
de medallas y títulos ", por lo que
el asunto es ajeno al Congreso de

la capital. Ruiz afirmó que a partir
de esta experiencia se tendrán que
poner más filtros para autorizar el
préstamo de los salones del
Congreso local.
S GUILLOTINA. Luego

del desafuero concedi

do por el Congreso de
Chiapas, la Fiscalía General del
estado detuvo a Emmanuel "N",
quien fungía como síndico del
municipio de Mapastepec, por el
delito de violencia familiar

equiparada en agravio de una
mujer identificada con las iniciales
J. L. P. Z. De acuerdo conla

investigación que se inicio en
contra del funcionario, desde hace
un año y medio la víctima sostenía
una relación sentimental con el

imputado, quien al mismo tiempo
tenía un vínculo laboral al ser su

secretaria particular.
MAESTRO DE CERE

'% ¿ MONI AS. Hoy inicia la
W subasta electrónica de

76 vehículos propiedad de la
Cámara de Senadores, la cual está
a cargo del SAE y durará 14 días, al
término se darán a conocer los
resultados. De acuerdo con la

Cámara Alta, la subasta es una de
las medidas de austeridad
anunciadas al inicio de la LXIV

Legislatura. Estarán disponibles
para adquisición 59 automóviles
tipo sedán y 17 camionetas,
utilizados por senadores y
funcionarios de la anterior

Legislatura. La comisión por la
subasta será de 7 por ciento.
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Otro fantasma
en Palacio Nacional

En el momento en que se despedía
el espíritu de don Benito Juárez,
Andrés Manuel sintió un leve

ventarrón. Pensó, ahora ya sé lo que el
viento le hizo a Juárez; lo desapareció.

Apenas se calmó la ventisca hagan de
cuenta la de la Rosa de Guadalupe y des 
apareció el Benemérito; volvieron a es
cucharse ruidos extraños, esta vez se oían
cascos de caballos que al paso se hicie 
ron presentes y al galope se alejaron hasta
desaparecer. La estancia volvió a cubrir
se de niebla, cuando ésta comenzó a disi 
parse, la figura de un hombre comenzó a
delinearse, éste era bajo de estatura, ves
tía de frac y con sombrero de copa, que se
quitó en cuanto se hizo completamente
visible; una calvicie prematura, un espeso
bigote y una barba de candado le hicieron
ver al tabasqueño que se trataba de don
Francisco Ignacio Madero.

¡Don Francisco! exclamó con admi
ración el huésped del Palacio Nacional. Es
un honor su visita, precisamente acaba de
retirarse don Benito.

Querrás decir su espíritu, su espectro o
su fantasma , nos pusimos de acuerdo para
visitarte esta noche.

¿Cómo? ¿Usted conoce a don Beni
to Juárez?

Lo conozco desde antes que yo des
encarnara que es como los espiritistas le
decimos a la muerte. Una noche en una
sesión en la casa de la señorita Josefina

O'Brein, una de las mejores médiums que
conocí, el espíritu de don Benito, a tra
vés de ella, me dijo una frase premonito
ria ; " La mancha en el honor no la restaura

ni la muerte... porque el recuerdo pasa de
generación en generación".

Me parece una frase certera y, como

usted dice, presagiaba lo que después le
haría el traidor Victoriano Huerta.

Imagínate con ese antecedente cuan
do yo pasé al mundo de los invisibles, así
le decimos al mundo de los espíritus, lo
busqué y nos hicimos amigos. Por cierto,
no sé si te lo comentó, pero está enojado y
molesto porque, según supimos, le entre 
garon a Laura Bozzo, en una sala del Con
greso de la Ciudad de México, la medalla
Benito Juárez.

No me dijo nada cuando platiqué con él
o mejor dicho con su fantasma.

Pues a don Benito no le pareció bien
que una medalla que lleva su nombre se
le entregara auna mujer tan truculen
ta como la tal Laura Bozzo. Por cierto, en
el mundo de los invisibles cuando quere
mos hacer desatinar al indio de Oaxaca le

decimos: "Que pase el desgraciado". Pe 
ro no vengo aquí a platicar chismes. Ten
go que reclamarte varias cosas, Andrés
Manuel.

¿Cómo qué?
Como haber quitado de la papelería

oficial de la Secretaría de Comunicacio

nes y Transportes el lema por el que tan
to luché y di la vida: "Sufragio efectivo, no
reelección".

Fue un error que ya se subsanó.
Te daré el beneficio de la duda: fue un

error pero, ¿por qué ocurrió? ¿Cuál era el
objetivo final de la supresión? Sucedió en
una dependencia subordinada a ti y los
que estamos en el más allá hemos percibí 
do cómo en el más acá nomás tus chicha
rrones truenan. No se mueve nada sin tu
anuencia. Lo mismo sucede con la llama

da Ley Bonilla que es antidemocrática.
Yo no me he pronunciado a favor de

esa ley.

Tú no, pero Morena sí y sabemos quién
es el verdadero jefe de ese partido. Ade
más, ¿qué es eso de estar firmando ante
Notario Público que no te vas a reelegir?

Es para que la sociedad tenga la segu
ridad de que mi intención es la de gober
nar sólo en el período constitucional para
el que fui elegido.

Pero firmar ante un Notario Público
es un acto unilateral que no te compro 
mete, de manera legal, a nada. Ahí tienes
a Peña Nieto que firmó ante Notario 266
compromisos y no cumplió ni la mitad. A
ocho meses de haber recibido el gobier
no hablar de reelección abre la puerta a la
sospecha. También un Gobernador de tu
partido y un Congreso de mayoría more 
nista promueven la Ley Garrote en Tabas 
co. ¿Te imaginas si esa ley hubiera existido
cuando protestaste por el triunfo electoral
de Madrazo? ¿Verdad que no es lo mismo
ser borracho que cantinero? Otra cosa, tu
relación conflictiva con la prensa

Bueno, es que algunos medios no se
portan bien conmigo.

Mira, modestia aparte, si alguien fue
atacado por la prensa fui yo porque supri 
mí los subsidios que los periodistas per
cibían durante el porfiriato. Fui critica
do y caricaturizado acremente. Pero yo
aguanté en nombre de la libertad de ex 
presión. En cambio tú, ¿qué es eso de lla
mar prensa fifí a los medios que no están
de acuerdo con tus propuestas?

Es que esaprensa está subsidiada por
mis adversarios, los conservadores que no
quieren que yo acabe con la corrupción.

Eso sí te lo aplaudo, tu deseo autén
tico de acabar con esos males que co
rroen a México como son la corrupción y
la impunidad, pero tienes que ser drás 
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tico y no tener contemplaciones con na
die. Y a propósito te voy a decir lo que tm
día, a ese respecto, me dijo don Luis Ca
brera: "Resulta mucho más peligroso para
un organismo que padece tm proceso in
feccioso abrirle una herida y no despren

der del todo el tejido enfermo". Te lo de
jo de tarea.

El fantasma del Apóstol de la Demo 
cracia regresó a su mundo, al mundo de
los espíritus.
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CIUDAD PERDIDA

Soluciones con varas distintas
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

PARA EL GRAVISIMO problema de
la inseguridad en esta ciudad no hay
soluciones fáciles, ni siquiera en teoría.

Todas las puertas de escape las tapió la trans
gresión de la verdad, el engaño, el uso faccioso
de quienes tienen el poder, y por ello se adue
ñan de la realidad para pervertirla.

EL INTENTO DE lograr una ciudad más se
gura ahora duele. Mirar soldados a las puertas
del Metro nos escandaliza. ¿Es tal el tamaño
del problema que se debe usar a la milicia? ¿No
hubiera sido mejor dejar vivir al cuerpo de
granaderos?

YA HA PASADO casi un año y pese al maqui
llaje de cifras, de la realidad, hoy, sea el motivo
que sea, la inseguridad se siente más que an
tes, con todo y la Guardia Nacional en algunas
calles. Parece que nada contiene la ola de vio
lencia que se vive en la capital de México.

LA GUARDIA NACIONAL no es solución,
pero sí angustia. No es solución porque 9 mil
uniformados por turno para toda esta urbe
son algo menos que nada, pero si se agregan a
la angustiosa visión de vi olencia que se vive en
la ciudad, su presencia extrema sólo se explica
si la situación ya no puede ser solucionada o
cuando menos controlada por el aparato de
seguridad del gobierno local.

ENTONCES PARECE QUE sí, que el grado de
inseguridad es tal y el fracaso de las tareas en
cargadas a la policía y a la procuraduría es tan
evidente que se requiere de los militares para
cuando menos espantar a algunos malandri
nes que acechan las calles de la ciudad.

PERO ESTA VISIÓN suma intranquilidad. La
ciudad de las libertades hoy obliga a sus habi
tantes, sobre todo a los más empobrecidos, los
que viajan en el Metro, a mostrar las pertenen
cias que acarrean en una mochila, a encarar
a hombres armados con fusiles de asalto para
responder a preguntas absurdas, mientras en
los restaurantes de superlujo las mafias arre

glan con muerte sus conflictos sin que en las
plazas donde ocurren los crímenes merodeen
los guardias de la nación.

SÍ, ES VERDAD, las plazas son ámbitos pri
vados, pero, ¿por qué será que allí no se acepta
a la guardia, aunque los hombres y mujeres
armados por ejemplo los guaruras proliferen
en sus establecimientos y sus pasillos? Por lo
visto allí, igual que en Tepito, las diferencias
y las venganzas entre las mafias se arreglan a
balazos.

TAMBIÉN ES CIERTO que no todo es culpa
de la ineficiencia del aparato de seguridad de la
ciudad. La máscara del engaño, como dijimos
antes, impidió que se atacara a la realidad con
la eficiencia que se debía y metió a la policía en
general en un terrible ámbito de corrupción
que hoy pesa más que nunca.

TODO ESO ES cierto, pero los tiempos de
prueba ese lapso en el que se logra saber si al
go o alguien funciona o noya han transcurri
do y tal vez sea mejor hallar una solución hacia
el interior del aparato de seguridad que poner
más angustia a los habitantes de la ciudad.

GOBERNAR TAMBIÉN ES saber conjuntar
un equipo de servidores públicos eficientes,
listos a responder, desde cualquier situación y
siempre en favor de las mayorías, los proble
mas de la gran metrópoli, así como entender
cuando el equipo, todo o en alguna de sus par
tes, ha fallado a la gente y requiere un cambio.
Eso es parte de hacer gobierno. ¿O no?

De pasadita

Y YA QUE andamos en eso del maquillaje, de
la mentira en las cifras de la inseguridad, ha
bría que decir que mientras en la Procuraduría
General de Justicia de la ciudad se habla de que
las cosas se ponen más duras en contra del ex
procurador Edmundo Garrido, allá en Texcoco
él sigue con su vida sin mayor tropiezo en el
criadero de gallos de pelea que lo hacen feliz.
Ni hablar.
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ASTILLERO
Nayarit y la balacera en Zapopan //
Fam iliares del gobernador $ ¿Equivocación
o mensaje? M Bozzo: doctora honoris causa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
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ALA HORA DE redactar la pre
sente columna no había suficiente
esclarecimiento de lo sucedido
en un establecimiento de comida
rápida en una plaza comercial de

Zapopan, en la zona metropolitana que tiene a
Guadalajara como denominador común.

UN COMUNICADO OFICIAL del gobierno
de Nayarit estableció en primera instancia que
"María Luisa Aguirre de Echevarría y sus dos
menores hijos se encontraban en un restauran
te" cuando unos hombres entraron al lugar y
dispararon "contra uno de los comensales que
no tenía relación alguna con la familia del gober
nador. En medio de la confusión, el personal de
seguridad de la familia del gobernador enfrentó
a los agresores para salvaguardar la integridad
de todas las personas que se encontraban en el
sitio y abatieron a dos de los tiradores".

A RESERVA DE las precisiones del caso, lo su
cedido confirma la grave situación de inseguri
dad que se vive en todo el país, a tal grado que
se produzca una balacera en una plaza comer
cial sumamente concurrida (ayer era el último
día de barata de verano de la principal tienda
departamental de ese conjunto comercial:
estacionamientos repletos, gangas en otras
tiendas, muchos visitantes, acompañados de
sus familias) y a plena luz del día (alrededor de
las cuatro de la tarde).

YA LAS INDAGACIONES oficiales habrán de
puntualizar lo acontecido en ese lugar, pero no
está de más recordar que Nayarit ha sido una
plaza menos mencionada que otras en cuanto
al dominio de cárteles del crimen organizado.
Pero la densidad delictiva concentrada en esa
entidad es similar a la de los peores focos
rojos en el mapa criminal del país. Basta recor
dar que durante el gobierno del priísta Roberto
Sandoval, quien mantuvo una muy buena
relación con el también priísta Aristóteles San
doval, quien fue gobernador de Jalisco, el fiscal
general del rstado fue Édgar Veytia, apodado
no sin justa razón como El Diablo.

DICHO FISCAL SE convirtió en el principal

protector y beneficiario de redes de produc
ción, importación y distribución de drogas
(mariguana, cocaína, heroína y anfetaminas),
hasta que policías de Estados Unidos lo detu
vieron en marzo de 2017, antes de que cruzara
la frontera, de regreso a México. Veytia instau
ró en Nayarit un auténtico imperio del mal, uti
lizando la estructura de la fiscalía para obligar
a ciudadanos a ceder ante imposiciones diver
sas y convirtiéndose él mismo en el principal
narcotraficante de la región, hasta que Estados
Unidos lo detuvo, procesó y sentenció a varios
años de cárcel.

LA HISTÓRICA HEGEMONÍA priísta en esa
entidad fue rota en 1999 por Antonio Eche
varría Domínguez, el hombre rico del estado,
quien fue postulado por los partidos de la
Revolución Democrática, del Trabajo, de la Re
volución Socialista (de Nayarit) y, en realidad y
sustancialmente, Acción Nacional. Un hijo de
este muy próspero empresario, que gobernó
de 1999 a 2005, ocupa actualmente el mando
estatal: Antonio Echevarría García (también a
nombre de una coalición partidista aunque, en
realidad, de sello panista), cuya esposa e hijos
estuvieron en el centro de los sucesos de este
miércoles en la tarde en Zapopan, Jalisco.

POR FORTUNA NO hubo ningún hecho de
sangre relacionado con la familia de un gober
nador, pues una tragedia así habría sido noticia
de difusión internacional. Es posible que, como
se ha planteado en versiones oficiales prelimi
nares, la irrupción armada no tuviera nada que
ver con la familia Echevarría Aguirre. Es nece
sario esperar más información para que quede
claro este inusual ataque.

NO PODRÍA SER de otra manera con Laura
Bozzo, la polémica presentadora de pro
gramas, llamados "basura", en la televisión
mexicana y de otros países latinoamericanos:
recibió un doctorado honoris causa por parte
de tres empresas educativas cuyos nombres
difícilmente serían mencionados en los medios
de comunicación a no ser por un episodio
grotesco como el escenificado en un salón
del Congreso de la Ciudad de México donde
la mencionada Laura Cecilia Bozzo Rotondo
asumió su muy discutible grado honorario de
"excelencia".
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En un centro comercial de Zapopan, Antonio Echevarría, y sus dos hijos. El
Jalisco, delincuentes se enfrentaron a tiros gobierno nayarita informó que la esposa del
en un restaurante de comida rápida donde mandatario local no era el objetivo del ataque.
estaban la esposa del gobernador de Nayarit, Foto Arturo Campos Dedillo

Fecha: 01/08/2019

Página: 8

Area cm2: 395

3 / 3

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Costo: 34,538



QUEBRADERO

Morena entre dilemas
El futuro de Morena le es de gran importan

cia al país. El movimientopartido ya tiene
predominancia nacional que lo coloca con in
fluencia real en todo el territorio.

Morena es tá pagando su derecho de piso como partido dominan
te. Nos decía ayer su presidenta, Yeidckol Polevnsky, que al movi
miento le han aparecido simpatizantes por doquier; "ahora resulta
que todos quieren ser presidente del partido".
Lo que es un hecho es que de ser una organización que mate

rialmente rogaba a la gente que se integrara, ahora ha pasado a ser
un partido al cual, entre convicciones y oportunismo, resulta que
muchos quieren pertenecer.

Sin que Morena tenga un censo que le permita conocer cuánta
gente lo forma, la militancia es cada vez mayor. Ya empieza a tener
problemas de organización interna debido a que mucha gente se
quiere integrar. No es lo mismo ser un partido en formación que ser
un partido en el poder.

Los errores que tanto le costaron al PRD pueden repetirse en Mo
rena. La formación de las tribus, bajo otras formas, podrían irrum
pir y atomizar al partido. Si algo perjudicó y abatió al sol azteca fue,
entre otros factores, la división interna, en la cual, por cierto, López
Obrador también tuvo que ver.

Uno de los dilemas que tiene Morena es si va a seguir siendo un
movimiento social o se va a convertir en un partido político, con
todas las reglas y la institucionalidad que implica. El ser partido en
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el poder debiera apurar esta transformación. Morena es el partido
político que más dinero está recibiendo, derivado del proceso elec
toral del año pasado.

Es mucho dinero de la noche a la mañana. Es una paradoja, ya
está en los terrenos en donde tienen que administrar su abundan
cia, la cual le viene por diferentes derroteros; igual es dinero, pero
también es ejercer el poder que suponemos se han dado cuenta que
no está siendo cualquier cosa.

Otro de los dilemas radica en qué tanto López Obrador sigue sien
do el fiel de la balanza y quién realmente establece los lineamientos
del partido. Nos dice Yeidckol que el presidente está muy ocupado
como para detenerse en la dinámica interna del partido. Sin embar
go, se ve difícil que el tabas queño pase de largo los temas centrales
del partido. No lo vemos a un lado en el próximo proceso para deci
dir quién encabezará el partido.

La próxima elección en Morena va a ser un gran reto. Tendrá que
discutir cómo dejar de ser un movimiento para pasar a ser partido
político, con todo aquello que implica y que quizá a muchos inter
namente no les gusta.
Al mismo tiempo, tendrán que definir quién encabezará el parti

do. En estos días, al tiempo que se han dado a conocer varios nom
bres de suspirantes, también ha quedado claro que el proceso no va
a estar exento de gritos y sombrerazos, lo cual se entiende y forma
parte de la vida política. Sin embargo, también tiene un alto riesgo
de provocar divisiones internas que luego resultan difícil de revertir
y que acaban dejando huella.

Morena tiene que hacerse adulto en el mejor sentido de la pa
labra. Para ello es necesario que logre cohesionar su vida interna
cuestión que se ve difícil, porque se tiene que empezar a dar, sin que
necesariamente esté de por medio su histórico y abrumador líder.

No es una empresa fácil para un partido monolítico en el que su
líder es omnipresente. Sin embargo, para que Morena conserve su
presente y proyecte su futuro requiere de una fuerza interna que
los pueda llevar a una cohabitación en medio de sus diferencias, las
cuales se empiezan a manifestar como lo hizo saber Paco Ignacio
Taibo II.

Para los partidos políticos los dilemas van y vienen, pero los que
tiene enfrente Morena van a marcar su futuro y en una de ellas su
existencia.
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0.1 por ciento "haiga sido,
como haiga sido"

De acuerdo a estimaciones

oportunas del Inegi, que de
tallaré más adelante, en el se

gundo trimestre del año, el PIB creció
0.1 por ciento con respecto al trimes
tre anterior. Los pronósticos sobre un
segundo periodo consecutivo de con
tracción económica, fallaron.

Y el Presidente López Obrador celebró: "contra
rio a lo que pronosticaban algunos de que se iba a
caer la economía y entraríamos en recesión, afortu
nadamente la economía creció, de acuerdo con los
datos del Inegi; no les funcionó su pronóstico a los
expertos. Es una buena noticia, sobre todo porque
despeja el miedo y la intención de crear desconfian
za. Nosotros no tenemos duda. Esto demuestra que
con austeridad y gastando bien se puede crecer".

La media de crecimiento del PIB en la primera
mitad del año es cero. Para crecer a tasa de dos por
ciento en el año, lo que el Presidente apuesta, el
PIB deberá expandirse cuatro por ciento, de aquí a
diciembre. Tasa de crecimiento que no la tiene ni
Estados Unidos. Quizá con otros datos y con enfo
ques creativos, las cifras, no de Hacienda, sino del
Presidente, cuadren.

Toca por lo pronto acudir al discreto festejo de
Andrés Manuel López Obrador: "afortunadamente
crecimos punto uno por ciento". "Haiga sido como
haiga sido", diría alguno de sus antagonistas.

Y tampoco hay subejercicio del Presupuesto fe
deral. Hacienda informó el martes que en el primer
semestre del año, la administración federal ejerció
174 mil 484 millones de pesos menos de lo progra
mado (dos billones 775 mil 727 millones de pesos).
Sin embargo, a la mañana siguiente, el Presidente
dijo tener otra información. Dijo que su administra
ción redujo gasto corriente, lo que pudo ser interpre
tado como subejercicio; pero el gasto "ya se soltó" a
través de los múltiples programas sociales de la 4T.

Pero Ricardo Monreal pronostica tiempos di
fíciles. El senador de Morena advierte a través de
un video que difunde en sus redes sociales, que
vendrán momentos complicados por culpa de las
resistencias que generan intereses afectados por la
4T, Sectores que han perdido privilegios pretenden
llevar a cabo acciones contra el Gobierno, advirtió
el presidente de la Junta de Coordinación Política
de la Cámara alta.

Un largo proceso, un periodo largo de dificulta
des y polarización que, aunque indeseable, ocurrirá,
es el pronóstico del zacatecano. Por eso llamó a los
seguidores de la 4T a no dar tregua, convoca a su
partido a tomar acciones para no perder la confianza
del pueblo. Sin aclarar si las mal llamadas "Ley Bo
nilla" en Baja California o "Ley Garrote" en Tabasco
minan la imagen de Morena, el político salió en de
fensa del régimen que se instaura.

Advertencia para ser tomada en cuenta, declara
ción pública que revela una mirada sectaria y empo
derada que no repara en polarizar aún más, en hacer
de la división social su piedra fundacional. Eso sí,
quien avisa, no traiciona.
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Una biblioteca tiene, necesaria

mente, diversidad de títulos;
o es, más bien, la colección de

libros de algún fanático. Pero el director
general de bibliotecas, Marx Arriaga,
cree que incluir libros de Héctor Agui
la! Camín y de Enrique Krauze trae
aparejada una carga ideológica.

Ante la incapacidad de los gobiernos de resolver los
problemas sociales mediante planeación centralizada,
los expertos en políticas públicas desarrollaron desde
hace décadas el enfoque de la gobernanza. Ésta con
siste en introducir diversidad en los tomadores de de

cisiones: la participación de la sociedad como un actor
complementario al gobierno. En el sexenio pasado fra
casaron grandes planes centralizados, como la creación
de la Gendarmería, pero no experimentos de gobernan
za, como la pacificación de la ciudad de Monterrey. Sin
embargo, la 4T da la espalda al modelo de gobernanza.
Por ejemplo, acaba de anunciar que no financiará al
Foro Consultivo Científico y Tecnológico, aunque la ley
así se lo ordene.

Al menos desde el clásico estudio de Rafael Sego
via, La politización del niño mexicano, sabemos que
la escuela pública en México ha sido adoctrinadora y
homogenizante, lo que le sirvió al PRIgobierno para
gobernar por décadas. Pero esa uniformidad produjo
autoritarismo y subdesarrollo. Si bien la educación
cívica sirve para crear una identidad compartida, fo
mentando el orgullo de ser mexicanos, sin embargo,

el funcionamiento económico y político de la socie
dad requiere de diversidad: de distintas preferencias
culturales, sensibilidades emocionales y estilos de
razonamiento. Los libros de texto gratuitos son nece
sarios, pero es sano que no todas las escuelas los usen
de la misma manera. El razonamiento matemático, por
ejemplo, puede desarrollarse con la ayuda de torneos,
de ejercicios comunitarios colaborativos o de aplica
ciones en Internet. No necesitamos que nuestros niños
piensen igual y, en cambio, sí es vital que exista neuro
diversidad, Sin embargo, el plan oficial de crear "una"
nueva escuela mexicana es enemigo de la diversidad.
No se propone que existan algunas escuelas públicas
con énfasis en unas lenguas, en artes, ciencias natura
les o siguiendo pedagogías alternativas (diversidad que
existe, por ejemplo, en Alemania). Todo lo contrario; tal
parece que el objetivo es centralizar y uniformar más
(reduciendo atribuciones a los estados, centralizando
marcos curriculares y el reconocimiento de validez ofi
cial de estudios).

John Stuart Mili escribió en On Liberty; "es bueno
que haya diferencias, aunque no sean para mejorar,
aunque algunas sean para empeorar". Es así porque las
ventajas que perdemos hoy por culpa de la diversidad
las compensaremos mañana, cuando los retos del por
venir demanden que algunos "locos" nos persuadan de
modificar, de dar vuelta, de transfonnar el consenso.

Pero la diversidad no sólo es un valor "liberal".

Frente a la presión que recibía en el siglo XX el Partido
Comunista Mexicano, desde Moscú, para literalmente
"homogenizar al proletariado nacional", los más lúcidos
comunistas e izquierdistas mexicanos se rebelaron, de
fendiendo la autogestión de comités obreros y campe
sinos, cuestionando el caudillismo, luchando por la di
versidad. Ay, José Revueltas, ¿qué pensarías de esta4T?
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Poseedor de sus habituales "otros

datos", el Presidente Andrés
Manuel López Obrador rechazó

el informe de la Secretaría de Hacien

da acerca de la situación económica,
finanzas y deuda pública del segun
do trimestre del año, que registra un
subejercicio del gasto que asciende a
178 mil484 millones de pesos.
Fue el primer desmentido que ya como titular de esa
dependencia le propinó a Arturo Herrera, a quien
siendo subsecretario se lo hizo en varias ocasiones

y esta vez lo obligó a informar que a junio de este
año, el ejercicio presupuestal "va en línea" con lo
observado en otras administraciones, ya que lleva
un avance de 46.2 por ciento anual.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras elementos de la Guardia Nacional eran
movilizados para proteger el sitio en el que se cons
truirá la nueva refinería de Pemex, en Dos Bocas,
ante el riesgo de que grupos de inconformes inten
ten bloquear los accesos, arrecian las protestas con
tra la llamada "Ley Garrote", que criminalizará éstas.
Al mismo tiempo, un juez federal ordenó suspen
der cualquier orden de arresto en contra de la exse
cretaria de Sedesol y Sedatu, Rosario Robles, y giró

un oficio a la FGR y varios de sus colegas, a los que
requiere informes "previos y justificados" y que es
pecifiquen si realmente aquélla existe.
La Fiscalía anunció que cuenta con elementos ne
cesarios para proceder penalmente contra Carlos
Ahumada Kurtz, el empresario argentino que fuera
pareja sentimental de la exfuncionaria, por los pre
suntos delitos de extorsión, fraude específico, fal
sificación y uso de documentos falsos, con lo que
revive un caso ocurrido hace años.

Aquerer o no, eso parece confirmar las versiones de
que el caso RoblesAhumada, más que para proce
der en contra de ambos, es un nuevo acto distractor
ante lo que ocurre en Tabasco por las modificacio
nes al Código Penal de ese estado, que establece
penas de 13 años de prisión a quien realice actos de
protesta en vía pública o impida la construcción de
obras públicas o privadas, como es el caso de la refi
nería en el municipio de Paraíso.
Al fin, Luis Miguel Barbosa Huerta, exdiputado pe
rredista y exsenador de Morena, tomará posesión
hoy como gobernador consti tucional de Puebla para
el periodo 20192024, luego de ganar la elección ex
traordinaria tras la trágica muerte de quien lo fuera
por escasos 10 días, Martha Érika Alonso, el 24 de
diciembre pasado, al desplomarse el helicóptero
en el que viajaba también su esposo, el senador y
exmandatario, Rafael Moreno Valle.
La ceremonia, a la que asistirá como representan
te presidencial la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, será en la sede del Congreso, y
después, en el Auditorio metropolitano, donde el
nuevo mandatario dirigirá su primer mensaje.

Fecha: 01/08/2019

Página: 10

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 30,988



Warren y Sanders al ataque
El debate del martes, a diferen

cia de los anteriores, mostró
con claridad la escisión en el

Partido Demócrata entre el ala pro
gresista, encabezada por Elizabeth
Warren y Bernie Sanders, y los sec
tores más al centro del partido.

En los días que precedieron al debate, se rumora
ba que Sanders, quien ha perdido apoyo en las últi
mas semanas, trataría de atacar de alguna manera u
otra a la senadora Warren, su principal competencia
entre la base más progresista del partido.

Un día antes del debate el rumor decía que
Sanders, quien fuera de asuntos simbólicos, tiene
pocas diferencias con la senadora, trataría de argu
mentar que, mientras las diferencias ideológicas
entre los dos son mínimas, él tiene más posibilida
des de ganarle a Trump.

Warren, por su parte, pudo haber respondido con
la misma moneda, acusando a Sanders de sexista y
argumentando que un socialista declarado tiene
menos posibilidades que ella de ganar la presidencia.

Quizás porque un embate entre ambos parecía
inminente, Warren y Sanders sorprendieron a la
audiencia con una estrategia inesperada que mu
chos interpretaron como un signo de liderazgo y
compromiso ideológico. Warren y Sanders, ambos
al centro del escenario, decidieron enfocar sus
energías en un ataque conjunto en contra de los
moderados en el partido.

Sanders, haciendo uso de su personalidad bom

bástica, y Warren, utilizando sus excelentes capaci
dades didácticas, emprendieron una empedernida
defensa de una agenda que propone cambios es
tructurales que, de concretarse, cambiarían radical
mente a la sociedad estadounidense.

Particularmente feroz fue su defensa de Me

dicare para todos, que supone la eliminación de
las opciones privadas de seguro médico a favor
de una opción pública universal al estilo europeo.
El contraste con el resto de los candidatos, todos
ellos sin posibilidades de obtener la candidatura y,
por lo tanto, ansiosos de aparecer en los encabe
zados, fue evidente.

Los mejores momentos del debate se los llevaron
ambos candidatos. Primero Sanders, quien respon
diendo a Tim Ryan, quien acusó a Sanders de hacer
promesas sin conocer los detalles de su propuesta
de salud universal, le respondió: "yo escribí la mal
dita propuesta". Después le tocó el turno a Warren
quien, respondiendo a la acusación de John Dela
ney de promover políticas poco realistas, dijo: "ge
nuinamente no entiendo porque alguien habría de
hacer el enorme esfuerzo que implica ser candidato
a la presidencia para venir a este escenario y hablar
sobre lo que no es posible hacer".

Si Sanders o Warren quieren ganar la nomina
ción en algún punto tendrán que tomar votos el
uno del otro o alguno de ellos tendrá que salir de
la contienda para que el otro tenga posibilidades
reales de vencer. Sin embargo, mientras esto suce
de, en tiempos de oscuridad y oportunismo político,
fue una bocanada de aire fresco ver a los dos can

didatos de la izquierda unidos, aunque sólo sea por
una noche, luchando, como dos ideólogos, por un
cambio verdadero.
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Trashtopía
Estamos a nada de un mundo apo

calíptico. La neta. Si deja de pasar
el camión de la basura en dos se

manas, las ratas se apoderarían de las ciu
dades, las enfermedades se propagarían
sin restricción, y la intensidad del mal
olor asfixiaría. Colapsaríamos en un epi
sodio de Walking Basura. Ahí, la distopía.

La Ciudad de México genera 13 mil toneladas de
residuos sólidos al día. Equivale a 700 ballenas azu
les cayendo sobre los chilangos, derrumbando sus
edificios y ensangrentando sus monumentos. Y cada
capitalino, desde su nacimiento hasta su muerte, pro
duce 2 kilos de basura al día. De todo esto, apenas l por
ciento se reusa.

La situación es tal que, si no se recolecta la basura y
se envía al Edomex o Morelos, el caos se apoderaría de
nuestra capital. ¡No es exageración! La calidad de vida
en la CDMX depende directamente de su relación con
el deshecho que genera. Y ahí todos sus habitantes. Y
ahí, todos los habitantes de todas las conglomeracio
nes humanas.

A la basura que creamos no le damos continuidad a
su ciclo de vida: ni la destruimos ni la transformamos.

¿Qué pasa con las colillas de cigarro arrojadas cerca de
una coladera o con los vasos rojos olvidados en la peda
a medio trago o con la bolsa de plástico que envuelve
el plato en el puesto de tacos que encontraste en tu
móvil, también de plástico, en un aplicación que pa
gaste con dinero plástico?

La naturaleza usa absolutamente todo lo que ge

nera para sobrevivir en el vacío del universo: desde
el más débil rayo de luz hasta el tuétano del ser más
fuerte. Nadase desperdicia.

No es el TetrapaJk o el unicel, ni la CocaCola, Pepsi
co, Nestlé, Soriana, Danone o Grupo México.

Al no responsabilizarnos como personas del ciclo
de vida de todo lo que adquirimos, nos distancia
mos inmediatamente de la ley única de este planeta:
REUSA TODO. Y el planeta es un ser que, entre un
vacío inimaginable, respira. No es un puntito azul
cualquiera acá nomas.

En ese sentido, lo divino de ser humano, es la di
vinidad que emana de este planeta. La posibilidad de
usar la nada... y reusarla. La madera la convertimos
en espadas, techos, sillas, bancos, tambores y jaranas,
y con eso vienen guerras, hogares, debates, ahorros,
bailes y sones. Cantamos llorando dentro de esta in
finita felicidad de saber que todo es sólo por un rato.
Esta madera, esta guerra, este eco, este cuerpo, este
abrazo. Es poético el pedo. Pero es exactamente el
punto a donde vamos: el pañal que cagaste cuando
tenías 3 meses, que sólo se usó una vez para limpiar
quizás la caca más limpia y pura y abonable de toda tu
vida, sigue en alguna parte de este planeta y existirá
cuando mueran tus bisnietos... ese pañal fue, ya, tu
contribución más duradera a este planeta.

La solución no es nuevas tecnologías o abolir po
potes. Sin saber cómo darle continuidad a lo que con
sideramos basura, no será la política ni la economía lo
que cambie nuestros hábitos, ya que ellas promueven
la gula suicida de nuestro mercado. Sólo una mezcla
de creatividad y educación consciente en cada una
de nosotras nos ofrecerá la oportunidad de imaginar
la solución colectiva de convivir con la "basura" que
desechamos. La basura es un tesoro. Ahí, la utopía.
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ROZONES
• Acuerda Pemex alza salarial a sus trabajadores
Los trabajadores de Petróleos Mexicanos tuvieron un buen acuerdo tras las cin
co semanas de negociación con la empresa, pues la petrolera acordó un incre
mento al salario de 3.37 por ciento, así como 1.8 por ciento en las prestaciones.
La empresa productiva del Estado, que encabeza Octavio Romero, destacó
además el compromiso de los trabajadores para rescatar la soberanía energé
tica, por ello, también se pactó armonizar los gastos de la compañía hacia la
dirigencia sindical y en el marco de la austeridad de la 4T.

• "Buena fe", préstamo de Congreso para Bozzo
En Twitter, la perredista Gabriela Quiroga aseguró que se trató de un acto de
buena fe haber pedido instalaciones del Congreso capitalino para el evento
donde a Laura Bozzo le fue entregado un Honoris Causa por, dicen las dos
instituciones académicas involucradas en ese hecho, defender los derechos
de la mujer. Y es que, según la diputada local del sol azteca, sólo fue atenta a
una petición de un grupo de jóvenes de Iztapalapa, pero que no organizó ni
participó en el evento... ¿en serio? Por lo pronto, su argumento no convenció a
tuiteros, quienes la criticaron y hubo algunos que hasta le pidieron apartar ese
recinto legislativo... para un bautizo. Así las cosas.

• "Ley Bonilla", lo esperado en agenda de Corte
Luego de un receso, los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) regresarán a sus actividades para retomar varios temas pendientes
como la Ley Federal de Remuneraciones, la llamada "Ley Bonilla", tema en el
que se espera un aumento en la fila con controversias en mano a las ya presen
tadas, aun sin haberse publicado dicha legislación en el diario oficial del estado
de Baja California, la cual permite a Jaime Bonilla extender su mandato de dos
a cinco años como gobernador de esa entidad, agenda que puede extenderse
por la recién aprobada Ley de Extinción de Dominio.

•Embajador de Honduras no sostuvo sus dichos
Quien no pudo sostener sus afirmaciones sobre que en nuestro país hay "cien
tos" de migrantes hondureños secuestrados, fue el embajador de esa nación
en México, Alden Rivera. Luego de que el canciller Marcelo Ebrard lo retó a
informarle si conoce de más casos, el diplomático negó, en una entrevista ra
diofónica, revelar el número de presuntos plagios, y sólo se limitó a señalar que
mantiene comunicación constante con autoridades mexicanas para revisar el
tema de la migración.

• Ulises Ruiz, fuera de carrera por el PRI
En el jaloneo para renovar la dirigencia nacional del PRI, duro el revés que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le asestó a Ulises Ruiz,
pues desechó su recurso de impugnación contra la convocatoria del tricolor
que lo dejaba fuera de la elección interna. Consideran las autoridades electo
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rales que la convocatoria era clara y no era posible combinar los apoyos del
exgobernador de Oaxaca y su acompañante en la fórmula, Coral Valencia, para
lograr el registro. Así que en la contienda ya sólo quedan Mito, Ivonne Ortega
y Lorena Piñón. Corren las apuestas.

• Arranca subasta de autos del Senado

Que luego de dos salida s en falso, ahora sí arranca la subasta de vehículos que
fueron utilizados por senadores de la pasada Legislatura, como parte del plan
de austeridad de la 4T'. Así que desde hoy, y durante 14 días, 59 autos tipo sedán
y 17 camionetas serán exhibidos de las 11 de la mañana y hasta las 3 de la tarde
en el estacionamiento del Monumento a la Madre para su puja. Dice el senador
Ricardo Monreal que las unidades por las que no haya oferta serán subastadas
a martillo el 28 de agosto.
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De micros, promesas
y regulaciones

l uien no viaja en transporte público
desconoce ese miedo a ser asaltado, esa

MSw incertidumbre que pega cuando toma
mos el último Metro, el último micro o la tortuosa
negociación porel último taxi amedianoche en una
estación en la que no hay más opción.
Más allá de la incomodidad, del estado ruinoso de

las unidades, de lo caro que terminapor ser pagar un
microy otro y otro a falta de rutas exprés o directas,
la inseguridad y el miedo son el peor obstáculo pa
rausar el transporte público cuando te baj as del au
tomóvily estás decidido a apostar por el transporte
masivo.

Después viene la desinformación. El Metro es
más o menos claro, con sus mapas se puede llegar
de un punto a otro hasta sin sab er 1 eer, pero cuando
sales a esos inframundos que son los paraderos de
Tacubaya, Indios Verdes, Pantitlán, Chapultepec o
Taxqueña (me resisto a llamarles centros de trans
ferencia modal cuando no pasan son sino lanzade
ras con checadores, cacharpos y cobradores) no hay
informaciónalguna.Sepuedepreguntaryquizácon
suerte encontremos el micro, taxi o bus que nos lle
ve a nuestro destino.

¿Saber aqué hora pasará una ruta o cuánto tiem
po demorará en llegar el autobús? Es imposible, es
un mero acto de fe permanecer en la parada hasta
que aparezca la unidad.

Hay nuevos esfuerzos

gobiernolocalsí,como
el mapa integrado, o los
avisos en el Metrobús o en

a+s pocas esta<=ionesde Metro, pero el desco
nocimien to del medio del
transporte público en laciudad es tremendo entre
los capitalinos.

Y tampoco hay visos de mejora. Los esfuerzos pa
recen enfocados en los peligroso s scooters y bicicle
tas en la zona central, mientras el resto de la ciudad
padece un servicio anacrónico y obsoleto.
¿No han pensado que quizá los microbuses chilan

gos sean eternos? ¿Que nunca se acaben? Es increí
ble que siendo diseñados en los año s setenta a partir
de un chasis de carga, aún circulen por las calles de la
ciudad, muchos de ellos fabricados hace más de 30
años. Es increíble su capacidad de resiliencia, han
sobrevivido alos últimos cinco jefes de Gobierno y si
alguien apostara en contra, juraría que ahí seguirán
cuando Claudia Sheinbaum termine su gobierno.
¿Acaso no recuerdan las promesas del ex jefe de

Gobierno, Miguel Mancera, de terminar con las
concesiones de microbuses? Y esa intención viene
de mucho antes. A fines de los noventa, un editor
de temas urbanos me insistía en que los microbu
ses, vendidos entonces por el grupo Havre, ya había
cumplido su ciclo de vida útil. ¿Vida útil? Pues si ahí
siguen en nuestras calles, sujetos al círculo perverso
de "No subes la tarifa si no mejoras las unidades" y
viceversa Al final el más afectado con un transpor
te que no cambia, que no evoluciona, es el usuario.
Pero los esfuerzos regulatorios d el nuevo gobier

no no parecen ir hacia la mejora de ese servicio, por
que no es nada fácil controlar y regular a los grupos
e intereses que dominan el transporte urbano, sino
hacia otro eslabón más débil, las van que aprove
chan la falta de transporte masivo hacia Santa Fe y
que mediante apps han logrado un mercado intere
sante. Ya veremos, ass

No es liada fácil
COíltrOlar y rcgllíct r 3
los gr upos e intereses~ 1

que C! ominan e i
t ro ncnnrtP i irhmoti anspor te ui uano
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QUE los números que exhi
be el secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, sostienen que no
hay recesión ni crisis ni subej er
cicio, es más, denotan una "sor
presa económica" con un aumen
to de 0.1 por ciento en el segundo
trimestre, como lo llamó el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador.

Sinembargo,enlapágina55 del In
forme sobre la Situación Económi
cay las Finanzas y la Deuda Públi
cas, la misma dependencia estima
un crecimiento anualdelPIBde 1.1
porciento,0.9porcentualesmenor
al utilizado en el paquete 2019.

QUE lejos de atender los re
clamos de la presidenta nacional
de Morena, Yeidckol Polevns
ky, el coordinador de la bancada
guinda en el Palacio de San Lázaro,
Mario Delgado, permanecerá de
momento en el cargo y, más aún,
seguirá acompañando a sus dipu
tados en la presentación de infor
mes regionales, como de hecho lo
harámañanaenTuxtlaGutiérrez.

En ese contexto, varios legislado
res que le son afines planteanfor
mular un extrañamiento a la diri
gente por lo que consideran una
intromisión en la vida interna del

grupo, generando divisiones jus
to en vísperas de la renovación de
la cúpula del partido.

QUE la intención del repar
to de la Cartilla moral entre las
iglesias evangélicas ya se está en
friando una vez que el plazo que
el gobierno federal le había pro
metido a la confraternidad nacio
nal de esos cultos para la entrega
era en julio, pero ya estamos en
agosto y aún no hay para cuándo.

Por eso, ayer, el dirigente de la
Confraternice, Arturo Farela,
ya se reunió con autoridades fe
derales a fin de acelerar el proce
so y le dijeron que quizá la próxi
ma semana. A ver.

QUE hoy se inicia la subas
ta de vehículos en el Senado por
conducto de la Secretaría Gene
ral de Servicios Administrativos,
que ofrecerá 76 unidades entre
las que destacan más de 50 tipo
Sedán y 17 camionetas que dej a
ron de ser usadas por legislado
res, funcionarios y empleados.

Este ejercicio se ha cancelado ya
dos veces, por lo que el coordina
dor de Morena, Ricardo Mon
real, confió en que ahora sí se
pueda consumar.
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Preparado paralo peorenesperadelosdatosdel
Inegi, que según la gente que todo lo sabe, so
bre todo en materia financiera, economistas
de ocasión y demás agoreros del desastre, sí me
pareció malaondaque no nos cumplierany que

no nos cayera el chauixtle económico que iba a arrasar con
todocomo una tempestad terrible,desatadaporlaira de los

dioses del dinero y del bisnes ar bisnes. Una vez más uno es
peraba el advenimiento de un Armagedón tremendo y nada.
Todo tan frustrante, que nos quedamos cantando aquello

de"Mirecesiónayersemeperdió;Moody'smelopronosticó
ydesapareció".

Así, me parece que ya es momento de
que quien vuelva a vaticinar un desastre
financiero y que este no ocurra, debería de
ser condenado a trabaj ar de chango en un
pozo de Pemexo de afanador en Dos Bocas.
Estabayo tan apanicado, que hastame que
ría ir adonde juraron Írselos que no se fue
ron siganaba Amlove.

Digo, no está el crecimiento como para
aventar cohetes, pero hagan de cuenta que
nosibaatragarGodzilla,luegoadeglutirparadespuéseyec
tarnosymás tarde volvernos aengullir.
Porfortunapodemos pasar el trago amargo de este colap

sus interruptus, hay manera de adivinarse con las cosas del
amortz. Y es que como me gustanlashistorias románticas al
igualquecualquiermexicanoeducadoporlas telenovelas co

mo las mi licenciado Peñay la Gaviota, me siento como Pe
drito Solaviendo el nuevo culebrón de Chayito Roblesy Car
litas Ahumada que podrán volver a unirse no por Salinas y el
Subjefe Diego, como en los viejos tiempos, sino por la FGRy
la Unidad de Inteligencia Financiera. **
Estoy seguro que con tal de verlos

juntos la ritmo de "Amor en silencio",
hastale dieron su amparo a la seño Ro
sario para que pudiera alcanzarla el Vo
yeur de la vida galante. Y es que sería
bonita una reunión de ambos dos gratí
simos personajes que hicieron las deli
cias de chicos y grandes con sus vidáfc
secretos, sus pequeños complós y su
bonita relación con el Señor de las ligas.

Seríacomojuntar denuevoamilicenciadoPeñayala Gavio
ta, pero enun MP. Y sile ponemos alos Alistemos enla trama,
¡seguroquelaarmamos,mi valedor! ¡DerechitoaNetflixpara
competir conlas Crónicas del tacoyStranger Things.
Santa Chayito de Sedatu, a ver si no se la carga
Nosferatu.» v

Me siento como
Pedrito Sola viendo
el nuevo culebrón

de Chayito Robles y
Garlitos Ahumada
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Claudia en el
Reclusorio Norte
(y una pregunta)

Ayer, mientras escuchaba
y leíalas reacciones délos
gobiernosfederalydeCd

Mxde los materiales que hemos dado aco
nocerenMILENIO sobre la vida de El Cui
ni en prisión, pensaba la siguiente locura.
Qué tal si Claudia Sheinbaum visitarael

Reclusorio Norte, nomás para empezar, y
luego se puede seguir con los otros. Pero
que visitara el Norte. Completo, de pe apa;
como decían antes.

Sin avisar, un día que caiga. Advier
to: como decía ayer, nuestros recluso
rios son lo que son porque no hay rédito
electoral ni político en invertir en ellos
recurso alguno. No. Claudia no conse
guiríaniunvoto más, alo mejorperdería
algunos. Ganaría otra cosa, una intangi
ble, una que a la larga importa más.
Todas las semanas Claudia se sienta

a atender a ciudadanos que llegan con
cualquier cantidad y calidad de peticio
nes. Qué tal una vez
cada dos meses un re
clusorio. De sorpre
sa, a escucharlos. Esos
también son mexica
nos, tanto como los
otros, más aún, son en
su mayoría pobres, a los que un sistema
de procuración de justicia —aceitado por
el dinero— lleva décadas castigando, El

Cuini es una anécdotay una excepción.
No recuerdo a un gobernante mexi

cano que lo haya hecho. Anda, Claudia,
vamos.

Una pregunta
Me pareció profesional y seria la respues
tadeayerdelasecreíariade Gobierno, Ro
sa Icela Rodríguez, respecto a lo publicado
en MILENIO. Dijo que tiene un informe
del director del reclusorio que dice que eso
no había pasado, pero que el gobierno ha
ráunainvestigación "porque tenemos que
constatar la veracidad del informe".
Pero dijo algo aún mejor y preciso: "los

penales de la ciudad son de mediana segu
ridad, por lo que siempre estamos pidien
do alos jueces de control y federales que
  toinenencuentalasme

didas de seguridad, no
solamente para la vida
de los propios internos,
sino para la estabilidad
de los reclusorios, es un
asunto de gobernabili

dad de los propios lugares". Y que "nues
tras cárceles no tienen las medidas de se
guridad que se requiere para el tipo de per
sonas que ellos nos envían".
La pregunta es entonces para el go

bierno federal: ¿por qué a principios de
este año movieron al segundo del cártel
de Jalisco Nueva Generación de unapri
sión federal al Reclusorio Norte?
Me parece una duda razonable. >_
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No recuerdo a un
gobernante que haya
visitado un penal

Fecha: 01/08/2019

Página: 2

Area cm2: 170

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Puig "Duda Razonable"

Carlos Puig

Costo: 20,740



En varias nueces
¿Abandonar o no abandonar el mullido sillón ? Gamés destruyó la inacción y se

acercó a su periódico El Financiero; la agencia de noticias financieras Bloomberg
entrevistó aAMLO, quien concedió su primera entrevista a un medio internacional

epantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil ne
gociaba: ¿abandonar o no aban
donar el mullido sillón? La mal
. ditaculpatodo lo vence. Gamés

destruyó la inacción y se acercó a su perió
dico El Financiero. La agencia de noticias
financieras Bloomberg entrevistó a Andrés
Manuel López Obrador, quien concedió su
primera entrevista a un medio internacio
nal. En México, Bloomberg está asociado
con El Financiero. Gilga cita textualmente
algunas respuestas del Presidente yjuega
a ser el editor que pone breves subtítulos
cuando nadie lo ve, como dice la canción.

Sueño que sueño que sueño
"Yo tengo un sueño que quiero convertir
enrealidad,vaallegareldíadurantemigo
bierno que novanair mexicanos atrabajar
a Estados Unidos, porque el mexicano va a
tener trabaj o y va ser feliz donde nació".
La cabra moderada

"Yo creo que, como se dice coloquialmen
te,le ha bajado (...) Cuando yo fui a Estados
Unidos (en 2017) el discurso era otro, eramás
antimexicano. Ahora el presidente Trump
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se ha moderado (...) Aunque el presidente
Trump searepublicanoyyo tengo unapos
turapolíticaprogresistadedimensiónsocial,
nacionalista,piensoquepodemosentender
nos. Nos hemos entendido, aceptando que
debe de haber respeto mutuo, y hasta ahora
no nos hemos faltado el respeto".

Lo malo sería caerse del décimo piso

"Vamos bien. Estamos bien y de buenas.
No está creciendo la economía como qui
siéramos, pero tampoco hay riesgo de re
cesión (...) Nada qué ver conlo que pasó en
19941995, ahí comenzó el gobierno de Ze
dillo con una caída de seis puntos y Zedillo
terminó bien su gobierno, incluso admira
do por algunos como buen gobernante, co
mo un presidente que manejó bien la eco
nomíaylas finanzas".

Es fácil para ti abandonarme / lleván
dote mis sentimientos
"Soyrespetuoso de la autonomía del Ban
co de México (...) me gustaría que no solo
se ocupara del control de la inflación, que
pensara también en el crecimiento y el
equilibrio (...) En el Banco de México están
cuidando más inflación, que no está mal,
no está mal. Pero es importante bajar las
tasas paraalentar el crecimiento".

Psicomagia

"Lo que había en el fondo es de que el ac
tual aeropuerto (de Ciudad de México),
que son 600 hectáreas, se iba a urbanizar
e iban a hacer negocios jugosos al amparo
del poder público. Entonces, dijimos 'No',
pero eso no significa detener el progreso
(con la cancelación del NAIM)".
"¿Cuántos barriles de petróleo se han extraí
do con los contratos (de la reforma energéti
ca) hastahoy?10milbarriles (...) Nopodemos
convocaranuevas rondas,aentregarnuevos
contratos si no hay resultados. Esto no es un
asunto político, ideológico, es de juicio prácti
co. Siproduceny cumplen, entonces vemos si
continuamosentregandocontratos.

Aquí entrar o salir da lo mismo
"Si nosotros utilizamos ese fondo (de esta
bilización petrolera), se puede pensar que
hay crisis y nos puede afectar la estabili
dad económica y financiera En este senti
do quiero actuar de manera conservadora.
No hay necesidad de utilizar ese fondo. Hay
remanentes que tiene el gobierno para, en
su caso, fortalecer las finanzas de Pemexy
ya lo estamos haciendo".

Tras la aparente inocencia, / vendrá el
aguijón
(Carlos Monsiváis)
"Tú sabes, John, que el que mandaba en
todo México era el Presidente, ahora no, a
pesar de que es un régimen presidencialis
ta somos respetuosos de la autonomía del
Poder Legislativo y del Poder Judicial. Eso
no se había visto en México".

LaGuardiaNacional está enlos detalles
"Ahora elementos del Ej ército y de la Ma
rina nos están ayudando para garantizar la
seguridad pública, no teníamos elementos.
El Presidente contaba en realidad con 10
mil efectivos de la Policía Federal y te po
dían estar asaltando, robando, secuestrando
enfrente de un cuartel militar y no podía el
Ejército participar. Entonces, esta reforma
es muy importante, la creación de la Guardia
Nacional vaa significar más elementos, más
presencia, más protección a los ciudadanos.
Una frase más sería un exceso del estilo. ¦¦¦•

Gil cita respuestas del
Presidente yjuega a

poner subtítulos cuando
nadie lo ve
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POLÍTICA irremediable

ROMÁN
•• *f 3REVUELTAS WRETES

revueltas@mac. com

¿Acabar con
el Gobierno?

iT
Hl obernar es un tema de
« "W equilibrios. No le falta

razón a Obrador cuan
do denuncia despilfarros y derroches.
Son, encima, todavía mucho más ofen
sivos cuando se consuman en un país
como el nuestro, marcado por el estig
ma de la desigualdad y poblado de mi
llones de seres condenados a una indig
na miseria.

Y sí, en efecto, cuando el presidente

lapida los dineros públicos en la com
pra de vinas suntuosas pickups para su
muy personalísimo uso lo que hace es
despojar a sus gobernados de los bie
nes públicos que no sólo necesitan sino
que merecen en su condición de ciuda
danos con derechos reales; es igual
mente criminal —ésa es la palabra—
el dispendio de los escasos fondos del
erario en ceremonias y rituales para la
glorificación del cacique de turno (dí
ganme ustedes si resultan verdadera
mente necesarios esos tales "informes
de gobierno" que se
celebran con la pom
pa de las grandes so
lemnidades republi
canas y que podrían
solventarse con sen
cillez y sin retórica al
guna mediante un mero trámite ante
el Congreso local); y, pues sí, muchos

funcionarios han realizado viajes per
fectamente innecesarios que no son
otra cosa que turismo disfrazado pero,
caramba, a costa de los impuestos que
pagamos los sufridos contribuyentes.
El asunto es la manera de resolver

las cosas. Las formas, o sea. Las medi

das que se puedan tomar para acabar
con los abusos y restringir las prepon
derancias de la casta gubernamental. Y,
en este sentido, no creo que la instaura
ción de un régimen devastadoramen
te austero sea la solución. El Gobierno
mexicano, para empezar, no está tan hi
pertrofiado como suponemos ni tam
poco compuesto de gente incapaz de la
cual se pueda prescindir de la noche a
la mañana sin mayores miramientos.
Hay personas muy eficientes y muy
profesionales en la Administración

pública. Y muchos de
los más competentes
son, precisamente,
empleados que no tie
nen asegurado el car
go en permanencia y
que laboran bajo el es

quema de pago por honorarios. Pues,
miren ustedes, son los que han sido
echados a la calle. Me pregunto, con in
quietud, si estos despidos no termina
rán por afectar la mismísima eficacia
del Gobierno mexicano para cumplir
con sus funciones. El precio a pagar se
rá altísimo y, con perdón, los pobres no
estarán nada mejor, ¡msm
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No creo que un régimen
devastadoramente

austero sea la solución
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De petroquímica a
industria bioquímica

La petición hecha al presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor por investigadores, acadé

micos, científicos y técnicos de instituciones
públicas, sociales y privadas a favor del uso de
transgénicos en México no es cualquier cosa,
sobre todo porque saben de antemano que la
posición política presidencial es contraria.
Pocos saben que la biotecnología cuenta con

más de 8 mil 500 profesionales activos^ la ter
cera parte de los investigadores nacionales,
con líderes de renombre internacional y ex
pertos en virología, neurobiología, microbio
logía, inmunología, genética, genómica, bioin
formática, bioingeniería, y muchas más áreas
que han patentado sus descubrimientos.
Esta es la única disciplina que puede trans

formar la industria petroquímica convencio
nal en una estructurada industria bioquími
ca, independiente del petróleo. Con métodos
genómicos se puede modificar un cultivo para
resistir retos ambientales como la sequía o la
salinidad, plagas o reducir su dependencia de
fertilizantes de origen petroquímico, además
de modificar el metabolismo de cultivos clave

para incrementar su productividad.
Los peticionarios informaron que con la

utilización del procedimiento conocido como
CRISPRCas se "podría disminuir la causa del
daño a la salud de la población mexicana, por el
consumo de maíz contaminado con micotoxi
nas", y señalaron que ya no debe utilizarse en

los ecosistemas del país "cantidades indiscri
minadas de plaguicidas sintéticos" cuando hay
la opción biotecnológica para el control de in
sectos y malezas.
Le comentaron al jefe del Ejecutivo que "es

inconcebible que se pretenda proponer una
moratoria a las importaciones de maíz trans
génico desde EU y otros países, cuando no
existen condiciones viables de corto ni media
no plazo, para su producción interna que evi
taran un desabasto mayúsculo. Como el maíz
en México se cultiva en varias regiones casi to
do el año, no hay posibilidades ni siquiera de
temporalidad, ya que la demanda —principal
mente del tipo amarillo dulce, del que somos
notoriamente deficitarios para la industria pe
cuaria— es continua, como lo son las importa
ciones. Quienes suponen que los millones de
toneladas que llegan al país cada mes pudieran
ser trituradas o tratadas para su esterilización,
no tienen la menor idea de las graves implica
ciones socioeconómicas de tal pretensión".

Cuarto de junto
Los conflictos entre dirigentes sindicales y em
presas mineras sigue en aumento, y hay preo
cupación creciente porque el senador morenis
ta Napoleón Gómez Umitía amenaza con to
mar las minas de Taxco, en Guerrero; Cananea,
en Sonora, y Sombrerete, en Zacatecas, parali
zadas desde hace 12 años... En varias empresas
y organizaciones de la IP se ofrecen cursos muy
especializados para saber cómo dialogar y ne
gociar con integrantes de la 4T, del gobierno y
legisladores.
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Jorge Miedoso,
Marx intolerante

Al sacerdote Hugo Valdemar le indigna
mi equiparación del joven titularfede
ral de Bibliotecas con el anciano cie

go de El nombre de la Rosa, ya que Jorge de Burgos
"no expurgaba de su maravillosabíbliotecalibrosnon
sanctos: los ocultabaporqueeraunhombre cultísimo,
nounimbéciLNoinquisidorsinobibliotecario,poren
de,unhombre sumamente ¡lustrado. Escondía pero
no destruía libros que le parecían peligrosos. No esta
ba de acuerdo con esas ideas, pero justo por su cultura
valoraba todo con lo que difería. Su problema no era
intoJeranciasinomiedoalalibertaddepensamiento.
De ahí que no era capaz de destruir libros que a su jui
cio contenían ideas heréticas".

Y recuerda una realidad: "Muchas obras de pen
sadores paganos se salvaron gracias a la salvaguar
da y reproducción de esos preciosos manuscritos.
Los monasterios se convirtieron en el resguardo y
la memoria de la civilización. Si los monj es hubieran
tenido la intolerancia y la estulticia de Marx, el tex
cocano, no conoceríamos muchas de las obras de los
filósofos griegos y latinos ni gran parte de la inmo
ral literatura clásica. Por fortuna, el conocimiento
que tenían los hacía abiertos y mucho más toleran
tes que los intolerantes, éstos sí, que han bautizado
a esa época y a esa Iglesia como las del oscurantis
mo. Esconder o privar de la lectura de ciertas obras
es muy distinto adestruir. Destruyeel ignorante. El

sabio tolera y resguarda, in

clusive aquello con lo que no
está de acuerdo...".
Ojalá mi respetado ex vo

cero de la Arquidiócesis de
México me absuelva. Con
fieso que fui consciente de
mi arbitrariedad mientras
escribía El asalto... de ayer y
que el cura de la novela no se

propuso quemar libros; pero aproveché la quema
zón en la novela para colgarle a JorgeMarx la in
tención de hacerlo.
Aclaraciones aparte, la denuncia de Verónica

Murguía y David Huerta espeluzna porque al titu
lar de Bibliotecas le escuece que a los recintos que
dirige lleguen obras "muchas veces con cierta car
ga ideológica", y que ejemplificara: "Había textos de
Héctor Aguilar Camíny Enrique Krauze".
Ignora lo elemental: toda literatura (periodismo

incluido) proyecta filiasyfobias políticas e ideológi
cas de sus autores.

DeahíquetantomedmertaimaginaraMarxArria
gadepurando7mil400ypicodebibliotecasdeloses
critos que suponga "con cierta caiga ideológica".
Por citar algunos, propongo que elimine alos tó

xicos Homero, Séneca, Dante, Virgilio, Cervantes,
Shakespeare, San Juan de la Cruz, Quevedo, San
ta Teresa de Jesús, Calderón de la Barca, Beckett,
Whitman, Proust, Solzhenitsyn, Foucault, Pérez
Reverte, Vargas Llosa, Lorca, Cela, Machado, Bene
detti, Sábato, Asturias, Chesterton, Cernuda, García
Márquez, Galeano, Borges, Lenin, Camus, Valéry,
Hemingway, Orwell, Nietzsche, Heidegger, Ortega
y Gasset, Pasternak, Balzac, Proust, Kafka, Flaubert,
Capote, Joyce, Dickens, Guillén, Melville, Chéjov,
Faulkner, Fitzgerald, Stendhal, Bulnes, Rulfo, Ibar
güengoitia, Leñero, Taibo II... sasa
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Toda literatura
(periodismo incluido)
proyecta filias y fobias
políticas e ideológicas

de sus autores
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Infancia trans e ignorancia

El conductor Mario López ofreció
una entrevista en la que dio su opi
nión sobre Charlize Theron y su
hij o de 7 años que no se identifica
como hombre y básicamente di
jo que es peligroso que los padres
apoyen las expresiones de prefe
rencia de género de sus hijos. Ex
presó también que a los tres años
"uno todavía no sabe nada de se
xualidad, uno apenas es un niño".
Esta conversación ocurrió hace

unmes.Ayerfueretomadayalpo
co tiempo de lanzadas las notas al
respecto, López ofreció unadiscub
pa que dice: "Los comentarios que
hice fueron ignorantes e insensi
bles y ahora entiendo mucho me
jor cual hirientes fueron".
No vamos a entrar en detalles

sobre las infancias trans, lo úni
co que hay que dej ar muy en cla

ro es que existen y que requieren
de todo el apoyo de los padres. Lo
que quiero destacar es ¿Por qué
Mario López de inmediato ofre
ció una disculpay aquí en México
personajes como Alfonso De Ni

gris, Laura Zapata o Yuri pueden
seguir lanzando mensaj es homo
fóbicos sin consecuencias?
La respuesta es que la industria

del entretenimiento y la sociedad
lo permiten. Aquí no tenemos un
organismo como GLAAD (que de
inmediato señaló el error de Ló
pez) para combatir mensajes de
homofobia o transfobia. Aquí los
productores o los canales de tele
visión no toman cartas en el asun
to y con eso normalizan la violen
cia Tendríamos que organizamos
y comenzar a poner un alto a las
"opiniones" con odio, m
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Adiós, gran
príncipe del teatro

Hay mucha gente que dice no serían de los
musicales porque no les fluye el hecho de
que los actores de pronto se suelten a can
tar sin aparente provocación alguna Esas
personas evidentemente no conocen el

trabajo de Harold Prince. Los que piensan que todo es
puro arcoírisy melcocha... menos. Pero conlamuerte de
este monstruo de la dirección y producción de algunos""
de los más grandes musicales de todos los tiempos pode
mos al menos apuntar a su legado y decirles a las nuevas
generaciones, quienes no parecen tener este tipo de pro
blemas con el teatro, que todo eso sigue ahí.
Sin duda algunahan escuchado el nombre de Andrew

Lloyd Webber, gusten o no de los musicales. Saben que
este productor inglés, junto con Cameron Mackintosh
fueron considerados la ola inglesa que cambió el teatro
musical enlosnoventaSindudaconocenmuchasdesus
grandes puestas en escena pero aun así vale recalcar que
la dirección original de El fantasma déla ópera (con todo
y candil cayendo sobre el público) y de Evita, fueron diri
gidas por Hal Prince.
El otro genio teatral que nos queda de esas genera

ciones que empezaron en los años cincuenta es Ste_^
phen Sondheim, y con él Prince también estuvo de la
mano en muchos de los grandes musicales que cambia
ron por completo la narrativa de West End, Broadway

y el mundo: empezando por
Amor sin barreras donde un
muy joven Sondheim escri
bió solo la letra. De ahí cola
borarían en muchas puestas
en escena más, como Com
pany (mi favorita del dúo) o
Sweeney Todd, la cual cobró
más popularidad mundial
tras ser semi secuestrada pa

ra el cine por Tim Burton con Johnny Depp. Créanme,
solo de escuchar lamúsica esto jamás le hizo justicia al^

original. Aquí conocimos y nos enamoramos de El vio
linista en el tejado gracias aManolo Fábregas, pero él lo
hizoviendo la dirección original de Hal Prince también.
Ybueno, no podemos dejar de lado como el brillante ojo
de este productor y director puso a Joel Gray como el
M.C. de la puesta en escena original de Cabaret, crean
do un fenómeno que la película trató también de repli
car, y qué recibió su gran homenaje con Sam Mendes
y Alan Cumming en los noventa y de nuevo hace unos
cuantos años en lo que había sido el Club 57.
Historias de todas estaspuestas enescenahanllenadoy

llenado libros. Perosi tenemos quequedamosconálgo, yo
diría que es esto: Harold Prince empezó siendo asistente
de producción,de ahí pasoacoproduciryeventualmente
se podía dar el luj o de decidir qué quería producir. Se pudo""*
dar el lujo de decirle "No" a Andrew Lloyd Webber cuando
este estrenó Cats, cosa que entiendo perfectamente si ve
moselcuerpodetrabajode Prince. Siemprehabíaalgoque
contar, pero sobre todouna manera distintadehacerlo. El
Broadway que yo amo apasionadamente es el de Hal Prin
ce. Cambió la narrativay sobrevivió todos los cambios que
llegaronala industria siempre haciendo cosas originales,
interesantes y sí, improbables también. Inspiración para"'
miles,maestroyereador de ungranlegado.Esoymáshizo
este hombre. El tipo de hombre que nuncamuere del todo.

¿En serio?
¿Doctorado Honoris Causa paraLauraBozzo? ¿De ver
dad no saben a quién ni para qué se prestan los espacios
en el Congreso de CdMx? ¿No creen que eso es todavía
un poco más grave que el hecho original? « m

Cambió la narrativa
y sobrevivió a todos
los cambios de la

industria, haciendo
cosas originales
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La economía

Jesús SilvaHerzog Márquez señalaba
en uno de sus artículos de Reforma, ha
rá un par de meses, que los partidarios

más fervientes del nuevo gobierno y sus adversa
rios más feroces, es decir, los épicos y los apocalíp
ticos, compartían todos, a pesar de sus diferencias,
una misma creencia: la creencia en la transforma

ción profunda y radical del país a partir del triunfo
del candidato de Morena. Pero, añadía Jesús, unos
y otros, épicos y apocalípticos, ignoraban las con
tinuidades entre los gobiernos pasados, todos, y el
gobierno que comienza, continuidades tan impor
tantes como las rupturas, entre las que destacaba,
decía, el respeto a la autonomía del Banco de Mé
xico. Es cierto. El gobierno de la ruptura hizo saber
desde el principio, sobre todo con sus nombramien
tos, que iba a ser responsable en el manejo de la ha
cienda pública. Así lo ha sido, en principio. Pero no
es claro silo será en los meses y los años porvenir.
El producto interno bruto de México creció 0.1

por ciento en el segundo trimestre de 2019, tras ha
ber registrado una caída de 0.2 por ciento en el pri
mer trimestre del año, según informó ayer el Inegi.
El país esquivó así (a duras penas) la recesión, que
hubiera ocurrido si cae de nuevo, por un segundo
trimestre consecutivo, el PIB. Pero lo cierto es que

México está hundido en un prolongado estanca
miento, con una expansión económica apenas vi
sible, inferior al crecimiento de su población, muy
por debaj o de su potencial. Y las previsiones no son
buenas. El Fondo Monetario Internacional estimó

hace unos días un crecimiento de 0.9 por ciento pa
ra 2019. Citibanamex fue menos optimista: piensa
que el crecimiento será de apenas 0.2 por ciento.
El Presidente ha emprendido en estos meses,

con audacia y rapidez, una política de destrucción
transformadora. La destrucción no ha sido solo fí
sica (como la que ilustra la demolición de un aero
puerto parcialmente construido de 13 mil millones
de dólares), sino también institucional, emprendi
da sobre todo contra las agencias autónomas y re
guladoras del Estado. Es el tema que abordaesta se
mana un artículo de fondo del Financial Times, ti
tulado "López Obrador apunta a las instituciones de
México". El Presidente no cree en las instituciones:
cree en él mismo. Su cruzada contra los organismos
independientes, afirma el Financial Times, que ha
recortado el presupuesto de entidades tan impor
tantes como el Inegi, lo puede llevar a coartar la au
tonomía del Banxico. Las tasas de interés son hoy
cercanas a 8 por ciento. El objetivo del banco cen
tral, con ellas, ha sido doble: contener la inflación y
sostener la paridad del peso. Ambos objetivos han
sido alcanzados: la inflación es baja y el peso ha re
sistido frente al dólar. Pero la economía no da signos
de vida. ¿Habría entonces que baj ar las tasas, par a
promover el crecimiento? Así lo dij o el Presidente
esta semana, en una entrevista con Bloomberg: "El
Banco de México está cuidando la inflación. No es
tá mal. Pero es importante bajar las tasas de interés
para impulsar la economía". Dijo que él era respe
tuoso de la autonomía del Banxico, cuya oficina de
prensa declinó comentar sus afirmaciones en la en
trevista con Bloomberg. La tentación de interferir
en esta institución, autónoma por el último cuarto
de siglo, es evidente.
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Guardia Nacional:
¿cercanía que aleja?

La novedosa presencia de integrantes
de la Guardia Nacional (GN) en espa
cios públicos e incluso privados con

la que se pretende normalizar la militarización de la
seguridad pública es, sin duda, un tema que rebasa la
confrontación de percepcionesy requiere un análisis
sobre sus implicaciones en el imaginario colectivo.
Lo más comentado ha sido el despliegue en el Me

tro de Ciudad de México, donde los integrantes de la
GN han hecho patrullajes en diferentes estaciones
con instrucciones para realizar funciones que en rea
lidad corresponden a los cuerpos policiales: revisio
nes a las mochilas de los transeúntes, interrogatorios
e incluso detenciones. Varios de los militares qüe se
instalaron en el Metro no están aúnuniformados co
mo el nuevo cuerpo de seguridad. Además, el hecho
de que se les permita auscultar y detener ciudadanos
sin urna orden de aprehensión, representa una evi
dente violaciónala Constitución.
Por otro lado, en una inesperada puesta en esce

na, los integrantes de la Guardia que custodiaban
la Guelaguetza abandonaron su papel de vigilantes
y salvaguardas de la ciudadanía para incorporarse
como danzantes folclóricos que, intercalados con

bailarinas, hicieron gala de sus pasos ybrinquitos
llevando puesto el uniforme. Cualquiera que sepa
de danza advertirá que ese momento debió tomar
horas de práctica que distrajoalos guardianes de
nuestra seguridad de sus verdaderas funciones.
Por otro lado, en el inicio del periodo vacacional

de verano, en Morelos hubo operativos en los que
integrantes de la GN entraban sin restricción algu
na a los restaurantes del centro de Cuernavaca para
ir a saludar de mesa en mesa a los clientes. No falta
ron los restauranteros que vieron con buenos ojos
esta intrusiva presencia, que desde su perspectiva
inhibía a los delincuentes, pero que inevitablemen
te desconcertabayhastaasustabaalos comensales.
Conforme pasaron los días, la Guardia dejó de hacer
presenciayla sensación de abandono ha provocado
incertidumbre entre los restauranteros.
La intención sale a flote sin mayores inhibiciones:

quelaciudadariíase sientacercanaalaGN. Sin embar
go,haypreguntas clave para queesacercaníarealmen
te resulte efectiva. ¿Hay entre la ciudadanía quien as
pire atener como guardia de su seguridad aunbailarín
de danzafolclórica? ¿Salir del transporte públicoyser
interceptado por unhombre uniformado como mili
tar que nos obligaaabrir elbolso.incrementanuestra
confianza? ¿Alguno de los comensales interceptados
se sintió más seguro que incómodo cuando el soldado
se acercó a su mesa a saludarlo? ¿Si la sorpresiva pre
sencia de fuerzas armadas en estos espacios genera
expectativas para que sea prolongada, qué posibilida
des de mantenerla se tiene realmente? ¿Hay claridad
sobre la delgada línea que existe entre operativos que
inhiben comportamientos delictivosyoperativos que
atentan contra los derechos y libertades?
La legitimidad de la Guardia debe sostenerse en

la legalidad, la evidencia de sus resultados y el res
peto a los derechos humanos en sus operativos. Es
buen momento para recular y no convertir esta as
piración de cercanía en referentes carentes de se
riedad o salpicados de autoritarismo, e»
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EL CRISTA LAZO

James Bondnuestro
economista favorito
Rafael Cardona

ra ta el. Cardona, sand o vat&gmaii. com
etcristalazouno6hotwail.com

jr I último día de julio íue
saludado con argenti
nas campanas al vue
lo de la buena nueva: la
economía no crece, pe
ro tampoco se retrae, ni

se retrae, ni se arruga ni se estruja
ni mucho menos se contrae. \To hay
crecimiento, pero no hay recesión.

Es una muy buena noticia, di
jo con una abierta sonrisa el Señor
Presidente: la economía —según
datos del INEGI, analizados poco
después por su director—. no cayo
en recesión ni técnica ni real y los
agoreros del desastre se quedaron
con un palmo de narices, permane
cen con las ganas, se tragaron sus
injustas y erróneas palabras: se in
digestan con su insidia y se callan
de una vez por todas. Y si no por to
das. por ahora.

—¿Y cuáles son las magníficas di
mensiones de nuestro crecimiento?

Pues el 0.1. Una ínlima décima,
con lo cual se asemeja a aquellas
hormigas en la poesía de Carlos Pe
llicer, capaces de mover "... prodi
giosos miligramos".
Sin embargo, helado y preca

vido por el uso político y de propa
ganda de los datos, Julio Santae
Ila. cabeza (aún) del INEGI, lanza
un luí tazo, como trompetero de
Jericó lí ente a las murallas del op
timismo declarativo:

"#Oportuno confirma la des
aceleración de la economía mexi
cana: el avance anual durante el

primer semestre de 2019 se situó
en 0.3% comparado con 2,1% en

el semestre anterior".

Eso quiere decir nada mas una
cosa: cuando gobernaban los co
rruptos. la economía crecía más.
De todos modos era cosa de ena

nos. es verdad: pero hasta en la
pequenez hay grados. El cero es
la nada o —como hubiera dicho
Koestler—, el infinito.

Y si es 0.1 o punto 2 o punto l;
es la nada ¡rente a las necesidades de
una población cuyo aumento demo
gráfico es cercano al 2 por ciento.

Pero las estadísticas son los ju
guetes del pensamiento. Se puede
hacer con ellas cualquier cosa: me
nos creérselas como si fueran e! todo
y la nada al mismo tiempo. No hay
recesión pero el crecimiento (si eso
fuera crecimiento), fue apenas de
unas décimas de punto, lo cual no
nos saca de la triste realidad: cero.

Si el crecimiento es cero, no hay
crecimiento. Lo demás es ponerle
brassiere a la culebra y comprarle
peines a los calvos.

Pero no todo está mal. Hemos li

brado. con el 0.1. el riesgo de ver
la economía manejada por James
Bond: no somos 007.

GUARDIA. La Guardia Nacional no
iba a desplegar sus tropas en la Ciu
dad de México. Ahora ya lo hace.

Imponentes, los soldados civi
les suben y bajan las escaleras de
estaciones siempre abigarradas del
Metro capitalino. lian sido disper
sados en zonas peligrosas, vigilan
aleatoriamente (y aleatorios serán
sus resultados), miran, muestran

sus armas letales y se exhiben con
una ventaja: aquí nadie los apedrea,
como sucede en zonas de delito ca
liente.

En el Metro de la ciudad se co

meten delitos, pero son menores.
Robos, insinuaciones, acoso salaz a
mujeres solas: trabajo de carteristas
y algunos menudistas de la droga.
En algunas estaciones hay prostitu

tas en la oferta de su servicio, pero
nada para poner en peligro a los pe
lotones de guardias en riesgo de lin
chamiento o transportes incendia
dos, como en otras regiones del país.

Además aquí han venido a cono
cer. Serán itinerantes, giratorios co
mo un carrusel : es decir, no servirán
de mucho, pues cuando se les nece
site en Cuauhtémoc, quizás anden
en Coyoacán o Gustavo Madero.

Es parte de la propaganda. Y Je
sús Oria les aplaude.

ARCHIVO, Quedan estas palabras
del subsecretario de Derechos Hu

manos de Gobernación. Alejandro
Encinas para el archivo:

"...En el caso de las controversias

y los amparos en torno a las estan
cias infantiles, vamos a acatar la re
solución que se establezca en el Po
der Judicial, y por supuesto la posi
ción de la subsecretaría es que debe
prevalecer siempre el interés de la
niñez y el derecho al cuidado, que es
una responsabilidad del Estado...".

Obviamente acatar una resolu
ción judicial no es una decisión: es
una obligación. No deja de ser algo
más allá del juego palabrero.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos juNios coinira U connupci oís y U iMpUNitUd!

Antonio Ortiz Mena,
un héroe olvidado

Leopoldo Mendívil
Internet: m76Q53l@hotmail.coni
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter. @Lmendivil2Ql5

81 og: leopoldomendml.com
DR. ARTURO I lERRER'Y GITIERREZ
SECRETARIO DE HACIENDA

+Af poder le ocurre como ül nogal
no deja crecer nada hijo su sombm

Antuniu GüIü

eguramente es usted, por sus
estudios y su ejercicio profe
sión al, uno de los escasísimos
mexicanos que saben quién y
qué fue y qué hizo un hombre
singular que se llamó Anto

nio Ortiz Mena...

Yo soy otro. Tuve Ib suerte de
conocer a Ortiz Mena allá por 196" y
de haber cubierto su actividad y el ex
traordinario legado que construyó para
México durante ios años de 1936a 1952;
este último, el año en que comenzó a ope
rar ei modelo económico denominado De
sarrollo Estabilizador.

Ortiz Mena trabajó en el Banco Nacio
nal Hipotecario; fue luego director gene
ral del Instituto Mexicano del Seguro So
cial entre 1952 y 1958 y después, desde
diciembre de 1958 hasta 1970, secreta
rio de Hacienda y Crédito Público, duran
te los gobiernos de los presidentes Adolfo
López Mateos y Gustavo Díaz Ordaz.

El Desarrollo Estabilizador fueron —es

cribió el economista Vidal Llerenas el 5
de abril de 2018 en EJ Economista— "los

15 años que van de la devaluación de
1954 y hasta 1970.1il r rpriiiífruto pro
medí o/kp de 6.8 por ciento, ta produc*
ción industrial creció 8 por ciento y ¡a
inflación solamente 2.5 porciento. En
realidad, fue un período de oro del capitalis
mo; las economías desarrolladas crecieron
4 por ciento anual, pero en esa ocasión Mé
xico si pudo participar de la bonanza gra
cias a las políticas económicas internas de
esa época, que pueden servir de inspira
ción a políticas actuales que sirvan para
que la economía del país logre crecer, des
pués de décadas de estancamiento. Un do
cumento excepcional para conocer dicha
experiencia, de primera mano, es el testi
monio El Desarrollo Estabilizador: Reflexio
nes de una Epoca, que publicó Ortiz Mena
en el FCEen 1998."

Hace escasos días, el presidente López
Obrador tuvo una discusión en tomo al

crecimiento del PEB nacional que no se
rá. dijo, ni de .01 ni de .02, sino de dos por
ciento a pesar de la restricción económica
que decretó como políticadecrcimiento...

Sería muy positivo que el Presidente
y sus colaboradores presentaran, cuan
to antes, un plan de acción en el que la
austeridad dejara espacio para estable

cer una línea de inversiones en puntos
clave de la economía, de manera que los
casi 500 mil millones lanzados al merca
do por I lacienda, sean como semillas de
muy rápida conversión a trigos de la más
alta calidad y valor. Nadie queremos que
ei país se nos aletargue lo suficiente para
regresar a las peores épocas que nos brin
dó el populismo de Echeverría y López
Portillo.

López Obrador se molestó tremen
damente por la acusación que le manda
ron de estar perjudicando más a los más
pobres, cosa que no nos resulta extraña.
Hace algunos años, un querido y ya des
aparecido amigo, brillante economista,
me dijo, imitando el tono de ios cínicos,
que en verdad no debíamos preocupar
nos de nada porque nuestros pobres tan
acostumbrados están ya a no comer co
mo seres humanos, que el país no avizora
ni el menor riesgo de crisis y mucho me
nos de tragedias,..

Pero ya deberíamos comenzar caer en
la cuenta de que no tenemos, ninguno de
nosotros,,, no tenemos derecho a la des

vergüenza, a pesar de los grandes ejemplos
de éxito que nos dan la mayoría de nues
tros potentados...
Ya mañana veremos qué nos depara

rá el 1NE...
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Perteneoe a una generación de uni
versitarios que transformaron al
país y establecieron una estrecha
relación científicospolíticosinte
lectuales. Y eso tue para bien, poF

que los políticos, entre mejor escoltados estén re
sultarán menos propensos a cneer que entienden a
cabalidad el mundo y pueden transformarlo a par
tir de sus meras intenciones. Es bueno que Sa
rukhán defienda su punto de vista contra la corrien
te o, peor aún, contra el hábito que se está exten
diendo de quedarse callado para no incomodar al
Ejecutivo. Eco encontrará este Premio Crónica en
nuestras páginas cada vez que asuma esa digna
posición,

Y es que la juventud no nos libra de
algunos de los actos más obtusos
de las viejas tradiciones políticas;
ni ser colaboradora en Crónica la

libra de una cariñosa leprimenda y

de su ubicación en nuestra Abajo de hoy, ¿De ver
dad arriba Maduro? ¿De verdad aunque una cuar
ta parte de la población de la oto ra floreciente so
ciedad venezolana haya salido despavorida de su
territorio? Vaya, la gran duda es si de vedad no se
puede establecer un apoyo respetuoso y critico a
quienes pueden coincidir con las ideas popias pe
ro tienen una praxis extraoidi nanamente negativa,..
Nosotros pensamos que sí, que sí es posible, así
que Circe, nuestra Circe y sus gritos en favor del in
defendible Nicolás Maduro están en este rincón

abajeño de hoy,
José
Sarukkán CíRCE

Camacho
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Policías con cara
de what
Vaya soipresa la que se llevaron

los capacitadores de la acade
mia del FBI al enterarse de que los
postulantes de la Secretaria de Segu
ridad Ciudadana, ai recibir un curso
de seguridad, no sallen hablar el mí
nimo de inglés, por loque está en chi
no transmitir su conocimiento a los
elementas de la CDMX. Tal lúe ¡aver

güenza que pasaron las autoridades
capitalinas, que el jeié de la Policía.
Jesús Orta. tuvo que reconocer que
muy pocas de sus muchachos están
preparados; confió en encontrar a
por lo menos cinco o diez de sus ele
mentos que cumplan el perfil y po
der materializarla inversión, para
que no resulte un desembolso inne
cesario. pues urge que se les enserie
técnicas contra el narcotráfico, terro
rismo e inteligencia urbana.

La vocera bolívar ¡ana
Muy criticada resultó la coordina

dora dd Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo, Circe Cama
cho. ahora que se fue a participar en
el foro de SaoPauJo a Venezuela. Re

sulta que la diputada, muy emociona
da porque le dieron el micrófono, ha
bló a nombre de todos los mexicanos

y, peor, pidió defender a 1 lugoChávez,
Nicolás Madura y la Revolución Bolí

varíana en América Latina. Su decla

ración no cayó del todo bien a los ci
bernautas. por lo que se le fueron a
la yugular, y más de uno le preguntó
qué quien la había nombrado vocera
del país, otros la tacharon de radical y
oportunista, y le recordaron que no
todos en México son de izquierda y no
compaginan con la 4T.

El ''doctorado" de

Laura Bozzo y los
moren istas
Tremendo borlote se armó en el

Congreso capitalino ai enterarse
de que la conductora Laura Boato, la
que hizo famosa la frase: "¡Que pase
d desgraciado!", recibió un doctora
do fiaions causa, al igual que dos di
putados de Morena: Mazaría Xorber
to Sánchez y Eduardo Santilián, en
uno de los salones del edificio de Don

celes, Lo sorprendente es que ningu
na autoridad, ni el mismo presiden
te del Congreso, saben qué ocurrió,
qué institución académica lo otorgó
o quién lúe el responsable de organi
zar el evento. Los grupos parlamen
tarios del PRD y Morena se echan
la bolita de haber autorizado que se
utilizaran las instalaciones del Con

greso. Ricardo Ruiz. líder de los ma
renos, señaló a la diputada local del
PRD, Gabriela Ouiroga. como la res
ponsable. En tanto que Ouiroga reco

noció haber tramitado el permiso pa
ra el préstamo del salón para que se
realizara la ceremonia, a petición de
un ciudadano, aunque negó haber
acudido ai evento. Sea una cosa o la
otra, la diputada federal de Morena.
Estela N'uñez Alvarez. es una de las

firmantes que otorgó un doctorado.
Entonces ¿Qué relajo se traen?

Récord gastronómico
y político
Mientras en Lima, Perú, se reali

zan los juegos Panamericanos,
en la CDMX. en Venusfiano Carran

za se rompen récords de otro tipo:
uno de ellos con la torta más grande
del mundo—midió 72 metros de lar
go—y otro ai reunir en este evento a
los alcaldes de Benito Juárez. Santia
goTaboada: aldeCoyoacán. Manuel
Negrete; al secretario de Desarrollo
Económico, José Beato, a la exdipu
tada Karen Ouiroga y al presiden
te de los diputados perredistas en el
Estado de México. Ornar Ortega. Los
que silben dicen que es el evento gas
tronómico chilango más importante
déla urbe. Nadie puede negarse a es
ta delicia culinaria y no se puede ig
norar que en el territorio carrancista
hay peso político, además de que sa
ben organizar eventos.

PepeCap¡ta¡ma(fl gmait.com
(a PepeCapi talino
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Semarnat arruinó el acuerdo
Por más de una década se ha tratado de encontrar una forma

de llevar agua de los Altos de Jalisco a la ciudad de León,
Guana juato.
Parecía que los gobernadores Enrique Alfaro y Diego Sinhue
Rodríguez habían alcanzado un acuerdo de entendimiento
para el aprovechamiento de las aguas del Río Verde.
La idea es no descuidar el servicio de agua para Guadalajara,
para la zona de Los Altos y beneficiar a León.
En esto estaban, levantando tas copas para brindar por
el acuerdo, cuando la Semarnat entró en escena y paró
en seco el provecto, al que calilicó de "irracional".
Sin el apoyo de la Federación el proyecto no transita,
de modo que habrá de empezar de cero e invitar a la gente de
la Semarnat desde el principio.
¿Si hubieran sido dos gobiernos de Morena los del arreglo,
la Semarnat también habría arruinado el proyecto? Es
pregunta.

Plato frío

La venganza es un platillo que se come frío. El asunto
de los videoescándalos ocurrió en el 2004, ¿ya estará
suficientemente trío como para degustarlo?
La pregunta emerge por la" coincidencia", por llamarla
de algún modo, de que los nombres de Rosario Robles y
Carlos Ahumada aparecieran de manera casi simultánea en
indagatorias de la Fiscalía General.
Es loable el esfuerzo de la a utoridad de cerrarle cualquier
rendija a la impunidad, pero cuando el interés político es el
detonador la impunidad suele ganar.
Ilaee tres lustros, los videoescándalos constituyeron
un golpe muy Inerte, pero de ninguna Jornia definitivo,
al grupo cercano a López Obrador y para él mismo.

El péndulo del poder dio un vuelco enorme, Hoy está en el otro
extremo y ios ligazos los propina el grupo entonces exhibido.

Triquiñuela vintage
E3 nombre de Agustín Carstens suena para sustituir
a Chrístine Lagar de a! Ir ente del Fondo Monetario
Internacional. El gobierno mexicano dijo que apoya a
Carstens en su aspiración.
¡Cómomuestra ese apoyo?
Pues ayer el presidente López Obrador recordó que cuando
era secretario de Hacienda. Agustín Carstens lograba la
aprobación del presupuesto por el Congreso gracias a que
repartía mociles. Era un mago,
Ahí empeló, reveló VMLO, io de las partidas rfcmorJiftL
Si el gobierno piensa que con este tipo de declaraciones le ec ha
una manila a Carstens lo tienen que volver a pensar. Con
estos apovadores Agustín no necesita quien lo obstaculice.
Además, eso de los moches no es un invento reciente, es una
triquiñuela vintage,

Ett LA COHG E LA DO RA

Como se adelantó en este espacio, los nombramientos de
titulares e integran tes de organismos autónomos están
guardados en la congeladora de la 4T. No hay ninguna prisa.
El propio presidente López Obrador lo dejó en claro: Aceptó
que tiene detenidos un centenar de nombramientos en
organismos autónomos porque no tienen ninguna función
operativa. No pasa nada si nadie ocupa esos cargos.
La visión presidencial es que esos organismos fueron
creados para darles chamba a ios amigos del antiguo
régimen.
"Que no las nombre, no altera en nada el funcionamiento del
gobierno", sentenció.
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Sin control, los aeropuertos
y las carreteras
El botín está en la división de seguridad regional, esa
área de la agónica Policía Federal que se encarga de
la vigilancia de aeropuertos y carreteras, donde cien
tos de agentes "hacen su agosto" antes de solicitar su
baja previo a que tome el control la recién creada
Guardia Nacional.

Para las agencias estadounidenses no pasa por alto
el caos que priva en la Policía Federal ante la "lenta y
torpe fusión" con la Guardia Nacional. Desde diciem
bre pasado, y con mayor énfasis en el último trimes
tre, la delincuencia tiene un día de campo en termina
les aéreas y carreteras del país. La razón no solo es
porque a los mandos mas capaces y menos corrompi
dos de la corporación los tienen "banqueados", es de
cir sin hacer nada mas que cobrar su salario. También
porque en el proceso de desmantelamiento de la co
lumna vertebral operativa, como se conoce a la divi
sión de seguridad regional, no hay un cuerpo ni una
estrategia que los supla.

Y este boquete es aprovechado de dos formas. La
primera es clásica y retrata a los policías más corrup
tos. En su dejar pasar, voltear a otro lado, hacer como
que hacen, "están tratando de llenarse los bolsillos
antes de que desaparezca definitivamente la Policía
Federal", dice lina fuente que conoce lo que pasa al
interior de la corporación. Y esto sucede en aeropuer
tos como Cancún, Tijuana, Monterrey, Guadalajara y
Ciudad de México, que son clave para la delincuencia
organizada. Y en esta falta de control estriba la segun
da manera como las organizaciones criminales que
operan en todo el país salen beneficiadas.

Lo corroboran transportistas y cámaras de trans

porte, como se publicó en El Sol de Toluca y en toda la
red de periódicos de la OEM el martes 30 de julio.
Existe un deterioro significativo en la seguridad de las
carreteras de todo el país, donde ha habido un repun
te en delitos como robo a camiones de carga, de trans
porte de pasajeros, extorsiones contra concesionarios
de transporte público y asesinatos de pasajeros.

El foco rojo está encendido en Estado de México y
Puebla, donde se han presentado dos mil 473 y mil 370
denuncias, respectivamente, por robo a autotranspor
te en el primer semestre de este año. Prácticamente
en todo el país los robos y asaltos a mano armada en
las carreteras se han incrementado. Sobra decir que
los agentes de división de seguridad regional poco o
nada hacen, la mayoría por complicidad con el cri
men, pero también una parte se queja por la incerti
dumbre laboral que atraviesan.

Por lo pronto las alertas en las agencias estadouni
denses como la DEA, el ICE (Servicio de Inmigración y
Control de Aduanas) y CBP (Oficina de Aduanas y
Protección Fronteriza), se han activado ante lo que se
vive en el país. Se dice que es el resultado ele no contar
con una estrategia de seguridad integral que contem
plara los planes para antes y después de la puesta en
marcha de la Guardia Nacional.

La preocupación se observa en cómo las organiza
ciones criminales han multiplicado sus operaciones
en distintas regiones, sobre todo en la frontera norte.
Prácticamente mueven lo que sea por carreteras y
aeropuertos y eso, ya tiene muy preocupados a los
encargados de la seguridad interior en el vecino país.

Fecha: 01/08/2019

Página: 8

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Veledìaz

Costo: 8,948



Disputa 2021, PRI
Morena y PAN
Por todas: En 23 meses las dirigencias nacionales de
Morena con Yeidckol Polevnsky; PAN, Marko Cortés y
PRI, Alejandro Cárdenas Moreno buscarán la continuidad
o cambio en las 1S entidades que se disputarán de las cua
les los tricolores presiden ocho. En la región Pacífico Nor
te ColimaJosé Ignacio Peralta, GuerreroHéctor Astudi
11o, ChihuahuaJavier Corral y SonoraClaudia Pavlovi
ch. La tarea no será sencilla porque en la tierra de Plutar
co Ellas Calles apuntan el secretario de Seguridad federal,
Alfonso Durazo y Conade, Ana Gabriela Guevara.

Un tricolor: El candidato del PRI al Palacio de Go

bierno de Hermosillo será

el ex senador y ex edil cita
dino Ernesto Gándara Ca

mou que medirá fuerzas
con Alfonso Durazo quien
de alcanzar la pacificación
en las 31 entidades y CDMX,
al igual que su extinto jefe
Luis Donaldo Colosio, de

berla esperar hasta 2027.
Otros moreno que alzó la
mano es la alcaldesa capi
talina Célida López. Para
Yeidckol Polevnsky, Alito
Moreno y Marko Cortés, el
que triunfe en la geografía
de los ex presidentes Alvaro
Obregón y el truncado Luis
Donaldo Colosio dará el

primer paso a Palacio Na
cional 2024.

SOS Colima: El hado tri

color será sellado en agosto
cuando Claudia Ruíz Mas

sieu y Arturo Zamora pasen
la estafeta a Alejandro Mo
reno y Carolina Viggiano
quienes difícilmente reten
drán Colima, que junto con
Tecomán son la entidad y
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municipio más peligrosos del país, peligrosidad y que ayer
alcanzó Quintana Roo con la masacre de ocho personas en
Bacalar. En Colima el efecto del gobernador de Jalisco, En
rique Alfaro la ubicó como caballo de hacienda para Movi
miento Ciudadano donde encabeza los municipios más
poblados, la capital con Leoncio Moran y Felipe Cruz, Villa
de Álvarez que integran el centro económico del estado.

Caos Washington: Mientras el gobernador PANPRD,
Carlos Joaquín González presentó al Departamento de Es
tado la aplicación Guest Assistcon la que pretendía que los
turistas recibieran "atención oportuna y de calidad en
Cancún y la Riviera Maya" y aseguró inducido por su jefe
policial Alberto Capella "nuestro estado es seguro para sus
habitantes" en el municipio de Bacalar se registró una ma
sacre de ocho personas, seguido a la ejecución del capo
Juan Alberto "El Negro" Interián, que llevaría al Departa
mento de Estado a emitir una Alerta de Viajes para Méxi
co... TV Azteca: En su 26 aniversario tiene razones para
festejar. Con el liderazgo de Benjamín Salinas y la dedica
ción de sus trabajadores logró consolidarse en el gusto del
público mexicano. La empresa televisiva tiene bien traza
do el rumbo.

Mientras el go
bernador PANPRD,

Carlos Joaquín Gon
zález presentó al De
partamento de Estado
la aplicación Guest
Assist con la que
pretendía que los
turistas recibieran

"atención oportuna y
de calidad en Cancún

y la Riviera Maya" y
aseguró inducido por
su jefe policial Alber
to Capella "nuestro
estado es seguro para
sus habitantes" en el

municipio de Bacalar
se registró una ma
sacre de ocho perso
nas, seguido a la eje
cución de "El Negro"

Fecha: 01/08/2019

Página: 13

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

Federico La Mont

Costo: 10,676



Barbosa estará arropado por los suyos.
A la ceremonia asistirá nada menos que
la secretaria de Gobernación, Oiga Sán
chez Cordero, como representante pre
sidencial, y por supuesto Yeidckol Pole
vsky, quien fuera su más entusiasta im
pulsora, a despecho incluso de los mo
renistas que preferían al senador
Alejandro Armenta como candidato.
¿Se acuerda que Manuel Bartlett, direc
tor de la Comisión Federal de Electrici

dad (CFE), dijo que los apagones en la
península de Yucatán eran un tema
ajeno al abasto de gas natural y al hecho
de que el gobierno tenga literalmente
parados gasoductos que pueden llevar
el gas más barato del mundo al sur del
país? Pues bien, ahora resulta que Rocío
Nahle, secretaria de Energía, y Octavio
Romero, director de Pemex, están pla
neando la construcción de una Unidad

Flotante de Almacenamiento y Regasi
ficación de Gas Natural (FSRU) en Dos
Bocas, Tabasco. ¿Qué significa esto?
Que van a dejar a un lado toooda la in
fraestructura de transporte de gas que
ya existe, para despilfarrar un gasto es
timado en mil millones de dólares en

"un barco" que almacene y procese gas
natural licuado para posteriormente
llevarlo a tierra.

Ayer no fue un día fácil para la libertad
de expresión. Fueron atacadas las insta
laciones del periódico El Monitor de Pa
rral en Chihuahua, y en Zacatepec, Mo
relos, fue encontrado el cuerpo de Roge
lio Barragán, director del medio digital
Guerrero al Instante, luego de haber sido
privado de su libertad durante el lunes
pasado.
Además, en Hidalgo, Morena impulsó
una iniciativa para amordazar a los me
dios de comunicación, pero de último
minuto dio marcha atrás. La llamada

Ley mordaza establecía que el Instituto
Estatal Electoral podría sancionar a los
medios que difamaran o calumniaran a
los candidatos, a los partidos o a sus
representantes.
Cuando el tema llegó a tribuna para su
discusión, la iniciativa había sido modi
ficada y específicamente desaparecie
ron lo relativo al castigo a los medios.
Algo les hizo cambiar el rumbo, pero di
cen que insistirán más adelante, que no
es un tema cerrado.
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Al estilo del presidente
Andrés Manuel López
Obrador hoy MIGUEL BAR
BOSA iniciará su mandato

en Puebla en medio de

rituales prehispánicos, pues
luego de que el Congreso
local rinda protesta corfio
gobernador constitucional
de la entidad y escuche las ¦
posturas de los diputados,
encabezará una verbe •

na popular en la ex
planada del Audi
torio Metropoli
tano donde

pueblos ori
ginarios le
entregarán
un Bastón de

Mando.
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TAIBO Y LA AUSTERIDAD
EN EL FONDO DE CULTURA

"¿Por qué quitarle a otros
generaciones, Taibo, lo que
México sí te dio a ti?"

a indignación en el me
Ldio cultural no tardó en

hacerse presente. Fue el
propio Paco Ignacio Tai
bo II quien la propició con
otra de sus declaraciones.

En este caso, habría que decir que fue
por algo más importante que palabras que
podría llevarse el viento: la decisión que
tomó de no asistir a la Feria Internacional
del Libro de Francfort (Alemania).

Y la razón que dio fue más irritante aiii.
"Tenemos poco qué ofrecer.,,"

La respuesta a la declaración del direc
tor del Fondo de Cultura Económica (FCE)
no tardó en agitar las redes. El escritor Juan
Pablo Villalobos autor de Te vendo un

perro y No uoy a pedirle a nadie que me
crea fue de los más activos en responder:

"¿Para qué vamos a Francfort si no
tenemos gran cosa que ofrecer?", dice
Paco Ignacio Taibo II, director del Fondo
de Cultura Económica. Qué mediocridad,
qué pobreza, qué ganas de llevar a México
de vuelta al tercermundismo ideológico",
apuntó en un primer tuit.

"Si Paco Ignacio Taibo II
cree que el FCE, del que es
director, no tiene nada que
ofrecer, lo que él debería
ofrecer es su renuncia",
anotó después el jalisciense.
David Miklos, escritor y profesor en

el CIDE, sería tanto o más cruento en su
mensaje ante lo dicho por Taibo: "Sin co
mentarios. Se quedarán haciendo panfle
titos acá, diciendo que son libros baratos.
Patético. México tiene todo que ofrecer".
Valeria Luiselli, seleccionada por la

novela El archivo de los niños perdidos
para el Premio Booker, escribiría en su
cuenta enTwitter y preguntaría al director
del FCE: "He estado con Taibo en festivales
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en Alemania, donde su trabajo goza de
muchos y muy entusiastas lectores. ¿Por
qué quitarle alas siguientes generaciones
de mexicanos, Taibo, lo que México sí te
dio, tantas veces, a ti?".
Incomprensible, ciertamente, provi

niendo de alguien que, efectivamente, ha
tenido la oportunidad de participar en esta
feria tan afamada que suele reunir a más de
siete mil expositores. Problemas de dinero,
austeridad...; quizás el año entrante, "cuan
do tengamos algo qué ofrecer—apuntaría
para El Universal, el autor de Pancho Villa
una biografía narrativa y la trilogía Pat ría
y muchísimas obras más.
Para Taibo II son prioridad las ferias

latinoamericanas: la de Guatemala, Lima,
Bolivia, Buenos Aires. Escritores, editores,
miembros de la Cámara Nacional de la

Industria Editorial Mexicana protestan, se
indignan por esta decisión
y sus motivos.
De nueva cuenta, un

sector que apoyó a Andrés
Manuel LcSpez Obrador a
llegar a la Presidencia, hoy
se dice decepcionado.

GEMAS: Obsequio de David Miklos:
"Muchos años después, frente al térmi
no de su sexenio, el comandante su

premo Andrés Manuel López Obrador
había de recordar aquella mañanera

remota en que su Presidencia lo llevó a
conocer los otros datos T

FUE POR ALGO
MÁS IMPORTANTE

QUE LAS
PALABRAS
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CRECIMIENTO
Y DESARROLLO

Recortar gasto para llevar recursos
a programas asistenciales no traerá
cambio alguno en los niveles de pobreza

1 crecimiento económico está definido
como la capacidad de una sociedad de
generar riqueza, o sea un valor agregado
a lo que ya se posee, de manera tal que
permita a sus habitantes mejorar sus
condiciones de vida.
El dilema ha sido desde hace siglos:

cómo producir ese valor de man era tal que simultáneamen
te se distribuya de manera equitativa entre los miembros
de esa sociedad.
En el capitalismo salvaje sin controles del Estado, la

concentración de la riqueza produce monopolios que
provocan a su vez diferencias radicales entre poseedo
res y desposeídos, mientras que en economías donde el
Estado interviene masivamente, la inversión disminuye
y con ello la producción de más y mejores bienes
y servicios al alcance de las mayorías desaparece
paulatinamente.
Crecer y distribuir la riqueza de forma equitativa es el

desafío de toda sociedad que busque hacer del desarrollo
incluyente el objetivo central de su proyecto de país en el
mediano y largo plazo.

Ni monopolios privados o estatales, ni capitalismo de
cuates que ahuyenta la inver
sión productiva, son compati
bles en un modelo de EstadoDISTRIBUIR LA
capaz de garantizar una vidaRIQUEZA ES EL
digna a sus habitantes.DESAFÍO DE
Por eso el argumentoTODA SOCIEDAD

planteado por el presidente

Andrés Manuel López Obrador
en el sentido de que a pesar de

que en este año el crecimiento será prácticamente cero,
sus políticas asistencialistas están redistribuyendo el
ingreso en algo que cataloga como desarrollo integral,
no se sostiene.

El crecimiento económico, o sea la creación de
riqueza por sí misma no produce desarrollo, pero sin la
generación de bienes y servicios es imposible pensar
en procesos redistributivos que cambien la fisonomía
social del país.
Recortar gasto de manera indiscriminada restando

capacidad operativa al Estado para destinar recursos a
programas asistenciales de dudosa viabilidad y efectividad
en la formación de empleos formales no traerá consigo
cambio alguno en los niveles de pobreza existentes en
México, en sus distintas modalidades.
La fórmula probada una y otra vez es clara: aumentar

la inversión pública y privada en proyectos rentables
generando empleo en el marco de una economía regu
lada por el Estado únicamente para evitar concentracio
nes monopólicas que distorsionen un mercado de libre
competencia es indispensable para crecer y redistribuir
ingreso.

Estado garante de la seguridad jurídica de sus habitantes,
de una economía sin privilegios ni distorsiones ilegítimas,
y del bienestar social de aquellos que no alcancen a recibir
los beneficios de un crecimiento todavía no convertido
en desarrollo.

Suponer que se puede avanzar en lo social sin
crear riqueza, es un error, o una insostenible justificación
política.
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¿COMO NO CAER EN LA
VENEZOLANIZACION DEL PJ?

Lo pregunto viene o
cuento, tras los amparos
dados a exfuncionarios

Es real o es un mito la
historia de que está muy

j viva y activa una red de
É protección en el Poder

Judicial que tuerce la ley
a favor de ex funciona
rios del régimen pasado?

La pregunta viene a cuento porque fun
cionarios corruptos del peñanietismo o
con expedientes abiertos, con evidencias
de desvío de recursos, enriquecimiento
ilícito o lauado de dinero, han evadido la
acción de la justicia con amparos.
Se puede estar de acuerdo o no con las

decisiones del presidente López Obrador,
pero parece estar cumpliendo con una de
sus principales propuestas de gobierno, de
separar el poder político del económico (y

si es que está conformando el suyo, podría
ser motivo de otra entrega)
Ex funcionarios y líderes como Rosa

rio Robles, (Sedatu); Carlos Romero Des
champs (sindicato de Pemex), y Emilio
Lozoya, ex director de la pa
raestatal, recibieron ampa
ros de jueces para evitar ser
capturados por la FGR.

Lozoya renunció, sin em
bargo, a la protección que le
regaló un juez para ponerse
engañosamente en manos de la justicia,
pues se trata de una estrategia judicial
para no generar antecedentes negativos
que luego le impidan enfrentar los delitos
que se le imputan en libertad.

Le pregunté a Ricardo Monreal, presi
dente de la Jucopo del Senado, si es que
considera que están instalados en los juz
gados representantes con fuertes nexos
con los personajes que representaron al
Poder Ejecutivo en el sexenio de Peña.

Fecha: 01/08/2019

Página: 7

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Sánchez "Contra las Cuerdas"

Alejandro Sánchez

Costo: 16,530



"El Poder Judicial requiere de una revi
sión profunda para adecuarlo al nuevo pro
ceso de transición. Ahí se ha concentrado

una serie de vicios que deben desterrarse,
como el nepotismo, el tráfico de influencias
y la protección a los delincuentes de cuello
blanco, así como el establecimiento de cir
cuitos de corrupción y de venta de justicia
al mejor postor. Es la reforma al sistema
de justicia de una asignatura pendiente.
No se podría generalizar que todos los
juzgadores asumen este tipo de prácticas
ilegales, pero sí comienza a estar presente
en muchos casos de impartición de justi
cia. Urge atender este reclamo social de
reformar el sistema de justicia en México".

Suena coherente la posición del sena
dor de Morena, pero conociendo el perfil
unipersonal de AMLO y su embate con
tra los organismos autónomos (Coneval,

CNDH e INAI), clave para los
contrapesos, resulta también
preocupante.
¿Cómo acabar con la co

rrupción y viejas inercias en
el Poder Judicial sin debili
tarlo para favorecer la figura

presidencial y no caer en la venezolaniza
ción? Estamos en uno de los momentos
más polarizados de la historia moderna.

UPPERCUT: El Senado desechó ayer 18
candidaturas de aspirantes a magis
trados anticorrupción propuestos por

Peña en la última parte de su gobierno.

EL PODER

JUDICIAL

REQUIERE U1VA
REVISIÓN
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LA BURLA
PERDONA MARCELO
Si cree que EU ita o regalar 2 mil mdd
para que en El Salvador y Honduras
siembren arbolitos, pues qué... inocente

os 100 millones de dólares que el go
bierno de México regalará a El Salvador
y a Honduras como parte de la interna
cionalización del programa de dádivas
que implemento la 4T, serán auditables
y deberán entregarse directamente y en
casi i a los beneficiarios de esos dos países,

con lo que se evitará que esos gobiernos se los claven.
Sólo al ingenuo canciller Marcelo Ebrard se le Ocurre

declarar tal estulticia, afirman los observadores políticos,
quienes de entrada cuestionan que mientras en México
miles de campesinos se están muriendo de hambre, reparta
dinero a otros países para impedir que sus ciudadanos
crucen el río Suchiate. ¿Acaso El Salvador y Honduras no
tienen 50 millones de dólares cada uno para regalárselos
a sus ciudadanos? Pregunta el respetable.

Bueno, tal vez Ebrard está pensando que a nuestro país
les resulta más barato extender el programa de dádivas a
los países de Centroamérica, que mantener a decenas de
miles de migrantes que llegan a territorio mexicano y a
quienes hay que darles casa, vestido, sustento, atención
médica, transporte... por el tiempo que permanezcan aquí
mientras los vecinos del Norte les resuelvan su solicitud

de asilo. Ni modo, haber acep
tado oficialmente ser el patio
trasero de Estados Unidos paraHIZO UN
evitar que Trump nos aplicara laLLAMADO A EU
quebradora con la imposiciónA QUE CUMPLA
de aranceles, tiene un costoSU PARTE
económico, político y social,
apuntan los observadores.

Más allá de la ingenuidad, el
secretario de Relaciones Exteriores hizo un llamado al
gobierno estadounidense para que cumpla su parte de
inversión en el Plan de Desarrollo para Centroamérica, que
se acordó el pasado 7 de junio. Nosotrosya estamos cum
pliendo, regalando 100 millones de dólares, es el mensaje
que según Ebrard le está enviando a nuestros partners.
¿Ustedes cuando empiezan? Les pregunta. ¡Nosotros no
le vamos a poner ni un clavo! Le respondieron en aquel
entonces. A pesar de ello, Marcelo insiste en comentar:
Si somos proporcionales, a EU le tocarían 2 mil millones
de dólares; con esa cantidad se generarían en la región 1
millón200 mil empleos, subrayó. Y coneso seguramente
resolvemos la crisis migratoria, y hasta me podrían poner
una estrellita en la frente, seguramente pensó.

Si realmente Marcelo Ebrard cree que EU va a regalar
2 mil millones de dólares para que en El Salvador y Hon
duras los pobres siembren arbolitos frutales y maderables,
pues qué... inocente, le responden sus detractores. Lo que
hay que reconocer es que los 100 millones de dólares que
regalará México a esos países, servirán para evitar los
madrazos en la frontera Sur, apuntan otros.

t • •

AGENDA PREVIA
Ahora resulta que Agustín Carstens, El mago de las

finanzas, como lo calificó el presidente López Obrador
fue el que instauró los moches a ¡os diputados y las

partidas para que aprobaran sin chistar los presupues
tos de la Federación, práctica que después se uoluió
cotidiana. A pesar de ese pecadito, lo apoyaría para

que dirigiera el FMI. ¡Agradécele Agustín, agradécele!
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EL CARTEL
DEL EDOMEX
Parece que penetró cíe manera
estratégica al gobierno federal y
operó como banda delictiva

1 llamado Cártel del Edomex operó ver
daderamente como una organización
criminal transnacional. Tenía una estruc

tura piramidal constituida por columnas
y células. Tenía dos columnas evidentes:
la política y la financiera, y una tercera
que operaba de manera secreta la inte

ligencia estratégica.
Este grupo criminal estaba presidido por Don Enrique,

era manejado financieramente por Luis Vy políticamente
por Luis M. En áreas de inteligencia y seguridad sus lu
gartenientes eran Alfonso NP y el Baz Baz. La operadora
en tierra que ayudaba a aceitar el sistema de corrupción
política era Rosario La Despreocupada. Como toda or
ganización criminal, al estilo de la mafia italiana, tenía
su consiglieri o consejero jurídico que era Humberto C.
Además, tenía varios operadores políticojurídicos como
Elias B y Alfredo C que hacían trabajos sucios.
El cerebro financiero internacional para el blanqueo

de capitales era Emilio L, un joven con ascendencia en
Suiza y New York con fuertes vínculos con empresas
transnacionales de Brasil.

Los pactos de impunidad con los jueces también se con
cretaron al más puro estilo de
la mafia italiana en Nueva York

¿SE ROMPIO o Sicilia. Lograron colocar al
EL PACTO DE juez Eduardo M en la Suprema

Corte para otorgar protecciónIMPUNIDAD
legal para evadir la justicia alTRANSEXENAL?
líder del cártel.

En los estados repartieron

patentes de corzo a los goberna
dores que se mocharon para la campaña de Don Enrique
en la Casa de las Lomas al más puro estilo de las bandas
criminales colombianas o BACRIM. El desfalco fue tan
descarado que tuvieron que liquidarlos políticamente con
la ayuda de la procuraduría.
Esta columna satírica de hoy es pura ficción, pero se

asemeja terriblemente a la realidad. El Cártel del Edomex
parece que penetró de manera estratégica al gobierno fe
deral y operó como banda delictiva digna de incluirse enel
Manual de Oxford del Crimen Organizado de Letizia Paoli.

Por lo anterior, no nos debe sorprender que las agencias
de Estados Unidos como el FBI, OFAC, DEA y FinCen e
internacionales como Interpol estén detrás de esta mafia
mexicana a través del seguimiento del lauado de dinero
en Andorra, Suiza y otros paraísos fiscales.

La novela del Cártel del Edomex Saldrá a la luz próxi
mamente en libros a la venta en restaurantes así como en
series de Netflix, pero también es probable que se estudie
este caso de manera seria por historiadores, criminólogos
e investigadores en temas de seguridad. Sin embargo, lo
más importante es que esta historia de mafias está presente
en la mente del inquilino de Palacio Nacional. ¿Se rompió
el pacto de impunidad transexenal? La historia lo contará.

t • t

AGENDA ESTRATÉGICA El Informe Mundial sobre
las Drogas 2019 de la Oficina de las Naciones Unidas
contra la Droga y el Delito hace un llamado a aumen
tar los recursos para ampliar la preuención lj el trat
amiento del consumo de drogas. Aquí el documento:

wdr.unodc.org/wdr2019/
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LEGISLAR
EN MODO MORENA

En Morena ven con naturalidad que se
den 13 años de prisión a quien impida con
manifestaciones la ejecución de obras

i la explicación que intenta justificar la
ley garrote en Tabasco es que se diseñó
para combatir los numerosos casos de
extorsión en la entidad natal del Presiden
te de la República, por mayoría de razón
aunque esa cualidad anda escasa y con
los niveles de extorsión que vivimos en la

Ciudad de México, la obtusa legislación podrá replicarse
en otras entidades o en la capital, faltaba más.

La carencia de argumentos objetivos y serios ha puesto
contra la pared a los funcionarios militantes de Morena
que han dado muchas maromas para evitar reconocer
que esas medidas violentan la libertad de manifestación,
que durante muchos años ejercieron como oposición
desde otros partidos y que utilizaron como mecanismo
de presión política para echar abajo diversos proyectos
de infraestructura. No olvidemos Ateneo, con los lamen
tables acontecimientos que llegaron hasta la Corte para
investigarse como violaciones graves de garantías.
Ahora en Morena, con muchos expriistas y experre

distas en sus filas, comenzando por el mismísimo Andrés
Manuel López Obrador, ven con naturalidad que el con
greso de Tabasco haya aprobado modificaciones al Código

Penal para tipificar con 13 años
de prisión a quien impida con
manifestaciones la ejecuciónMORENA
de trabajos y obras públicas oLEGISLA A
privadas en la entidad. La seMODO DE SUS
cretaria de Energía, Rocío NahINTERESES
le y Yeidckol Polevnsky no
escatiman declaraciones para

defender la ley del garrote.
¿Que no lleva dedicatoria para la construcción de la

refinería de Dos Bocas en el municipio de Paraíso o el
paso del Tren Maya en Tenosique y Balancán? Sería
mos muy ingenuos en creer que no. Ahora que dejaron
de ser oposición y son gobierno, muestran doble moral
para criminalizar las expresiones de protesta contra sus
cuestionados proyectos de infraestructura en la región

Morena legisla a modo y conveniencia de sus intereses
políticos o que podemos pensar con el indignante ejemplo
en Baja California para regalarle tres años más de gobierno
a Jaime Bonilla, con una reforma a la constitución local
que pisotea el Estado de derecho y exhibe un aparente
pacto entre el gobernador electo y el saliente, Francisco
Vega que inexplicablemente se niega a publicar el texto
recién modificado para hacerle el favor a Bonilla. Intentan
a toda costa evitar que el tema llegue a la Suprema Corte
por la vía de acciones de inconstitucionalidad que pueden
revertir el atropello.

• • •

EDICTOS: El congreso de ¡a CDMX aprobó una ley
que anula el derecho de presunción de inocencia para
establecer que será el ciudadano y no las autoridades

las que tendrán que comprobar la ueracidad de las
acusaciones que justifiquen la causal de extinción de
dominio sobre su propiedad; es decir, será el particu
lar el que tendrá que demostrar que no es culpable,

absorbiendo la carga de la prueba. La extinción de do
minio sólo se aplicaba a casos del crimen organizado,
ahora podrán invocarse más de 240 supuestos, entre

ellos la causa preferida, corrupción. Agárrense!
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BARBOSA: DIFICIL
COMIENZO, INCIERTO FUTURO

En su equipo dicen que se
mueve con dificultad y su
visión está muy disminuida

uis Miguel Barbosa Huerta
L cumplirá hoy su sueño de

toda la vida: ser gobernador
de Puebla, su estado natal.
Un sueño que le ha costado
muy caro al originario de
Tehuacán.

Por lo pronto, en Puebla hay gran escep
ticismo sobre el futuro del gobierno estatal.
Es sabido que Barbosa sufre una salud muy
deteriorada por la diabetes y todas sus con
secuencias. Las dos campañas electorales
que realizó en cosa de un año,
le significaron un enorme es
fuerzo físico. No fueron pocos
los eventos públicos donde tuvo
que ser asistido para incorpo
rarse y desplazarse. Quienes

han tenido acceso a su equipo
cercano de trabajo aseguran que se mueve
con dificultad y su visión está muy disminuida.
Otro factor es su explosivo carácter y

sus agrestes maneras. La conformación de
su gabinete significó un proceso tortuoso.
Cuatro de sus integrantes simplemente no
estuvieron dispuestos a aceptar ese trato y
renunciaron antes de iniciar.

La más reciente y destacada fue la del doc
tor Guillermo Ruiz Arguelles, quién declinó
ser secretario de Salud. Es un destacado
médico y empresario, dueño de la Clínica y
Laboratorios Ruiz, los más importantes de
la capital poblana. Oficialmente se informó
que declinó la invitación por "motivos de
salud y sucesos familiares recientes". Lo que
se dice en los pasillos es que no le gustaron
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las formas del próximo gobernador y quiso
evitar conflictos de interés.
El almirante Marco Antonio Ortega fue

la primera baja del equipo de Barbosa. No
le permitieron dejar sus ocupaciones en la
Secretaría de Marina para ocupar la Secretaría
de Seguridad Pública del estado.
En la Secretaría de Infraestructura estalló

un conflicto político que le costó el puesto
a Carlos Francisco Urbina Tanús. Quien
fuera un funcionario de quinto nivel en la
desaparecida Secretaria de Desarrollo Agrario
Territorial y Urbano, en tiempos de Rosario
Robles, hizo torpes declaraciones sobre un
aumento a las tarifas del transporte público.

Rodrigo Osorio Díaz fue designado torpe
mente como secretario de Economía. Nadie

le avisó a Barbosa que por ley
los secretarios de estado deben
tener más de 30 años. Le cata

ñxiaron el cargo por la jefatura
de la Oficina del Gobernador.
Así llega Barbosa a protestar

como gobernador. Sin duda, lo
que más preocupa es su salud. En la Secreta
ría General de Gobierno lo acompañará Fer
nando Manzanilla Prieto, cuñado y enemigo
político del exgobernador Moreno Valle.

Habrá que tener claro qué ocurriría si Bar
bosa abandona el cargo. Si sucede, Fernando
Manzanilla lo sucedería en el cargo como
interino y, dependiendo de la fecha, habría que
ver si se designa a un gobernador sustituto o se
convoca a elecciones. De ser así, Puebla habrá
tenido un gobernador de dos años (Antonio
Gali), una gobernadora por 10 días (Martha
Erica Alonso), y lo demás ya lo veremos. Hay
quienes dudan que pueda terminar.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA

SIN DUDA, LO QUE
MÁS PREOCUPA
ES LA SALUD

DE BARBOSA
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EL 0.1% ¡ALELUYA!
AMLO Y LA LECHERA

El Presidente quizá debería irse hasta el
final de Iafabula y entender la lección de
que el cántaro puede romperse

ara algunos, la fábula es de Esopo; otros se
Pía atribuyen a Félix María de Samaniego.

Recientemente, en un texto de El País se
usó para explicar las cuentas de Roris
Johnson, nuevo primer ministro de la
Gran Rretaña. Pero, sin restarle méritos a
este súbdito de su majestad, el cuento de

la lechera, a quien mejor le aplica, es a nuestro presidente
López Obrador.
Para quien no conoce el cuento, aquí va: "La lechera

caminaba muy contenta con su cántaro de leche sobre
la cabeza. Imaginaba ya en qué forma gastaría todo el di
nero que la venta del líquido le iba a proporcionar: 'Podré
adquirir un cerdo, no me costará mucho cebarlo; con su
venta ganaré dinero. Entonces me compraré una vaca,
que tendrá un ternerillo; y más tarde seré dueña de un
rebaño...". Comenzó a dar saltos de alegría ante su idea,
cuando de pronto tropezó, y el cántaro de leche cayó al
suelo rompiéndose en mil pedazos. Desolada observaba
el cántaro roto la lechera, consciente de haber sufrido la
pérdida de su fortuna antes de lograrla".

AMLO sonríe, ya ganó (eso piensa). El peso, fortachón.
Aunque a regañadientes, las calificadoras siguen dándo

le un respiro a Pemex y en el
segundo trimestre ¡crecimos!

AMLO TIENE UN 0.1%. ¡Aleluya!, no estamos en
recesión. Andrés Manuel hacePROBLEMA DE
las cuentas de la lechera. Pero,CREDIBILIDAD,
quizá debería irse hasta el finalDEBE ACEPTARLO
déla fábula y entender la lección
de que el cántaro puede rom

perse esto es, debiera contener
su entusiasmo y ser precavido. Si sólo considera una parte
de las variables, los logros soñados se pueden esfumar.
No conviene engolosinarse ¿De dónde piensa AMLO

que obtendrá el dinero que necesita sin aumentar impues
tos? Su confianza deriva de cuentas alegres que incluyen
lo que ingresará por la venta del avión presidencial, las
subastas realizadas en Los Pinos, los futuros ingresos de
Dos Rocas, las medidas de austeridad y los recortes que
no ahorros en el gobierno. Además, a cada peso que él
considera ingresado, le da "uso" tres o cuatro Veces...
Andrés Manuel promete y promete. Mas no hay pre

supuesto ilimitado, ni pueblo bueno que sólo viva de pro
mesas. Tampoco economía que no crezca, pero ofrezca
bienestar. Se evitó la recesión, pero no iremos más lejos
con un plan económico basado en supuestos demasiado
complicados para su cumplimiento. Aunque ayer haya
celebrado el minicrecimiento que evitó la recesión, AMLO
tiene un serio problema de credibilidad. Debe aceptarlo.
Andrés Manuel tendría que ir con pies de plomo y no

caer presa de la soberbia, sobre todo porque no hay nada
más humano ni esperanzador que engañarse a sí mis
mo. ¿Celebrar que crecimos 0.1".»? Demasiado poco para
cantar victoria antes de llegar a la meta.
Los castillos de papel se caen. México necesita ci

mientos fuertes para ir mucho más allá de un magro
crecimiento. Para ello, López Obrador debería seguir a
diario las siguientes lecciones: nunca confiarse, nunca
atender una sola voz, nunca pensar que todo lo merece,
no engolosinarse con el poder y, sobre todo, olvidar las
cuentas de la lechera.
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AJUSTENSE
(MÁS) LOS
CINTURONES

El 2020 será un año de

cinturones ajustados...
para todos

Estamos bien y de buenas",
/ / le gusta decir al presidente
fe López Obrador* Lo repite

con frecuencia, pero nunca
como esta semana, esa frase
define su estado de ánimo.
Una cifra es la responsable:

0.1':,. de crecimiento en la economía del país
durante el segundo trimestre
del año. El Inegi le dio al primer
mandatario razones para una
sonrisa. La recesión técnica
sigue siendo un fantasma, pero
no una realidad. Aunque... sí
hay una desaceleración de la
economía, reconoció el titular de Hacienda,
Arturo Herrera, que conserva su optimismo
respecto de la cifra de crecimiento que México
alcanzará, sostiene su pronóstico en un rango
de 1.1 y 2.1. Parece mucho. Veremos.
El punto es que los ajustes no han termi

nado. "Siempre la recomendación era que
el pueblo era el que tenía que apretarse el
cinturón dijo AMLO. Ahora el que se tiene
que apretar el cinturón es el gobierno. Ése es
el cambio. Entonces, nada de derroche, nada
de lujos: austeridad republicana". Tras él, sus
colaboradores. "Tenemos que apretar más
en el tema de la austeridad, pero hay un muy

buen balance de nuestro gobierno y vamos a
redoblar esfuerzos para cumplir con el ejer
cicio del Presupuesto", comentó la secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.
Ahí está el punto: el Presupuesto de Egresos
de la Federación, que debe presentarse a la
Cámara de Diputados dentro de 37 días. Un
presupuesto del que debe salir dinero para
planes sociales. "Es un tema más de fondo que
evitar gastos superfluos, lujos y parafernalia
del poder y eso lo agradecen los derecho
habientes. ellos quieren más doctores, no
más guaruras para los funcionarios públicos",
reforzaba el ecuánime Zoé Robledo, al frente
del Instituto Mexicano del Seguro Social.

El 2020 será un año con todavía más ajustes
en el sector público. De algún lado deberán
salir los millones de quita impositiva que
dejaremos de percibir de Pemex durante la
primera mitad del sexenio. "No habrá aumento
de impuestos, ni incrementos en los precios
de gasolinas, diésel, gas, energía eléctrica
en términos reales, y no habrá aumento de
deuda por segundo año consecutivo", pro
metió López Obrador. No hay mucho más
que pensar: seguirán los recortes.

Pero volvamos a la cifra: 01%. Quienes ha
yan visto al Presidente ayer en su conferencia
habitual, no pueden haber pasado por alto la

sonrisa al refutar la alerta de
recesíón que emitieron algunas
calificadoras internacionales.
"Ésta es una muy buena noticia,
sobre todo porque despeja el
miedo, la intención de crear
desconfianza", dijo.

Cuando las cifras de crecimiento son nega
tivas durante dos trimestres consecutivos, la
recesión es indiscutible. Así es que la baja de
los primeros tres meses del año, se ve acol
chonada con el leve crecimiento del segundo
trimestre. El hecho es que aún sin recesión,
hay estancamiento. Así es que viendo las
cosas un poco más allá de la noticia de cada
día, no es difícil intuir que el 2020 será un
año de cinturones ajustados... para todos.
Así de sencillo.

EL HECHO ES QUE
AÚN SIN

RECESION HAY

ESTANCAMIENTO
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LAN DAU Y LA RELACION
EEUUMÉXICO
Hay mucho que celebrar en la
relación con México, que se pierde en
medio de la discusión de ¡os desafíos

Nuestra relación con México es única en

su impacto directo en la seguridad y la
prosperidad del pueblo estadounidense".

La declaración de Christopher Landau,
ahora embajador de EU en México, duran
te su audiencia de confirmación, ilustra la
interdependencia que colorea y califica

la relación entre los dos países y los dilemas que enfrentan
sus gobiernos, que crecerán deseosos de ser autárquicos,
pero chocan con la realidad de la integración.

Como dijo el propio Landau es esa audiencia, "nuestra
relación con México es de una importancia y compleji
dad primordial". Landau, un abogado sin experiencia di
plomática, pero con historia familiar ligada tanto con la
diplomacia como con la migración, fue propuesto por
la red Kushner, el asesor y yerno del presidente Donald
Trump, y es por tanto una ruta directa entre México y
Casa Blanca, al igual que la embajadora Martha Bárcena
es entre Washington y Palacio Nacional.
Ambos embajadores podrían conmiserarse del pro

blema común: jefes de gobierno sin interés real en lo
internacional aunque por razones políticas Trump es
el verdadero rector de la política hacia México y jefes
formales ansiosos de consolidarse internamente.

La relación entre Estados Unidos y México es considera
da como interméstica, o sea
internacional con impacto

MAS DE 10% doméstico.
DE TODOS LOS Landau recordó que

ESTADOUNIDENSES "compartimos un límite de
SON MEXICANOS casi (3,200 kilómetros)

Más de 10 por ciento de to

dos los estadounidenses,
unos 36 millones de personas, son de origen mexicano".

Para él, "hay mucho que celebrar en nuestra relación con
México que a menudo se pierde en medio de la discusión
de los desafíos", que incluyen "salvaguardar la soberanía
estadounidense y garantizar el estado de derecho en la
frontera", una labor que definió como "un trabajo enorme
que involucra a muchas agencias".
Se espera que Landau, que cumplirá 56 años de edad

en noviembre, asuma el puesto en septiembre u octubre,
y al menos según sus intenciones declaradas, subraye la
necesidad y la importancia de la cooperación bilateral.
"Ninguno de los dos países puede resolver el desafío

de la inmigración ilegal solo", dijo.
Otra prioridad será la cuestión de las drogas ilegales,

que afecta tanto a estadounidenses como a mexicanos y
que es un área de interés compartido por los dos gobiernos.

Landau hizo el compromiso de centrar su labor en el for
talecimiento de la asociación en la lucha contra las drogas,
en especial el fentanilo, la heroína y la metanfetamina.
Parte del tema de seguridad es la protección de los

millones de ciudadanos estadounidenses que viven y
visitan México.

"Cuando estaba en la universidad, el libro principal sobre
las relaciones entre EE.UU. Y México se llamaba "Veci
nos distantes" (Alan Riding). Solíamos estar de espaldas
unos a otros. Ahora, el libro principal se llama "Vanishing
Frontiers" (Fronteras Desvanecientes; Andrew Selee),
y México se convirtió recientemente en nuestro mayor
socio comercial del mundo".

JOSE.CARRENO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@CARRENOJOSEl
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AGENDA
LEVANTINA

#OPINIÓN

El crimen organizado
en Israel prosperó en
las décadas de 1980...

MAFIAS DEL SIGLO XXI

orno si fuera un progra
ma policiaco, el ataque en
el centro comercial Artz
Pedregal del 24 de julio
en la Ciudad de México
pasó de ser una nota es
pectacular a una trama

más complicada. Se trató al parecer de
una vendetta entre bandas del crimen
internacional; era una acción concertada
en la que está implicada la mafia israelí.
Esta agrupación es violenta, organi

zada y ha alcanzado distintos puntos del
mundo: EU, Sudáfrica, Australia, Japón
y Europa, especialmente Amberes, la
República Checa y Bulgaria. En América
Latina se tiene nota de sus vínculos con el
cártel de Cali y con grupos criminales en

México. Sus actividades son numerosas:

prostitución, lavado de dinero, extorsión,
drogas, tráfico de armas, contrabando de
diamantes. Las principales familias están
sobrerrepresentadas en círculos sefardíes,
árabes israelíes y en los habitantes prove
nientes de Rusia y antiguas
repúblicas soviéticas.
El crimen organizado

en ese país prosperó en las
décadas de 1980 y 1990,
cuando las autoridades
israelíes se enfrentaron a
una red global de apuestas, prostitución y
tráfico de drogas. Desde 2013, siete bandas
se disputan el control. En 2014 el Ministerio
de Seguridad Interna de Israel estimaba
que la facturación anual de la delincuencia
organizada era de 2,000 millones de euros
anuales y el derrame para el país por los
costos de investigación y administrativos
era de 3,000 millones de euros. Alrede
dor de 25% de los ingresos en el sector de
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alta tecnología de Israel provendrían de
industrias sospechosas o fraudulentas,
con posibles implicados en el Parlamento
(Simona Weinglass, The Times of Israel,
11/09/2017). Israel se habría convertido
en uno de los mayores exportadores de
estafas de inversión (Aude Marcovitch,
Libération, 18/04/2014). Latinidad espe
cial creada en 2008 con la lucha contra el
crimen organizado y la corrupción, Lahav
433, conocida como el "FBI israelí', enfren
ta un desafío para detener el fenómeno.
En el cambio de siglo, la violencia de sus
delitos en Israel se intensificó. Una evolu
ción inquietante ha sido el tipo de ataques
y de armas que esta delincuencia utiliza
para arreglar sus cuentas, como coches
bomba o ataques con cohetes.

El crimen organizado israelí y sus co
nexiones transnacionales, inusitadas y
típicas a la vez, son parte de un fenómeno

global. Hay contextos más
fértiles que otros para su
desarrollo como pueden
ser sistemas políticos con
corrupción endémica o
creciente y con modelos
económicos predatorios, o

países donde el conflicto o la guerra desen 
cadena nuevas rutas y grupos de control.
Pero lo que ocurrió en Artz recuerda que
las conexiones transnacionales responden
a los incentivos del mercado y operan con
relaciones de cooperación, lo que hace que
los sistemas criminales se vuelvan muy
eficientes. "Investigadora de El Colmex

SU PODER PLANTEA
DESAFÍOS PARA
LA COOPERACIÓN
INTERNACIONAL
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• Voló del nido. E

arquero americanista
Agustín Marchesín deja
a las Águilas para fichar
con el Porto de Portugal,
equipo con el que busca
cumplir su sueño de jugar
la Champions League.

• En donde sigue la ola
de violencia es en Jalisco,
gobernado por Enrique
Alfaro; ayer se suscitó
una balacera en plena
plaza comercial; ahí se
encontraba la esposa del
gobernador de Nayarit.

• Paco Ignacio Taibo II.
director del FCE, informó
que México no asistirá
a la Feria Internacional

del Libro, en Fráncfort,
Alemania, porque "no hay
dinero" y "porque tene
mos poco qué ofrecer".
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Respuesta inmediata
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, entró al quite
para resolver un conflicto derivado de las nuevas
reglas de operación del Instituto de Vivienda. En plena
banqueta, atendió a representantes de organizaciones Claudia
que se manifestaron en el Zócalo capitalino. Les Sheinbaum
ofreció analizar el caso, y más tarde removió a Pedro
Sosa de la dirección general del Invi.

La visita
Nos dicen que los temas que trataron el empresario
Carlos Slim y el presidente Andrés Manuel López
Obrador, ayer en la comida privada que sostuvieron en
Palacio Nacional, son relacionados con contratos queCarlos
tienen sus empresas en distintos sectores. Fueron dosSlim
horas las que estuvieron tú a tú, y nos comentan que
pronto se darán a conocer los acuerdos.

El trato lo dice todo
Espaldarazo tácito dio el director de Pemex, Octavio
Romero, al líder del sindicato de petrolero, Carlos

Romero Deschamps. Después de que se difundió
que supuestamente fue expulsado del gremio, ayer el Octavio
funcionario se sentó con él, en la Torre de Pemex, para Romero
negociar el Contrato Colectivo de Trabajo 2019 2020.
O sea, le siguen dando trato de dirigente.

Expulsión tardía
A más tardar la próxima semana, dicen, el PAN
expulsará a sus siete diputados (ya ex diputados
por cambio de Legislatura) que aprobaron en Baja
California la Ley Bonilla. Así lo prometió Marko
Cortés, dirigente albiazul, pero nada dice de su
responsabilidad en el asunto, pues él mismo reconoce
que conoció antes el plan para avalar dicha reforma.

¡Que pase la diputada!
Se va haciendo costumbre usar recintos oficiales para
homenajear a religiosos y hasta conductoras de tcilk
shows. Ahora, la diputada del PRD en el Congreso de la
CDMX, Gabriela Quiroga, pidió uno de los salones del Gabriela
recinto para entregar un "doctorado honoris causa" Quiroga
a Laura Bozzo. El Congreso se deslindó, pero deja ver
que entre diputados el que no cae resbala.

Fecha: 01/08/2019

Página: 2

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,300



Ahumada también pagará el complfr, El Luismi
gobernador; a Batres y Yeidckol ya les gustó

Carlos Augusto Ahumada Kurtz es el siguiente en la lista.
El argentino nacionalizado mexicano, novio de Rosario Robles Berlanga,

pagará muy caro haber traicionado a Andrés Manuel López Obrador en 2004.
Multimillonario a costa de contratos otorgados por intervención de su chi

ca en los gobiernos del Partido de la Revolución Democrática (PRD), incluso
en el del tabasqueño en la ciudad de México, el presunto empresario dueño
de grupo Quartz entregó los videos de Gustavo Ponce, René Bejarano, Carlos
Imaz entonces esposo de Claudia Sheinbaum, y Ramón Sosamontes.

Uno, apostando en el Bellagio de Las Vegas, Nevada.
Los otros, embolsándose la dolariza hasta en las bolsas del saco.
Con todo y ligas.
Todos por decisión propia, diría López Obrador.
Nadie por acuerdo con él y, mucho menos, por orden suya.
No importaba que la campaña presidencial, para la que se alistaba, es

tuviese a la vuelta de la esquina.
Ahumada Kurtz y Robles Berlanga acudieron, según narra éste en su

libro Derecho de Réplica, a la casa de Carlos Salinas de Gortari a mostrarle
el tesoro que poseía: las grabaciones.

Ahí se decidió el destino de López Obrador, que lo llevaría al desafuero.
Participaron en el cónclave ¿quién cree?: Diego Fernández de Cevallos y

Juan Collado, abogado de Raúl Salinas.
Hoy, Collado está en prisión acusado de lavado de dinero y crimen organizado;

Robles está citada a comparecer ante un juez por la llamada Estafa Maestra y Ahumada
será traído acusado de extorsión, uso de documentos falsos, y fraude específico.

Andrés Manuel asegura que no se trata de una persecución política y
que la Fiscalía General de la República (FGR), en manos de Alejandro Gertz
Mañero, por cierto jefe de la policía en el gobierno capitalino con Rosario,
sólo reactivó expedientes.

En política no hay coincidencias.
Y eso lo sabe, parafraseando el tabasqueño, hasta un niño de pecho.

Hasta que se le hizo a Luismi
El Luismi será gobernador hoy.

Luis Miguel Barbosa Huerta asume la gubernatura de Puebla hoy al mediodía.
Después de impugnar la elección de 2018, cuando Martha Erika Alonso,

esposa del ex gobernador Rafael Moreno Valle, panista de corazón priísta,
fue declarada ganadora por el Instituto Electoral local y de ser bateado por el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife pa' la banda), que

Fecha: 01/08/2019

Página: 2

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,350



ratificó la victoria de ésta, hoyjurará cumplir y hacer cumplir la Constitución.
Ganó la elección extraordinaria, tras la muerte de Alonso y Moreno a!

caer el helicóptero en el que viajaban, la tarde del 24 de diciembre de 2018.
El ex coordinador de los senadores del PRD aplicará una estrategia

calca de la federal: austeridá republicana y combate a la corrupción.

Batres y Yeidckol se agandallan
A Martí Batres Guadarrama y a Yeidckol Polevnsky Gurwitz ya les gustó
comer con manteca.

Con todo y el tupper.
Y quieren quedarse en la presidencia del Senado y en la de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena), respectivamente.
Y eso que se han dicho demócratas.
En los pasillos y oficinas del edificio de Reforma se conoció que Yeidckol

anda en plena campaña a favor del joven que creció con la izquierda, pero
que siempre ha cobrado con la derecha.

Llamadas telefónicas a los senadores para hacerles una oferta que no
podrán rechazar: posiciones en los comités estatales a cambio del favor de
votar por Batres para continuar como el mero mero del Senado.

Armando Guadiana destapó a Mónica Fernández como candidata y la
paridad de género parece que se impondrá a losa acuerdos en lo oscurito.

Yeidckol no se resigna a aceptar que su ciclo en el mando partidista ha concluido.

Vámonos: Si no revisan, malo. Si revisan, malo.
Ahora sí, Claudia Shienbaum acertó: en el Metro hacen falta policías arma
dos y la Guardia Nacional no es mala idea.

A ver si inhiben a los malandros que se han apoderado de la limusina
naranja. Roban celulares, carteras y acosan a las mujeres.
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EL BRONCO EN MANOS DEL
PUBLICISTA DE MEDINA
Y FALLA CONGRESO EN
PROTECCIÓN DE DATOS

El gobernador Jaime Rodríguez
Calderón está dispuesto a todo
con tal de salvar de cualquier
forma la imagen en el tramo final
de su gobierno, aunque eso impli
que contratar a los excolaborado
res de su antecesor.

Ahora, en el último tercio de
su sexenio, y con unos niveles de
popularidad que difícilmente po
drían ser más bajos, "El Bronco"
ha dejado la imagen y difusión de
su gobierno en manos de la con
sultoría en comunicación Tarín

Contreras, la que estuvo detrás
de la campaña de lanzamiento y
reclutamiento de Fuerza Civil,
durante el sexenio de Rodrigo
Medina.

Tras la salida de Guillermo

Rentería, su publicista de cabe
cera desde la campaña a la gu
bernatura, estuvo buscando las
mejores opciones para el relan
zamiento del último tramo de su

mandato, y finalmente se decidió
por Tarín Contreras. Fue Diana
Luisa Adame Castillo, coordina
dora General de Comunicación

Social del gobierno estatal, la que
realizó la contratación.

Esta consultoría, además de
colaborar la imagen del lanza
miento de Fuerza Civil, también
ha trabajado en campañas de

comunicación de Distrito Tec, el
Consejo Cívico, Mesa Metrópoli
Monterrey y de la Iniciativa
Nuevo León, Cómo Vamos.

También fue esta empresa la
que estu vo detrás de la imagen
de la campaña del hoy alcalde
sampetrino Miguel Treviño.

Su primer tarea con "El
Bronco" será la preparación de
la imagen y los spots rumbo al
cuarto informe de gobierno del
mandatario estatal.

A pesar de lo crítico que ha
sido con el exgobernador, Rodrí
guez Calderón termina confian
do gran parte de su imagen al

expublicista de Medina.
¿Qué sigue, que contrate al

exvocero del priista?

FALLA CONGRESO EN PRO

TECCIÓN DE DATOS

La Comisión de Transparencia
y Acceso a la Información (Co
tai) dio entrada al trámite de una

denuncia en contra del Congreso
local por divulgar datos persona
les de un ciudadano, información
que no fue protegida.

El Poder Legislativo tiene pú
blico el domicilio, teléfono celular
y copia de credencial electoral de
Alejandro Gómez Montemayor,
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quien había presentado una ini
ciativa de ley que fue recibida por
la Oficialía de Partes. El expe
diente es el número IDP/0032019.

En caso de comprobarse que
el Congreso violó la Ley de Pro
tección de Datos Personales en

Posesión de Sujetos Obligados,
que es una situación grave, recibi
rán una multa que podría llegar a
los 3 millones de pesos.

Nos aseguran que seria la
primera demanda de este tipo
en Nuevo León. Así que cuidado
para los municipios metropoli
tanos y hasta para Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey,
que aún continúan datos perso
nales de los ciudadanos.

¿El personal jurídico que
trabaja en estas dependencias
estará consciente de esta ley?

La firma Tarín Contreras se encargará
de la publicidad de "El Bronco".
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El mensaje de Barbosa
Después de más de un año de
inestabilidad política, tras unas
elecciones cuestionadas y que
terminaron en tribunales, des

pués del fallecimiento de la go
bernadora Martha Erika Alonso

y con un gobernador interino de
por medio, hoy finalmente Luis
Miguel Barbosa rendirá protesta

como gobernador constitucio
nal de Puebla. Más allá de las

políticas públicas que pretenda
implementar, de los nombra
mientos de su gabinete, o de sus
primeras acciones de gobierno,
quizá la tarea primordial durante
sus primeros días de mandato
será la conciliación. Barbosa ya
dio muestras de tender la mano

a sus adversarios políticos, como
lo hizo con el senador Alejan
dro Armenta, y esta tarde en el
Congreso local o posteriormente
en el auditorio metropolitano, el
morenista podría enviar un con
tundente mensaje para intentar
dejar las diferencias políticas
de lado. Sin duda será una parte
muy importante de su discurso.

Coparmex hace llamado
al presidente
La Confederación Patronal de la

República Mexicana (Coparmex)
envío un mensaje al presidente
Andrés Manuel López Obrador

para que ejerza su derecho de

vetó sobre la Ley Nacional de
Extinción de Dominio, la cual
fue aprobada en ambas cámaras.
Según el comunicado del órgano
empresarial, el presidente podría
usar esta facultad que le otorga la
constitución y realizar las obser
vaciones pertinentes a esta ley, lo
que permitiría ajustar esta herra
mienta y dotarla de candados que
permitan su correcta implemen
tación, eliminando la incertidum

bre jurídica y el riesgo de actos
arbitrarios. Coparmex no es el
primer organismo o actor político
que ha advertido sobre los riesgos
de la Ley. ¿Tomará en cuenta el
presidente estas inquietudes?

SS garantiza pago de becas
La Secretaría de Salud aseguró
que cuenta con suficiencia
presupuestal para solventar el
pago de becas de los más de 52
mil pasantesde medicina. El
anuncio se da después que
algunos pasantes amagaran con
un paro nacional indefinido si
no se cumplía un decálogo de
demandas, entre los que se incluía
asegurar la beca en tiempo y
forma, así como garantizar la inte
gridad de los pasantes. Aunque el
conflicto aún no se pude dar por
concluido, de confirmarse el pago
de las becas se estaría dando un

gran avance.
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Punto de vista

Ayuda de Memoria

> El prílSmO SP BflCU&itiVi en/as venas de Morena,Elpresidente Andrés Mjanuel_López
Obrador y toda la generación que encabezó la primera izquierda con posibilidades reales de llegar

al poder, están regresando a la política activa y por lapuerta grande

Raymundo RívaPa lacio

Sangre del PRI en la 4T

1ER. TIEMPO. la victoria cíe un gol
pista. Las facciones del PRI que per
dieron la disputa por el poder, en
198ív están regresando a 3a política
activa que por la puerta grande 1®
ebrio Morena Las dos grandes ca

bezas están en las antípodas. Carlos Salinas:
el secreta™ de Programación y Presupuesto
que derrotó al entonces secretario de Gober
nación, Manuel Bartlett, en la carrera por la
candidatura presidencial Bartlett nunca se
repuso y guardó un enorme rencor contra
aquel grupQ hoy llamado —correctamente—
por quien lo rescató del ostracismo^ el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
como "neoliberales". Bartlett acaba de dar

otro golpe. Jaime Bonilla, a quien introdujo
en el ecosistema morenot acaba de ganar la
gubematura de Baja California y tom4 como
una de sus primeras decisiones, designar a
Amador Rodríguez Lozano como su secre
tario general de Gobierno; es decir, a quien
mandará realmente en el estada Bonilla le

pagó de esta forma a Bartlett, pero sobretodo
a quien lo presentó con álr Xi contentad Ley
va, quien fue gobernador de Baja California
cuando Salinas ganó la elección y asumió la
Presidencia. Leyva, quien había importado a
dos jóvenes fuereños que después de hicie
ron grandes amigos, Rodríguez Lozano y Ru
tilio Escandón. quien hoy gobierna Chiajpas,
se enfrentó con Salinas desde que visitó el es
tado como presidente electo, y loe obligado a

renunciar 34 días después de llegar a Los Pi
nos. La leyenda cuenta que fue el ajuste de
cuentas de Salinas can aquellos gobernado
res en cuyos estados perdió la contienda pre
sidencial. Leyva fue enviado a un cargo de
segundo nivel a Washington, que inventó
Salinas para sacado del país, y como Bartlett,
acumuló rencores. En 1394, cuando asesina
ron al candidato Luis Donaldo Colosio, Ley
va fue uno de los políticos que impulsaron
una asonada contra el presidente Salinas pa
ra tratar de imponer al líder del PRI, Fernan
do Ortiz Arana, como el candidato sustituto

La vieja guardia del PRI, que Salinas llegó a
definir como "la namenldatura" no le pudo
arrebatar la decisión de escoger a su sucesor,
lo que provocó una ruptura silenciosa el par
tido que no mostraría su verdadera cara

hasta que López Obrador se convirtió en un candi
dato que realmente podía ganar la Presidencia.
En ese momenta aquellos piiistas que se agaza
paron pacientemente en el partido, salieron de la
madriguera. No fueron los únicos, pero sí los pri
meros que en el oportunismo abierto y sin pudor,
se han encaramado en el poder bajacalifomiano
por lagraciade López Obrador.

2 o. TIEMPO: Príisla eres priista seras.
El priismo, ciertamente, se encuentra
en las venas de Morena El presiden
te Andrés Manuel López Obrador .'
toda la generación que encabezó la
primera izquierda con posibilidades

reales de llegar al poder, salieron del PRL No es al
go condenable. Después de todo, como decía Car
los Marx, "es dialéctico rectificar" Sin embargo,
hay priistas que no pertenecen a aquella genera
ción que se están reinventando en la era de More
na El más circunspecto, Esteban Moctezuma,
secretario de Educación Pública, quien comenzó a
destacar como servidor público al ser secretario
particular de Francisco Labasrida, cuando era se
cretario de Energía y Minas en los 80. Al convertir
se Labastida en candidato a gobernador de
Sinaloa, él se sumó como su coordinador de cam
paña y en su administración fue secretario gene
ral de Gobierno. En Culiacán conoció a Ijuís

Donaldo Colosio, quien en ese entonces dirigía el
Sector Popular del PRI, quien se lo llevó a trabajar
oon él y más adelante lo presentó con el entonces
secretario de Programación y Presupuesto, Er
nesto Zedillo. Al morir el candidato Colosio y ser
sustituido por Zedillo^ Moctezuma se convirtió en
su coordinador general de la campaña, y

secretario de Estado durante su Presidencia, hasta
que regresó a ayudarle a Labastida, como coordi
nador de su campaña en 2000. De ese grupo, Moc
tezuma ha ido nutriendo la Secretaria de

Educación de López Obrador. Su principal ariete,
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Luis Maldonado, quien trabajó con él en la cam
paña presidencial, lo hizo su jefe de Oficina y res
ponsable de Planeadón y Evaluación —al
desaparecer la Subsecretaría— hasta que falleció
hace algunos meses. Peleado con quien le habían
impuesto en la Dirección de Comunicación Social,
finalmente logró hacerlo a un lado y llevar al cargo
a Juan Ramón Flores Gutiérrez, un viejo priista
que ocupó esa misma posición en el vilipendiado
gobierno de César Duarte en Chihuahua, pero
que había sido secretario particular da Moctezu
ma cuando fue titular de Desarrollo Social en el

gobierno de Zedillo. La última adquisición fue
Marcos Bticío, a quien nombró subsecretario de
Educación Básica, que fue secretario particular y
vocero de la campaña presidencial da Labastida, a
quien había conocido lustros antes, como secreta
lio particular del candidato que antes fue gober
nador. Bucio ha trabajado directamente con
Moctezuma desde hace más de 15 años, a quien
ahora, como otros que se te han sumado en Edu
cación, arropan y cuidan.

3erTIEMPü: Los neotíberalespriisms
de la 4E H discutso presidencial es
machacante. Se acabó la era de los

neoliberales corruptos, dice, palabras
más. palabras menos, Andrés Ma
nuel López Obrador El presente y

el futuro los ha erradicado, aunque sea de palabra,
porque en los hechos, el equipo más

experimentado con el cual gobierna, surgió o se con
solidó dentro del neolibetalismo que tanto repudia el
Presidente. Manuel Barden, el director de la Comi
sión Federal de Electricidad quien comparte el odio
contra tos tecnocracas, trabajó estrechamente con
uno, e! presidente Miguel de la Madrid quien que
ría que lo hiciera su sucesor, y después fue secretario
de Educación deotrcv Carlos Salinas, a quien le acep
tó además ser gobernador de Puebla Esteban Moc
tezuma, el secretario de Educación, trabajó para tres
gobiernos neoliberales sin tener mayor problema
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores,
fue una pieza fundamenta] en el gobierno de la Ciu
dad de México como brazo derecho de Manuel Ca

macho, cuando este se sentía el delfín del presidente

Salinas, quien poco antes lo había puesto al frente del
PRI en la capital federal. Alfonso Durazo, secretario
de Seguridad Pública Ciudadana, trabajó en el gcáiier
no de Salinas y se reinventó con un panista, pero
igualmente neoliberal, Vicente Fox. La secretaria de
Gobernación, Glga Sánchez Cordero, fue parte de la
primera carnada de ministros de la Suprema Corte
de Justicia nominada por el presidente Zedillo, cuan
do hizo la reforma al Poder Judicial Hay otros miem
bros del equipo de López Obradorcercanos al priismo
que aunque no ocupan carteras en el gabinete, son
igualmente poderosos al estar en el entorno presi
dencial El más, Alfonso Romo^ jefe déla Oficina déla
Presidencia, que trabajó muy estrechamente ramo
su jefe y asesorado— de Pedro Aspe, secretario de
Hacienda en el gobierno de Salinas, con quien tam
bién trabajó el consejero jurídico de la Presidencia,
Juüo Scherer. Tras ellos se encuentra Juan Ramón
de la Fuente, que fue secretario de Salud en el go
bierno de Zedillo, y que hoy es representante de Mé
xico en la ONU. Yeidckol Polevnslty, la presidenta
nacional de Morena, comenzó su vida pública en la
Cámara Nacional de la Industria de la Transforma

ción, donde su primer encargo fue servir de enlace
con el gobierno capitalino que encabezaba Camacho^
y poco después, en 200£ fue electa presidenta de la
Canacintra, donde desarrolló relaciones con el go
bierno de Fox. El pasado no condena a nadie, pero el
discurso presidencial queda perforado en su deter
minísmo y fobias, al ser excluyente, aunque tendría
que admitir López Obrador, sólo en la retórica :.C j
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Sorpresa y repudio ha causado ta discu
sión legislativa para aumentar penas de
prisión a quienes bloqueen carreteras u
obstaculicen el desarrollo de obra públi

ca Sorpresa. En tanto esta propuesta cavernaria
ha ssdo promovida y respaldada por un gobierno
y congreso estatales, con la venia del gobierno
federal, cuyo origen está en la izquierda y que es
tán en manos de Morena. Los cuales, adirional
ment^, respaldaron en el pasado 3a
manifestación social como vía para alcanzar el
poder. Repudio, en tanto representa la criminali
zación de la protesta social y el riesgo de viola
ción a derechos políticos como libertad de
expresión, asociación y manifestación.

En el debate en medios de comunicación y
redeSv incluso se ha acusado a López Obrador de
hipocresía, al dar su respaldo a acciones penales
en contra de actos de manifestación y protesta
social a los que él mismo recurrió en forma rei
terada a lo largo de su carrera política Pero no
hay que equivocarse nada mis lejos que la hipo
cresía o incongruencia La ahora denominada
"ley garrote" es congruente con el discurso políti
co del Presidente. Eso es lo más delicado.

A principios de la semana y en el contesto de
la deliberación legislativa en Tabasco, López
Obrador señaló: "A mí me gusta que la gente lu
che, pero me gusta que se luche por causa justa.

pero no que vamos a cerrar las calles, que va
mos a cerrar las carreteras. Eso ya se acabó"

Más adelante reiteró que con la ley "No se afec
tan los derechos humanos y no se limitan las li
bertades de los ciudadanos. Se tenia que poner
orden ante la corrupción".

¿Por qué ahora la protesta le resulta incómo
da al Presidente y a los diligentes de Morena?
Porque la protesta social pone en riesg o la imple
mentación de megaproyectos socialmente cues
tionados y económicamente poco viables como
el Tren Mayaola refinería de Dos Bocas. Al pare
cer las consultas ad hoc o a mano alzada no re

sultaron suficientes para garantizar legitimidad
y apoyo social y, ahora* la apuesta es por fomen
tar el miedo a terminar en prisión

Cuando López Obrador señala que el cierre
de calles o carreteras ya se acabó, nos dice a los
ciudadanos que se valía protestar, manifestar o
bloquear carreteras contra otros gobiernos, pe
ro no contra la Cuarta Transformación. Que la
derrota délos otros gobiernos era la causa justa
que pe rmitía la protesta, pero que eso ya se aca
bó en tanto ha triunfado esa causa y, por lo mis
mo, la protesta ha dejado de tener sentido y
tampoco tiene permiso.

Entre todos los problemas que se despren
den de esta visión política, dos me parecen es
pecialmente relevantes. Primero, se quiere

imponer artificialmente un modelo y narrati
va política unidimensional en un país plural y
con profundas divisiones políticas y sociales.
Eso no funciona para fomentar la tan cacarea

da reconciliación nacional y, por el contrario,
puede a contribuir a erosionar la credibilidad
en el gobierno, en especial frente a una posible
recesión económica y el riesgo de que los pro
yectos impulsados no funcionen.

En segundo lugar, no deja de ser sorpren
dente que líderes políticos que se formaron en
décadas de protestas y manifestaciones, tanto a
nivel local como nacional, en verdad piensen
que pueden contener el conflicto y la protesta
social a través de medidas punitivas. Parecen
nuevos. Más que evitar que la gente proteste
contra macroproyectos arbitrarios, lo que van a
lograr es echar más gasolina al fuego del des
contento social.

El camino es más sencillo y pasa por recono
cer que hay visiones distintas, que se requiere
escuchar a !a critica y aprender a negociar. Asu
mir que sólo hay un proyecto político legítimo y
que todos deben movilizarse para respaldar la
4T, no va a llevar muy lejos al gobierno y va
crear más obstáculos a su proyecto de cambio.
Mensajes como la "ley garrote" por el contrario,
hacen pensar que la 4T lleva en sí la semilla de
su propia destrucción. S3

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.
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Se dice que no hay que confiarles la eco
nomía a los economistas ni los proyec
tos energéticos a los especialistas. Los
médicos modernos saben mucho de

gastar, pero la medicina alternativa sabe curar.
Los proyectos públicos deben estar en manos de
políticos y no de agentes neoliberales que lo úni
co que han hecho es creamos un modelo mental
en el que sólo su visión es válida.

Hay alternativas a ese mundo infame. Com
patriotas, podemos cambiar de esquema. Pode
mos permutar, primero de visión, luego de
modelo y hasta de representación mental. Por
que debemos comprender que el origen de to
do, eí capitalismo, es el individualismo y por
ende lo es la desigualdad.

Compañeros, usaremos las figuras históri
cas para cambiarlo todo en una nueva mentali
dad anterior a la crisis del neo liberalismo, ese
esquema del demonio que se basa en el siem
pre creciente consumo occidental, imperialista,
yanqui... Porque se puede tener mejor vida si el
Estado vuelve a concentrar todas las activida

des primarias. La felicidad no debe depender de
lo que la gente pueda comprar en un mcíí. La

risa se construye con las cosas simples. Las de
sigualdades sociales se superan con nuevos
modelos donde ios servicios sanitarios; la edu
cación y los servicios sociales son iguales para
todos. Entiéndanlo, las aspiraciones de las na
ciones hada una vida mejor no pueden ni de
ben detenerse al libre albedrío de sus

ciudadanos.

La opción, el único camino alterno, es un
modelo de acondicionamiento aprendido, don
de se requiere favorecer lo que sirvió en otros
lados, y adaptarlo. Recuerden que la lógica co
mún, a la que les educaron, ya no es la que
manda. Esto es el cambio profundo. Por eso es
tamos probando el que la gente se genere las
peores imágenes de las grandes empresas y de
los empresarios adversos al régimen. Una vez
que el pueblo tenga la idea de que se trata de
negocios nocivos (transgénicos, imperiales, del
diablo, biah, blah, blah) no redamarán ni dirán
ni pío sí decidimos expropiarlas (y somos muy
cuidadosos con esa palabra porque sabemos
que no asusta].

Ya hemos comenzado. Vamos a probar con
empresas muy grandes, transnacionales de
origen interno primero, pues tienen tanto capi
tal invertido, que no será fácil que quieran irse

del país y renunciar a todo. Ahí están las pana
deras, Sas refresqueras, las mineras. Es tanta la
plata que tienen metida que no querrán tener
problemas con el nuevo gobierno. SI el pueblo
aprueba, que se preparen para darnos la pro
ducción. Si no acepEan aún, seguiremos inten
tando, sembrando.

Usamos foros, redes sociales, chats. Siempre
somos discretos y privados. Vamos con mensa
jes de casa en casa, de cachete en cachete. Pro
bamos y aprendemos. Medimos y corregimos.
Pero la finalidad es una: cambiar todo el esque
ma sociomental. No buscamos el dinero por el
dinero. Nosotros, buscamos el bienestar. El de
sarrollo, más que el crecimiento y en últimas
instancias, nuestra búsqueda final es la felici
dad de la gente. Vamos a replantear la cultura
con la que nos han educado los agentes ban
queros internacionales porque se puede ser fe
liz sin estar buscando más y más cosas
materiales. Es posible.

H. Chávez en Caracas, Venezuela Año 1 de la
Revolución Bolivariana.

*J.S. Zolliker le roba a la realidad
una licencia para novelar diversas

situaciones, muchas veces cómicas y otras
tantas agrias, violentas y crudas.
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Lasemana pasada, 5a Secretaria de Currgci (Skio) adfiidkó vanos
piquetes paja la tmistnKriiki ¡Le la nueva relineiia por un valor
de casi 3S0 niillonm. de odio miL cnüimet de dálaros que quiere
este yubirrmi qisr supisestaanecrte cueste [tes liaras, tai Talucxo.

Para llegar a esta asignación sucedieron una serie :le 3lechos que las
autoridades, pruiopálmenle de la Üenei; cividaran mennanar, ¡sai cania
recoiincer las errores cometidas ra algunos casos. ?Joes extraúa, parque
la responsable de dsriia dependencia a mci da nuestras de auimitaris
nió, coEisoloes KiLalar que "la nueva reriiieria es irreversible"

Veanxis cúmu ae 2ia desinralladu el provecto liasía aüioja, inúiao to
mando en Cuenta que el Ejecuaivo del anterior gobierno declaró e.118 de
marzo de 2(1 ES, en el aiuversaría de la eaqicapiaCiáci petrolera, que "Dos
Bocas se ranvetlirra ra uno de los puntos estratégicos de México en ri
mediano plazo" y, por le visto va a ocumr, lo cual es exCeLente para e3
país, sobre sedo petra Tabascu

£n mana de este añu, ni una de sus conferencias mañaneras, ri pre
sidente Andrés Manuel López Obrador dijo que la Secretaría de Energía
realizo el "e&udki'paxa la elección de las fumas envetadas, pues sellará
a. través de una invitación rvstrinyida. So clüI, por cicrto^ lia sida iiasta
aboira la norma en esteyofaiernopara las grandes obras, y reiteró quelas
cuadro empresas uivitadas al proceso scci de mudxi prestigio a nivel
mundial, pero le falló agregar que el. prestigio iLel que gtxsui es jwr sia
nitHil de rarrujiciósi.

Es aioeíbk? que k< hayan nial i ufa miado al Pmidente sobre las em
presas que la Sener escugiií con base en tul "estudio" qier ailnniis iw se
ha dado a conocer y, lo que es peor, hasta aliara no han reconucida el
error. Fue gracias a que el concurso se declaró desierto queel asunta na
pasó a mayares.

Si. tan sób liubieran consulta do a esper labst as niel tnrui se hicieran
dailo cuenta del error que estaban cnmebeuila; es inás, mientras se de
sarrollaba ri concurso falliiiji, una de las ecnprests uivdurnidas, denu
miciada technip, estaba siendo nn'estKjiida pee el gobierno
estadounndeiise y, cotno resultado de ello, en junio pasada atejitó haber
mnieíido irregular idbdes corranqnendo a funckinarioa y rinpkailos de
otros países, por lo cual pagorá casi 300 miHanes de dólares, de confor
miiiul cixi á Ley sle Práctwis Compitas en el Entra lije ro (tCPAjior sus
siglas en m^lés). Las liedlas ocurnemn en Ürasil e ¡ra* yr ai primer país
se 3e darán 2JS nul Iraies de bus 300 mmi lacrados.

Ade más, esta empresa también fue invres ti g»da y sarcia nada en 2010
bajo la misma Seycon motivo de la construcción de una refinerüen Wi
geria, debinido pagar ÜH millones de dóSares de multa. £n este asunto
era parte de un cousarrio ra el que estuvo mus de 2as empresas giuuxlo
ras del co ncurso de la amia na pasad a, OR.
Afortunadamente,, lairibiín en junio pasado, la Secretaria rifc? la Fun

dón Pública4SI*F} a través tlea¿XanaÜffrw?dekiFtetíentcián, mlsabditó a
vanas empresas del sector |3etmlero y energético, las cuales quedarán
unpedidas de participar en contrataciones públicas de carácter federal
por das años y media

La primera de ellas es 'Teclaup que, según se lia sabido, ra el. sexenio
parado recibió m ni ratos millonarios, 3a mayoría parad|urlie^cién direc
ta. Haría bien Ü2 SfFen cevisirdirlaas contratos.

Todo lo anterior nos Bevs a un teína, sensible; la manera en que este
gpbieruo coitipaijuia Las prisas juar hacer rasas con las adjudicaciones di
rectas^ las cuales han demostrado a io largo de nuestra, historia m ser la
mejor decisión, ademas de que ni mudaos rasca surge la corrupción y
las autoridades note dan cuenta o deciden "ocultar" ia información.

Todos esperaxnus un gobierno sincorrupciún yci»i máxima tnuiapa
rencusen Uis connusos deadquismones y obras, que esel requisisabási
co para no equivocar». nH
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PENTAGRAMA

Más desaceleración
e incertídumbre
Luis M. Cruz

1 Estados Unidos se prepara para las
elecciones presidenciales en momen
tos de desaceleración del crecimiento

• mundial e incremento de ia incerti

diunbre global. Como si todo le saliera bienr el
presidente Donald Trump obtuvo un regalo ni
soñado de sus adversarios demócratas, pues le
permiten contar con dos años de estabilidad
financiera v gubernamental que trascienden la
jornada electoral de noviembre de 2020; no
obstante funcionar con una economía casi vu

dú que contraría todas las previsiones que sí
suelen afectar a las demás.

2 La. Cámara de Representantes, con domi
. nio demócrata, le ha aprobado dos años

sin tope a la deuda de 23 trillones de dólares,
equivalente a casi 100% del Producto Interno
Bruto (PEB), además de un incremento en el
gasto público de 350 mil millones de dólares
para aplicaren defensa, el gobierno y en el gas
to social. Es decir que Trump podrá endeudar
se y gastar más en un año eminentemente
político y electoral, ¿qué más podría pedir un
Presidente en funciones para promover su re
elección? Si a ello se suma la inminente reduc

ción de la tasa de interés de la Reserva Federal

(FED, por sus siglas en inglés) en al menos un
cuarto de punto, situándola en 2%, que es una
cifra muy a la par de la inflación y por debajo

del crecimiento esperado de la economía para
este año, una cifra casi en plenitud del 2.7%, el
camino de Trump por la reelección estará vir
tualmente pavimentado para un paseo triunfal
3 En la frontera sur, el discurso del muro

»será sólo retórica, pues en los hechos ob
tuvo algo mejor con !a cooperación mexicana
para contener la migración en el Suchiate a
cambio de seguir contando con el privilegio de!
comercio trilateraJ y más allá de! Atlántico, e!
ascenso de Boris [ohnson como primer minis
tro británico ratifica el sesgo antieuropeo de la
política actual de Washington, habida cuenta
las venideras negociaciones comerciales entre
Estados Unidos y la Unión Europea, en la era
posteriora Merkel. La Unión Europea y Estados
Unidos han logrado hasta el momento diferir
la guerra comercial, aún cuando penden sendas
amenazas de aranceles para productos esta
dounidenses y europeos respectivamente, los
primeros que gravarían motocicletas y textiles,
en tanto que los segundos aplicarían para au
tomóviles, vinos y quesos, además de los cobros
al aluminio y el acero.
4 Con China, la guerra comercial se encuen

.tra en punto muerto, si bien con algunas
señales de distensión en la pugna por Huawei y
el espionaje industrial, pero sin dejar de aplicar
tos ingentes aranceles por 250 mil millones de

dólares, obligando al país oriental a suavizarlas
represalias. Empero, en lo medular, el conflicto
con China aún dista de resolverse, pues implica
una liberalización de! mercado interior con el

cual este gran capitalismo de Estado no podría
subsistir. Tal reconversión del Estado único a

uno democrático y abierto requiere más tiempo,
si bien una tregua es posible en lo inmediato con
algunas concesiones. Por ejemplo, comprar más
productos agropecuarios estadounidenses, algo
que Trump ha prometido a los granjeros, sus
leales votantes. A india ya le ha sido retirado el
trato de nación en vías de desarrollo para con
siderarla un país con obligaciones comerciales
recíprocas, por lo que no han de tardar los im
puestos de frontera para este país, tal y como los
han aplicado a Turquía, el socio menos favore
cido de la Organización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN], al menos por ahora.
5 La gran paradoja es que en e! mundo !a

•prosperidad estadounidense genera ines
tabilidad e incertidumbre. Las previsiones de
crecimiento del Fondo Monetario Internacional

en general se han reducido y en el caso de Mé
xico caen por debajo de 1% este año y sólo lü%
para el próximo en virtual recesión técnica y con
rie sgo de afectar aún más el grado de inversión.
Ello confirma que lo bueno para Trump afecta
a México y la economía global. 
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BITÁCORA DE GUERRA

Lo que AM10
esconde
Hartnia Novell

Los organismos autónomos, esas insti
tuciones que permitieron la alternan
cia en el poder político, que hicieron
posible el final de la hegemonía priísta,

que abrieron paso a la transparencia y a la ren
dición de cuentas y han luchado incansable
mente por la defensa del voto libre, el amparo
de los derechos humanos y la marcha de una
democracia con contrapesos, otra vez están ba
jo amenaza.

Como ocurrió en su momento con Germán

Martínez y Carlos Urzúa, Gonzalo Hernández
Licona, secretario Ejecutivo de! Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política de Desarrollo

Social {Coneval) se negó a aplicar algunas medi
das de la austeridad republicana que implica
ban el despido de 20% de la estructura del
Coneval para no poner en riesgo la operación
del organismo.

Esa fue la verdadera razón de su salida,
aunque López Obrador afirmó que Hernández
Licona tenía un salario de 220 mil pesos men
suales, cuando su sueldo neto ascendía a 92
mil. Argumentar que el motivo del despido
fue que el exfuncionario ganaba más que el
Presidente (108 mil pesos mensuales) resulta
un contrasentido, si consideramos que Ana
Gabriela Guevara, titular de la Conade, percibe

un salario de 119 mil 722.

Lo cierto es que las críticas a la política de
austeridad fueron el pretexto perfecto para que
el primer mandatario arremetiera contra el
Coneval, como anteriormente lo hiciera contra
el INE, el Poder Judicial, la CNDH y el INAi.

López Obrador no sólo cuestionó la indepen
dencia y autonomía del organismo que duran
te el sexenio de Enrique Peña Nieto evitó la
manipulación de cifras de la Cruzada contra el
Hambre. Incluso, anticipó el final de! Coneval
para que sus funciones sean asumidas por el
Inegi.

Detrás de ia desaparición del Coneval está la
intención de evitar que la gente descubra la
vendad: que Jos Programas integrales de Bien
estar, es decir, su política de dádivas, la entrega
de becas y apoyos a adultos mayores, ninis, es
tudiantes y campesinos sólo hará crecer el nú
mero de pobres en México.

Como el Coneval evalúa el diseño, la opera
ción y el impacto déla política social resulta una
institución incómoda para ¡os intereses de la 4T
por dos poderosas razones. Primero, porque re
velará que AMLO fracasó y no consiguió abatir
los índices de pobreza y marginación, como lo
prometió durante su campaña electoral. Y se
gundo, porque lo desenmascarará: a él no le

interesa reducir la pobreza, sino crear una red
dientelar, que haya más pobres porque son
ellos quienes le aplauden y votan por el gran
benefactor.

Está demostrado —y el que López Obrador
está en Palacio Nacional es la prueba viviente
de ello— que ta voluntad ciudadana está bajo
buen resguardo; que las autoridades y tribuna
les electorales han realizado un esfuerzo titáni

co para defender los derechos políticos de los
ciudadanos; que cuando se han registrado
errores en el cómputo de los votos, deliberados
o no, inciden marginaimente en Sos resultados;
y que el fraude a la ley se ha realizado antes de
¡os comicios, condicionando programas socia
les, otorgando dádivas.

Esta es la verdadera apuesta de Andrés
Manuel López Obrador. Esa es la razón de ser
de los superdelegados que, por encima de go
bernadores, presidentes municipales, legisla
dores y secretarios de Estado, crean padrones
de beneficiarios de programas sociales y rea
lizan funciones de operadores electorales, ba
jo indicaciones directas de la Presidencia de la
República.

Las mediciones del Coneval correrían, la

cortina de humo y destaparían lo que AMLO
esconde. Qué pena. fTH
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Así, ¡tal cual lo están leyendo! De en
trada, déjenme felicitara] secretario
de Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, quien por fin

anunció que, con el propósito de detonar in
fraestructura e impulsar la e conomía nacional,
este año se invertirán 20 mil millones de pesos
de recursos privados en obras carreteras, loque
representará el desdoblamiento de concesiones
a cinco empresas. ¿Esto es mucho o poco? Lo
importante es que ¡ya comenzaron!

Pues es conocida la importancia de la in
fraestructura, dado que es el medio a través del
cual cubrimos nuestras necesidades básicas de

transporte, salud, educación, energía, entre
otras, parece que queda en el olvido la magni
tud de la inversión requerida para desarrollar
la infraestructura necesaria y más aún, que los
recursos para ello son limitados.

Dicho lo anterior, déjenme decirles que el
ITAM acaba de hacer una más de las suyas, pero
no piensen mal, organizó una súper propuesta
que ofrece conocimiento y experiencia en el sec
tor mediante el Programa Ejecutivo Inversiones
en Infraestructura, el cual está planteado como
un espacio en el que se reúnen tanto dirigentes
de instituciones públicas y privadas, como aque
llos profesionistas que deseen involucrarse y de
sarrollarse más en el sector.

Conscientes de lo que significa promover el

enriquecimiento intelectual a través del inter
cambio de ideas y experiencias, sobre todo en
cuestiones de proyectos de gran envergadura
(como suelen ser los proyectos de infraestruc
tura), los coordinadores académicos del Progra
ma, Fausto Barajas Cummings y Juan Alberto
Monter Sanabria, lograron lo inimaginable en
el lanzamiento del programa Retos de la In
fraestructura en México, mejor dicho consi
guieron un milagro... ¡sí, señores! Tuvieron
como ponentes ni más ni menos que a — redo
ble de tambores y música de suspenso— Cedric
Escalante, subsecretario de Infraestructura en
la SCT, quien habló sobre la Infraestructura del
Transporte; y !a doctora Blanca [iménez, direc
tora General de la Conagua, sobre Infraestruc
tura Sustentable. Nada mal, ¡eh! La 4T dando
cátedra en el ITAM. Y no está por demás contar
les que les fue bastante b ie n.

Si están interesados en el programa, les
cuento que en su estructura tendrá un total de
18 sesiones, en las cuáles se desarrollarán te
mas en los que se incluyen la gerencia de me
gaproyectos, esquemas de fina tve iamiento, la
Reforma Energética e infraestructura en mate
ria de energía, asi como también se tiene

programada una sesión para cada tipo de in
fraestructura de transporte, carretera, ferrovia
ria, aeroponuaria y portuaria. Además, se
incluyen sesiones para abordar los riesgos aso

ciados al desarrollo de infraestructura, los retos
de las políticas públicas en el sector, cómo se lle
van las finanzas públicas en materia de infraes
tructura y la creciente preocupación de
desarrollar infraestructura sostenible.

Inicia el 23 de agosto de este año y terminará
el 12 de junio de 2020. Queda decir que no es la
primera vez que se lleva a cabo tan atractivo
Programa, y es que el año pasado fue su prime
ra edición. En dicha ocasión se contó con la par
ticipación de actores como Héctor Ovalle Favela,
presidente de Grupo Coconal, y el expresidente
Felipe Calderón Hinojosa, por lo que podremos
esperar que en esta segunda edición se cuente
con ponentes del mismo calibre. Además, como
parte délas actividades del programa, los inscri
tos tuvieron la oportunidad de conocer, de pri
mera mano, las obras de infraestructura más
importantes en México y a nivel internacional.

[Quiúboles! No cabe duda que cómo Fausto
Barajas no hay dos, y si de hacer puentes o ca
minos para unirnos, él se las sabe de todas, to
das, pues es un hecho que TODOS nos
necesitamos para que el país salga adelante.

* Periodista especializada en economía y
Finanzas con mas de 20 anos de trayectoria
en prensa, ra dio y televisión Autora del libro

Mi palabra es compromiso.
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Comparten varias caracteristicas, las ga
nancias económica los productos y ser
vicios que intercambian, las rutas de
operaciones que comparten, su habili

dad para adaptarse al entorno y su alta capacidad
de operación crimina] con alcance internacional.

Su accionar se ha vuelto visible en Brasil, Para
guay, Argentina, en gran parte de Centroamérica
y el Caribe, y México; aunque tienen presencia es
tratégica en Ecuador, Perú, Bolivia y Uruguay. Se
trata, de acuerdo a informes de agencias de Esta
dos Unidos y policías latinoamericanas, de las
mafias rusa, italiana, canadiense, china, serbia, is
raelt colombiana y mexicana.

El seguimiento de los movimientos de estos
grupos data de mediados de los 90, cuando las or
ganizaciones criminales latinoamericanas se hie
ran asociando para extender sus operaciones de
venta de drogas, compra de armas y lavado de di
nero. Desde entonces los reportes muestran un
paulatino credmientoy el tejido de red® que per
mitieron a estos grupos, en diferentes momento^
asociarse y compartir beneficios.

La llamada Operación Cálculo, que diseñaron
las agendas estadounidenses e italianas, dejó en
claro, desde 2008, la cercanísima relación del Cár
tel del Golfo con la 'Ndrangheta italiana. Las activi
dades de esta asociación criminal se extendían en

territorio mexicano, el país europeo y Centroa
márici Años después se descubriría también la
vinculación del cártel mexicano con la Camorra

italiana.

Esa relación nunca se perdió, sólo se modificó.

Los informes oficiales muestran que en el caso
mexicano, ante la guerra de cárteles que se desató
entre 2003 y 2012, y los embates de las
autoridades, los contactos de los grupos se hicie
ron inestables y la desconfianza déla mafia italia
na aumentó, por lo que envió a personas de su
confianza que se instalaron, no sólo en México, si
no en otros países como Brasil, Ecuador o Colom
bia. Se construyó un puente oon ¡a Ndrangheta,
que tiene su base en la región de Galabria at sur de
Italia, y la Camorra con orígenes en Ñapóles.

Por ejemplo, los informes sostienen que las or
ganizaciones criminales mexicanas les vendían
droga y los italianos les prestaban servicios de la
vado de dinero y hasta venta de armas. Algunos
reportes plantean que actualmente la mafia ita
liana es responsable del trasiego de entre el 30 y
40% de la cocaína que llega a Europa, y que proce
de del continente americano. Eso explica las cap
turas en Argentina, Brasil o Centroamérica de
líderes de la mafia italiana, instalados desde hace
años en esos países.

En 2017, por ejemplo, en Ciudad Madero, Ta
maulipas, fue capturado Gíulio Perrone, líder de 1a
Camorra, quien era uno de los más buscados por
sus operaciones de drogas.

Entre 2015 y 2017 se registró la muerte o desa
parición de al menos tres ciudadanos canadienses
en la zona del Pacífico mexicano. Las investigacio
nes arrojaran que se trataba de miembros de 1a
mafia de Montreal y que estaban en territorio
mexicano negociando la compraventa de drogas
con el Cártel de Sinaloa.
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En los últimos cinco años se han registrado
cambios importantes en la composición del cri
men organizado latinoamericana Por una parte
los cultivos de cocaína crecieron, se extendió la
instalación de laboratorios para el procesamiento
de drogas sintéticas, creció la venta de armas

rusag, chinas y estadounidenses, se ampliaron los
corredores para el tráfico y trata de personas, y
América Latina se convirtió en un buen refugio
para líderes mañosos por la corrupción y oportu
nidades de negocio. Esto convirtió en un imán el
continente y, especialmente a México, por su ubi
cación geoestratég ira.

La presencia de mafias internacionales en la
región latinoamericana, consideran las agencias
estadounidenses, se debe comprender como un
andamiaje mucho más amplío y de mayores in
terese^ con alto poder corruptor.

Antes de los asesinatos de los ciudadanos is

raelíes en Piaza Artz Pedregal, ocurrió uno menos
aparatoso, pero igual de interesante. La noche del
3 de abril, en una pizzería ubicada en Río Panuco,
en Polanco, fue asesinado un hombre de 35 años

de origen italiano. Un ataque directo, en mediode
un gran número de comensales. Las investiga
ciones de las autoridades capitalinas confirma
ron que se trataba de un líder de la mafia italiana
a quien habían asesinado otros italianos. La per
sona muerta vivía en la zona desde haría tiempo,
tenía antecedentes penales y había recibido sus
documentos migratorios con un alias.

En el caso de Plaza Artz, las autoridades ras
trean las operaciones en casinos, lavado de dine
ro yventa de armas. Se revisa si es un caso aislado
o no, si responde a una estructura mayor y su re
lación con el Cártel jalisco Nueva Generación. Y
tamhién el mensaje que se envió al hacerlo de
manera tan espectacular, por el horario y el lugar.

Pero además se investiga al Instituto Nacional
de Migración y una red de corrupción que habría
facilitado et ingreso, no sólo de los israelíes, sino
de una serie de personajes de alto riesgo. E53

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
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La trastienda
LOS ACUSADORES
DE ROSARIO
>17 fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero ?ta
muy confiado en que la im
pu ta a ón contra Rosario Ro
bles tendrá muchos oías oqtq
volar Don Alejandro tiene a
dos testigos Que trabajaron
con ella que ya hicieron su
primera declaración, que sir
vió para cerrar la primera
^edel^roces^jiue^serája^
imputación. Dicen los que sa
ben que esos dos testigos no

formaban parte deI equipo
original de doña Rosario, si
no gue pertenecían a otro
grupo político. Cuando se
pregunta a cuál, los que sa
ben recomiendan analizar el
entorno de Hidalgo, aquellos
que fueron en a iQÚnjnqmen 
to parte del grupo delsena
dor Miguel Ángel Osorio
Chong, y que han decidido
salva rsu peí le jo, au nque sea
a costa de la exsecretaria.

LA NUEVA TAREA DE EBRARD

Dice el presidente Andrés Manuel
López Obrador que la relación con
su homólogo de Estados Unidos,

Donald Trump va requetebién y ya no
habla mal de México. Cierto lo segundo,
en gran medida por la forma como le ha
cumplido con todas sus exigencias en

materia de migración. La última, de laque
no se sabe, es que México no debe dejar
desamparados a los migrantes que man
de a México, mientras decide su petición
de asilo, pero como cosa nuestra, que si
los mandar a de regreso a sus países para
complicarles más su ingreso a Estados
Unidos, seria mejor. Por supuesto que yes.
Y el encargado, el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, cumple co
mo nerd con el encargo. Los gringos en
tregan a los deportados en territorio
mexicano y el gobierno de López Obrador
se encarga de manera automática de en
viarlos a sus países de origen. La

canciDeria está pagando 100 mil pesos por
cada autobús que contrata para hacer esa
repatriación involuntaria, y una cifra bas
tante superior, por un barco, porque
Trump quiere que también reciban a los
haitianos y los manden a Puerto Príncipe.
Nosotros, oséase, la cancillería, acatan la
instrucción a la perfección.

EL LOBO DE CLAUDIO X

Cuando aparece en un evento con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, el empresario ClaudioX.

González Laporte siempre se muestra
superlativamente sonriente y amable.
Pero cuando está en otro ámbito es in

creíblemente rabioso. Así es como podría
haher sido descrito la semana pasada,
cuando Claudio X. padre, como miembro
del Consejo de Administración de Alfa,
pintó un país totalmente negro a los con
sejeros, advirtiéndoles del Armagedón
que venía con el gobierno de López
Obrador. Ahí sí no ocultó su enorme

oposición al Presidente y lo bajo que

piensa de él. Don Andrés Manuel, dicen
los que saben, lo conoce bien y esto no
debe ser una sorpresa para él. Dentro de
la clase empresarial, Claudio X. es, por
mucho, su peor enemigo, y muchos lo
saben.

LÓPEZ OBRADOR EN VALLE

No se lo digan a nadie, pero el
próximo lunes, si el programa
no cambia, el presidente Andrés

Manuel López Obrador estará en Valle
de Bravo desde muy temprano. Irá al
lugar fifí de los neoliberales, quienes le
pedirán, dicen los que saben, que resta
blezca la pequeña base que tenía la Ma
rina en esa comunidad mexiquense, que
fue la única solución que se encontró
para cortar de tajo la ola de secuestros
que asolaban la zona. Don Andrés Manuel
los escuchará y sabrá de sus motivos. Si
le gusta apostar, métale dinero bueno a
que el Presidente les dará lo que piden.
Y de paso, se quitará un fuerte dolor de
cabeza, al evitar que los secuestros re
gresen a asolar la zona.

CAE EL HOMBRE
DEMONDRAGÓN

urgieron los focos amarillos en la Ses;cretaria de Gobernación, ya que la
L_/(L_/ Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda pidió a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores que le con
gelara las cuentas a Juan Manuel Flores
Athié, el oficial mayor, ahora llamado jefe
de la Unidad Administrativa, porque está
sometido a una investigación de lavado de
dinero. Don Juan Manuel es un viejo prote
gido de Manuel Mo ndragón y Ka Ib, quien
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forma parte del equipo de asesores florero
del secretario de Educación, Esteban Moc
tezuma. Mondragón y Kalb lo puso como
funcionario en la Policía Rederal cuando en

el gobierno de Enrique Peña Nieto fue el

Comisionado Nacional de Seguridad. Pero
¡ojo! Esta investigación tiene otro tipo de alas,
al haber sido subalterno de Frída Martínez,
quien se encargaba de administrar los dine
ros de la Policía Federal, y que envió miles

de millones de pesos a la secrecía, aduciendo
que era un asunto de seguridad nacional.
Doña Fndano respondía a don Manuel, sino
al entonces secretario de Gobernación, Mi
guel Ángel Osorio Chong.
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PERREO PRESIDENCIAL
Tal vez en lugar de que se toque el himno en
Palacio Nacional, habría que traer a Daddy
Yankee porque el presidente trae un perreo
intenso hasta abajo, hasta abajo con
el tema de la economía. Quienes lo vieron
ayer en su conferencia mañanera dicen
que Andrés Manuel López Obrador estaba
literalmente twerqueando (moviendo el
bote, pues) para celebrar el reporte del INEGI
sobre el crecimiento económico en México.
Para AMLO resulta un gran triunfo digno
de ir al Ángel a celebrar que la economía
haya crecido un fabuloso... ¡cero punto uno
por ciento! Sí, 0.1%, lo cual significa que un
puntito arriba del cero. Para los expertos y
los analistas, esta es la confirmación de que
desde que empezó este gobierno el país está
estancado y todo indica que no crecerá, por
lo que no habrá más empleos, ni más riqueza,
ni más desarrollo, ni más dinero para que
Andrés Manuel pueda regalarlo a quien le dé
la gana. De acuerdo con uno de los mejores
economistas internacionales, festejar un
crecimiento del 0.1 por ciento equivale a ser
el campeón del concurso de micropenes.

Para el amado líder cabecita de algodón,
que haya habido un crecimiento equivalente
a haber comprado dos gansitos en la tienda
de la esquina es un motivo de alegría, pero
no tanto porque realmente las cosas vayan

bien. ¡Para nada! En realidad lo que festeja
es que sus "otros datos" eran los buenos
según él pues mientras los analistas decían
que la economía había caído, en realidad
subió. Y si... pero no. Porque si bien 0.1 es en
sentido estricto un piquito arriba, en realidad
es equivalente a nada. Crecer cero por ciento
o crecer 0.1, de acuerdo con los economistas
y con el libro de Baldor, es lo mismo que
nada. Lo peor es que ese no es el verdadero
problema. El asunto realmente grave es que,
además, de que la economía no crece, todos
los demás indicadores van a la baja: se cayó
el empleo, hay menos producción industrial,
la gente no está comprando coches, las
constructoras frenaron sus inversiones, se
cancelaron proyectos para extraer petróleo,
se mató al aeropuerto y se está gastando
mal, muy mal el dinero de todos los
mexicanos.

Entonces, creer que vamos muy bien
porque crecimos un 0.1 por ciento, es como
pensar que el coche está a toda madre
porque traemos un cuarto de gasolina,
pero las llantas están ponchadas, el foquito
del aceite está prendido, el radiador está
echando vapor y el motor suena a que ya se
desbieló.

Pero, bueno, López Obrador insiste en
que vamos bien, requetebien. Sospecho que
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su Waze anda muy güey.
Lo más divertido de todo esto es que en

2014 AMLO escribió en su cuenta de Twitter:
"En enero la economía creció 0.8 por ciento,
es decir, nada. EPN y Videgaray y no saben
cómo hacerlo. Perdón, pero con nosotros
sería distinto y mejor". Cosita.

LA DOCTORA LAURA

Una universidad más patito que el de hule
decidió otorgarle un doctorado Honoris
Causa a la mismísima Laura Bozzo. Se
supone que esos doctorados son grandes
honores que se conceden a personas
excepcionales por haber hecho cosas
grandiosas (sigo esperando el mío). Y
aunque ha sido muy criticado el galardón
yo creo que la señorita Laura se lo merece
porque hizo algo muy benéfico para toda la
humanidad: cancelar su programa. ¡Que pase
la desgraciada!

¡Nos vemos el domingo!
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Muuuy guardadito se tenía Carina Piceno,
coordinadora de Servicios Parlamentarios en
Donceles, tooooodos los méritos profesiona
les que la hicieron merecedora de un doctora
do honoris causa.

Cuando fue nombrada en el puesto, cau
só revuelo porque a sus 29 años no cumplía el
requisito mínimo de edad, que es de 30. Des
pués, su nombre volvió a sonar cuando su se
cretaria particular quiso entrar de madrugada
al Congreso en estado inconveniente.

Y ahora, ¡al fin!, se supo de ella no por un
escándalo. Aunque, bueno, si en la misma ce
remonia se galardonó a la conductora Laura
Bozzo, igual no tuvo tanto que ver con méri
tos... sino con espectáculo.

Parece que al titular de la Secretaria de Fi
nanzas del Edomex, Rodrigo Jarque Lira, le
valieron una pura y dos con sal las quejas de
contribuyentes que no han podido realizar
sus trámites de reemplacamiento.

Y es que tras las fallas en el sistema y la satu
ración de las oficinas para realizar los pagos, Lira
declaró que no se extenderá el plazo de gracia.

Respecto a las fallas registradas, el Secre
tario se limitó a negarlas y hasta se aventó la
puntada de que el sistema solamente ha pre
sentado problemas dos días en un mes, a pe
sar de que desde el primer día los ciudadanos
se quejaron de la saturación de la página para
cumplir con esta disposición en línea.

¿Será que el Secretario tiene otros datos?
Es pregunta tetratransformadora.

dem isfuentes <fireforma.com
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PERGAMINO
AVIÓN SIN VENDERSE
ARTURO R. PANSZA

nclerto futuro tiene el avión presi
dencial TP01 losé María Morelos y
Pavón que operó la Fuerza Aérea
Mexicana (FAM), al aún no consoli
darse su venta, promesa de campa

na y que a inicio de su sexenio pretendió
finiquitar el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, al enviarlo a Estados
Unidos para que desde ahí se ofreciera.

De no hacerse la venta de la aeronave

7878, que operan en conjunto el Banco
Nacional de Obras y Servicios (BANO
BFíAS) y la Oficina de las Naciones Unidas
de Servicios para Proyectos (UNOPS), be
berá subastarse y se descarta si aumente
su valor de por si ya depreciado, el hecho
de que la utilizó el ex Presidente Enrique
Peña Nieto, porque por defectos se le
efectuaron varias reparaciones.

Y ¿cuándo se venderá?. Si es negativo
su valor de mercado y no sale como lo
contempla la institución bancaria, se da
ría un daño patrimonial a la nación; la
propuesta de destinar a los migrantes los
recursos a obtener pasaría a un proyecto
fallido del Ejecutivo Federal.

A casi ocho meses de iniciado el pro
ceso de venta, el gobierno aún no toma
una decisión final, pese a las ofertas de
compra que se tienen y el anuncio que el
pasado 12 de junio hizo el propio López

Obrador, en el sentido de que el avalúo
de la aeronave no había sido inferior a

los 150 millones de dólares, con el opti
mismo de que se obtendrá más, pero el
realismo supone será mucho menos.

La aeronave fue descrita por el Pri
mer Mandatario como excesivamente

lujosa, sin embargo, en posesión de BA
NOBRAS hay un avalúo en el que se des
cribe claramente que la cabina de pasa
jeros no es opulenta, cuando se le com
para con las de los jets de los jefes de Es
tado y capitanes de industria del medio
oriente, quienes son el mercado más am
plio para ese pequeño nicho.

El avalúo de Flight Ascend en diciem
bre de 2015, estimó que, para enero de
2019, el 7878, tendría un valor comercial
de 81.6 millones de dólares.

Se dice que la adquisición fue irregu
lar en el gobierno de Felipe Calderón; el
Secretario de Hacienda compró la aero
nave a título personal mediante una se
rie de compañías. Para la venta, por no
más de 95 millones de dólares, no se
puede tomar el precio de adquisición co
mo base. BANOBRAS funge como dueño
para concluir la operación y, no hay para
cuando; ¿saldrá?.

arturopan@hotmail.com
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DOBLE EFECTO
CAMBIOS EN LA JLCA
PATRICIA CARRASCO

A, presidentes de la Junta Lo
cal de Conciliación y Arbi
traje (JLCA) procedentes de
la exdelegación Iztapalapa
les pidieron su renuncia. Es

gente cercana al exdelegado lesús Valen
cia, ahora integrante de Morena y de Mar
garita Darlene Rojas Olvera, presidenta de
ese tribunal laboral desde marzo del 2013.

Se va personal de diferentes áreas
que incrustó Darlene, muchos de los
cuales se distinguieron por su total des
conocimiento del derecho laboral. En el

periodo vacacional de Tribunales, fueron
llamados para notificarles la decisión.

Es escandalosa la historia de corrup
ción, nepotismo y el amiguismo que se
implantó en la JLCA. Trabajadores plati
caron que Rojas Olvera designó como
Secretaria General de Asuntos Indivi
duales a Carolina Santana Nieves.

Y esta funcionarla llevó a trabajar a
sus familiares. A su hermano Eduardo,
como Director de Auditoría Interna. A

Antonio, también hermano, como su cho
fer. A María de Lourdes, hermana, como
Secretaria Jurídica de la Junta 2 de Conci

liación y Arbitraje; a su primo Mario San
tana Reyes, como el Jefe de Archivo.

A su sobrina, Teresa Nieves Barrera,

como Secretaria de la Junta 6; a María Con
cepción Santana Reyes, como Secretaria
de Presidencia Junta 7; a Norma Santana,
como Jefa de la Unidad de Transparencia.
Verónica Ramírez Zambrano, como encar
gada de la Junta Especial 16, esposa de José
Manuel Santana Nieves.

De la exdelegación Iztapalapa trajo a
Guillermo Martínez Estrella, exsubdirec
tor Jurídico, como Presidente de la Junta
5. Viridiana Aguilar, exjefa de área de Li
tigio, como Presidenta de la Junta 2. Kari
na Hernández, exdirectora de Desarrollo
Urbano, con el cargo de presidenta de la
Junta 11; Carlos Barranco, exsubdirector
Jurídico y de Gobierno, como Director de
Contratos Colectivos.

Asimismo a Rafael López, excoordina
dor General de Seguridad Pública, como
Director de Recursos Materiales y Servi
cios Generales. A Kenia Rodríguez Rojas,
prima de la Presidenta, como Directora
General de Administración y Finanzas.

EN OTRO TENOR. Al inaugurar las
conferencias sobre Autosuficiencia Ali

mentaria en la sede de la SADER, el titu
lar del ramo. Víctor Villalobos dijo que
para esta administración la agricultura
no es sólo producir, sino que es parte im
portante del desarrollo de México.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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I \ R AFAG A

TERROR EN PLAZAS COMERCIALES

Las balaceras en plazas comerciales que
han dejado sangre y muerte en Jalisco y en
la CDMX han ocasionado terror entre los

habitantes. La última, ocurrida en Zapopan,
también en un restaurante, dejó dos perso
nas muertas, ahí estaba María Luis Aguilar
de Echeverría, esposa del gobernador de
Nayarit. Todo indica que fue una situación
entre grupos delincuenciales; sin embargo,
estos casos han sembrado terror.

VAN POR MAFIAS
INTERNACIONALES
El gabinete de seguridad y la Segob a tra
vés del INM realizan labores de inteligen
cia para detectar a los líderes de las ma
fias rusas, chinas, coreanas, colombianas,
venezolanas e Israelíes que tienen su cen
tro de operaciones en la CDMX, mismos
que se dedican al trasiego y venta de dro
gas, precursores químicos, armas, mer
cancía de contrabando, tráfico de perso
nas y trata de blancas. Esas instituciones
federales revisan sus archivos de las áreas

de inteligencia para obtener nombres y
fotografías de los que tienen identificados,
además de que se les da seguimiento para
tratar de localizarlos y detenerlos. La in
vestigación se reactivó, luego de la ejecu

ción de los dos que Benjamín Yeshurun
Sutchi y Alón Azulayny, en Plaza Artz.

PISARÁ LA CÁRCEL LOZOYA
El juez Décimo Cuarto de Distrito de Ampa
ro en Materia Penalr Erik Zabalgoitia Nova
les dejó sin efecto la suspensión definitiva
que protegía al ex director de Pemex, Emilio
Lozoya, contra la orden de aprehensión li
brada en su contra por el caso Odebrecht.
Con esta medida, Emilio Lozoya se queda
sin protección judicial por lo que la FGR
puede detenerlo en cualquier momento.

CONTRA LIBERTAD DE EXPRESIÓN
Los asesinatos contra periodistas no para;
resulta que Rogelio Barragán, director del
portal de noticias Guerrero al Instante, fue
torturado, asesinado y su cuerpo hallado
dentro de la cajuela de un vehículo en Zaca
tepec, en el estado de Morelos. Con el homi
cidio de Rogelio Barragán, suman 150 los pe
riodistas asesinados desde el 2000, y 9 en lo
que va de 2019, lo que denota la violencia
imparable contra la prensa en México.

EMBOSCADOS

Preocupado debería estar el gobernador
de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gonzá
lez. Resulta incontrolable la violencia,
pues ocho personas fueron emboscadas
en los momentos en que viajaban a bordo
de una camioneta. Dos más lograron so
brevivir al ataque ocurrido en el kilómetro
71+570 de la carretera cercana al poblado
de Limones, en esa entidad.
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COMPARTIDA
EL CASO DEL SEMINARISTA

f§ os cuentan que el caso de
1 Hugo Leonardo Avendaño
Chávez, egresado de la Uní

:í' versidad Intercontinental,
íl podría tomar un cariz dife

rente al que se tiene en este momento, sin
embargo, será una decisión que deberá
tomar Francisco Javier "N", el sacerdote
que hasta ahora carga con la responsabi
lidad total del homicidio.

Nos cuentan que lo que hoy se tiene
como parte de las investigaciones del Mi
nisterio Público apunta a que hubo más
de un participante activo en el caso, una
persona más, mismo que estaría rclacio
nada directamente con el sacerdote, pero
es un asunto que deberá reconocer el pro
pió Francisco Javier ya que habría un lazo
sentimental. Hasta ahora, en las declara
ciones hechas ante las autoridades co
rrespondientes sólo se tiene un perpetra
dor, pero las investigaciones apuntan a
que hubo alguien más involucrado.

pesar de la batalla para
' erradicar la venta de com
| v bustible robado en el norte

I del país varias gasolineras
«¿L . siguen comercializando ese
producto. En Coahuila, el Consejo de la
Judicatura Federal mantiene abierta una

investigación en contra del juez de distri
to, Carlos Fernando Gallegos Santelices,
en la queja 137/0719 iniciada tras las de
nuncias que lo señalan como protector

de una cadena (le gasolineras, que inclu
so actualmente están clausuradas y ase
guradas, luego de que en una revisión fe
deral, se comprobó que venden robado.

Lo acusan de que asesora a los abo
gados y representantes legales de la ga
solinera clausurada y que otorga ampa
ros para que dos expendios, también
clausurados por el mismo problema, si
gan operando.

pocos meses de que inicien
i los tiempos electorales en

Estados Unidos, los lideraz
ígos políticos mexicanos

mám k.1L aprietan el cabildeo con los
'representantes del país vecino para
aprobar de una vez por todas el llamado
TMEC y para evitar que éste se convier
ta en rehén de las estrategias de campa
ña. De ahí que el presidente de la Conago,
el queretano Francisco Domínguez, se
sumó esta semana a la tarea de impulsar
el acuerdo comercial que representa la
generación de empleos para 12 millones
de personas de los tres países involucra
dos. Así lo hizo precisamente durante su
participación en la reunión de verano de
la Asociación Nacional de Gobernadores
de Norteamérica, celebrada ésta en la
ciudad de Salt I,ake City.
f % D: Pues la audiencia de "El

! Betito", líder de la Unión de
#' Tépito, se tuvo que posponer

para el próximo 13 de agosto.
Les iremos contando.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Anticorrupción
Lo dicho por el director del Fondo
de Cultura Económica Paco Ignacio
Taibo, en cuanto a La descompo
sición de Morena y La gente que
ha arribado a sus filas, retrata
fielmente a Hilario García Valdés,
oscuro personaje de HuixquiLucan
quien va de partido en partido para
chupar algo al erario, y que ahora
encabeza un grupo "anticorrup
ción" junto con Rosendo Marín, de
supuestos defensores sociales, que
con el escudo del "Frente de Lucha

contra la Corrupción", a nivel na
cional e "internacional", piden a di
putados y presidentes municipales
que sean ellos quienes pidan que
el gobernador Alfredo del Mazo
solicite una licencia, mientras se
aclara el asunto del dinero de An

dorra; su exigencia es sobre todo
al coordinador de Morena Maurilio

Hernández Hilario García comentó

que ningún diputado o presidente
de extracción priista le ha querido
recibir el documento en el que pi
den que este tema sea denunciado.
Bueno, pues es que ya saben cómo
se las gasta este huixquiluquense.
Luego de muchos dimes y diretes,

el panismo de Tlalnepantla de Baz
irá en una sola planilla para elegir
a su líder municipal, dentro de las
renovaciones de las 125 estructu

ras, también elección a candidatos

al Consejo Nacional y al Consejo
Estatal Jorge Inzunza Armas,
presidente del PAN en el Estado
de México, afirmó que el acuerdo
en Tlalnepantla hará que todos los
liderazgosy todos los militantes
estén representados en una sola
planilla, lo que habla de la genero
sidad panista, como la de Ricardo
Flores López y su planilla para
integrarse en una sola comandada
por José Antonio Álvarez

El diputado local Juan Millán, logró
se aprobara una iniciativa para que
en los Sistemas Municipales DIF
existan especialistas para atender a
personas que padezcan la condición
espectro autista. Ojalá y existan los
recursos para cumplir a nivel muni
cipal con esta interesante iniciativa.

La alcaldesa Ruth Olvera Nieto en

tregó la repavimentación de la calle
Del Prado en La Higuera, luego de
que el anterior gobierno dejó la obra
en total abandono.
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Rosario Robles: omisión de PGR y estrategia fracasada

A Rosario Robles no la sorprendió 1a.
embestida.
Desde el sexenio anterior, cuan

do se difundiólaversión periodísti
ca de ía Estafa Maestra, ella comenzó a pre
pararse para defenderse ante los tribunales.
Por aquellos tiempos "no te preocupes, Ro

sar io" de Enrique Peña, ya tenía comprome
tido al abogado Julio Hernández, yjuntos
elaboraron la estrategia.
Con una acotación:

La PGR no desahogó la investigación, y
menos la culminó con el clásico no ejercicio
de la acción penal, por lo cual hoy está en
problemas.
No se tranquilizó siquiera el 15 de septiem

bre de 2018, cuando el entonces Presidente
electo calificó a Rosario Robles de "chivo ex
piatorio" por supuestos desvíosse estimaba
entonces de 708 millones de pesos.
Dijo Andrés ManuelLópez Obrador:
Nosotrosnovamosaperseguir anadie. No

vamos a hacer lo que se hacía anteriormente,
de que había actos espectaculares, de que se
agarraba a uno, dos, tres, cuatro, cinco como
chivos expiatorios y luego seguían con la

misma corrupción.
Los reporteros le preguntaron si se refería

a Robles.

Sí, como otros. Porque los de la mafia del
poder y algunos medios de información les
gusta mucho ofrecer circo a la gente, y noso
tros ya no queremos eso.
La estrategia siguió, y la semana pasada,

el jueves en El Cardenal de San Angel, Ro
bles y Hernández ya conocían filtraciones
de la consignación del caso.
Pero hoy temen una celada, su plan es in

suficiente y todo cambiará.
PRI:MALOS AUGURIOS PARALAINTERNA

El reto no es ganar.
Realmente el desafío del campechano Ale

jandro Moreno Alito, la yucateca Ivonne
Ortega y la veracruzana Lorena Piñón es
llevar votantes alas urnas.
Y deberán hacerlo solos.

Porque no cuentan con un Comité dinámi
co, con capacidad de convocatoria y prestigio
para cumplir la meta inicial de su padrón:
seisymediomillones de electores.
Cuestionable, pero es la base reconocida

por el INE de Lorenzo Córdovatras muchas
discusiones e inclusive descalificaciones
internas.

Por lo tanto, es el dato oficial.
Nada de contemplar únicamente la mili

tancia referida por varios de quienes fueron
descalificados solamente José Narro Ro
bles se retiró y renunció por voluntad perso

nal de apenas millóny medio.

Esa diferencia abre distancia alalegitimidad.
Poco reconocimiento tendría alguien lle

gado a conducir la otrora principal fuerza
política del país con un puñado de votos y
para colmo impugnados por los perdedores.
Pero hay un dato: el Comité de Claudia

Ruiz Massieu ha abandonado prácticamen
te al partido y los pronósticos de elección no
hablan siquiera de unmillón de participantes.
Mal augurio.

A ATENDER CONFLICTOS
DONDESEDAN

1. Los problemas deben tratarse donde se
dan.
Al menos ésa es la instrucción de la secreta

ria de Go bernación, Olga Sánchez Cordero,
a sus colaboradores y en especial al subsecre
tario Ricardo Peralta.

Para alcanzar esa gobernabilidad es nece
sario ir a las comunidades.

2. No puede haber silencio tras la muerte
de Rogelio Barragán, director del portal
Guerrero al Instante.

Es el noveno periodista asesinado en el
año y el onceavo durante la administración
de Andrés Manuel López Obrador, re
cuerdan la CNDH y la Fundación Fernando
Mora Gómez.
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Crecimiento ¿pírrico?

El microscópico crecimiento (0.1%) de
la economía nacional en el segundo
trimestre del año fue festejado en el
Gobierno como si se hubiera dej ado de

pagar la deuda externa.
No hay recesión, técnicamente, pero tampoco

es que la economía del país esté "requetebién",
vamos, ni siquiera se puede decir que bien.
Y es que a pesar de los crecimientos magros en

algunos sectores de la economía, la incertidumbre
jurídicayelsubejerciciosiguensiendolosprincipa
les fantasmas que ahuyentanla inversión pública.
El presidente López Obrador se ha reunido

con los miembros del Consejo Coordinador Em
presarialyconlos integrantes del ConsejoMexi
canode Negocios.
En ambos encuentros ha habido compromiso

de invertir decenas de miles de millones de dóla

res para reactivar la economía.
Si estas promesas se hubieran cumplido, el

crecimiento económico no sería microscópico,
como lo fue en el segundo trimestre.
Pero la iniciativa privada ha frenado sus in

versiones.

En cualquier plática de café se puede escuchar
que elprincipalmotivoeslaincertidumbre, la des
confianza sobre lo que puede hacer el Gobierno.
Si el Gobierno comienza a soltar el gasto el

secretario de Hacienda, Arturo Herrera, re
conoció un subejercicio de 174 mil millones de
pesos de enero a la fecha, quizálos empresarios
lo puedan interpretar como una señal para des
trabar inversiones.

El desempleo se ha incrementado, los perio
dos para volver a encontrar trabajo se han alar
gado dramáticamente, los sueldos en el mejor
de los casos se hanmantenido sin movimiento y
en el peor se han reducido.
Hay datos macro que pueden mitigar el opti

mismo desbordado por el crecimiento de 0.1%
de la economía.

Esos datos, sin embargo, no merecen la aten

ción oficial por el momento. Hay que celebrar
que les falló el cálculo a los "agoreros de la rece
sión" y festejar que peor es nada.
Qué bueno que Arturo Herrera aplicó medi

das urgentes para inyectarle capital a la econo
mía, apesar de que sujefe lo siga contradiciendo,
un día sí y otro también.

• • • •

Aunque Porfirio Muñoz Ledo quiere continuar
presidiendo la Cámara de Diputados, hay un
acuerdo entre el coordinador de los legisladores
de Morena, Mario Delgado, y el coordinador
de los diputados del PAN, Juan Carlos Romero
Hicks, para respetar la rotación del puesto.
Delgado quiere respetar su palabra y que sea

el PAN el partido que presida la Mesa Directiva a
partir del 1 de septiembre.
Pero tanto Delgado como Romero Hicks se

enfrentan a la dura posición de Muñoz Ledo, que
ya le agarró gusto a la campanitay cabildea para
mantenerse en el cargo.
Delgado y Muñoz Ledo no han tenido la mejor

relación, pero se han logrado sobreponer a sus
desencuentros. El cálculo que se hace al interior
de la bancada de Morena es qué tanto le puede
pesar a Delgado ceder la Mesa Directiva en su
carrera por la presidencia nacional de su partido.
Ya se verá.

• • • •

TV Azteca, que dirige Benjamín Salinas, cele
brará mañana sus primeros 26 años.
En un contexto de mayor competencia por las

audiencias y el mercado publicitario, TV Azteca
se ha reinventado y renovado sus contenidos
tanto de entretenimiento como de información.

Benjamín Salinas se reunió con trabajadores,
directivos, anunciantesycolaboradoresdelatele
visora y reconoció la dedicacióny el esfuerzo que
todos han puesto para engrandecer a TV Azteca.
"No hay recetas mágicas, sólo hay trabajo y es

fuerzo, y eso es lo que hacemos todos los días", dijo.
Felicidades.
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La rebelión de
los Congresos

Los constitucionalistas seguro ten
drán una respuesta a lo que han
realizado los legisladores de los es
tados de Baja California y Tabasco.

El primero, con ]a Ley Bonilla, que aprueba
la ampliación de mandato del gobernador
electo, Jaime Bonilla. Yel segundo, conlaLey
Garrote, que prohibe las protestas en el edén.
En la arena política, ambas leyes han es

candalizado no sólo a los dos estados. El ru< 

do ha llegado a la figura presidencial, quien
se defendió y se desmarcó... "Lo único que
quisiera es que no me involucraran en este
asunto, porque buscan echarme la culpa de
todo". Esto, al referirse a la aprobación por
parte del Congreso de Baja California para
ampliar de dos a cinco años el mandato de
Jaime Bonilla, de Morena, quien tiene la
misma filiación partidista.
La legislatura de Baja California confoi

mada por 12 diputados del PAN, cinco del
PRI, tres de Morena, uno de MC, uno del PT
y tres independientes modificó la Consti
tución local, en medio de sospechas de co
rrupción y reprobación de sus dirigencias.
La fecha para la toma de posesión de Jaime
Bonilla es el 1 de noviembre, y ya veremos
cuánto durará su mandato. Pero tiene razón

AMLO al deslindarse y señalar al PAN, ya
que tienen la mayoría y votaron por la am
pliación del mandato; obvio, con tres votos
Morena no tenía posibilidad de hacer una
Reforma.

Pero en el Congreso de Tabasco, Morena
sí la tiene, y al criminalizar la protesta social

se dirigen los reflectores al presidente Ló
pez Obrador. La reforma aprobada impone
hasta 13 años de cárcel a quien impida la
realización de obras públicas en el Estado.
Por ende, las fuerzas políticas señalan que
con la Ley Garrote buscan blindar la obra de
infraestructura más importante de la actual
administración, la refinería de Dos Bocas.
Además de remitirnos al gobierno de Ávila
Camacho, quien estableció el delito de diso
lución social. Lo cierto es que en este momen
to los Congresos locales de Baja California y
de Tabasco tambalean el federalismo.

SUSURROS

1. Hoy asume la gubernatura de Puebla, Luis
Miguel Barbosa, y de inmediato tiene asigna
turas urgentes que atender, así como cumplir
con su compromiso de erradicarla corrupción
y la violencia de los últimos días por causa del
huachicoleo. También debemos recordar

que hasta el momento no hay resultados de la
investigación de la caída del helicóptero don
de murieron la gobernadora Martha Erika
Alonso y su esposo, el senador Rafael Moreno
Valle, además de la tripulación.
2. En Quintana Roo, la Red de Monitoreo

de Sargazo reporta una considerable dis
minución del alga. Pero cabe destacar que
el sector turístico ha trabajado de manera
muy importante para limpiar las playas. Y
también ayudaron los automovilistas que no
pasaron la prueba del alcoholímetro y que
aceptaron limpiarlas a cambio de permane
cer recluidos en el Torito.
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El todo es más
que la suma
de las partes

El fundamento de los psicólogos
de la Gestalt de principios del
siglo XX es que las personas
no percibimos las cosas como

la suma de las partes individuales, sino
que elaboramos una imagen global de
su conjunto. Esa imagen tiene un sig
nificado más amplio, algo que los seres
humanos procesamos como un todo.
Este proceso de construcción no nece

sariamente tiene sentido para quienes
no están inmersos en el proceso de crea
cióny planeación de los grandes proyec
tos, debido a que su concepción parte
de la visión abstracta de las personas
que los han ideado, a partir de un mapa
mental con los pasos a seguir para cohe
sionar las partes que permitan construir
algo que tenga un sentido común.
La cuarta transformación es así. A lo

largo de las últimas tres décadas, un
grupo plural de mexicanos nos suma
mos a ella para imaginar una realidad
diferente, en la que cada persona pueda
tener lo necesario para vivir dignamen
te, conjusticia, equidad, transparenciay
progreso. Este proyecto recibió el apoyo
de la mayoría ciudadana el 1 de julio de
2018, y desde entonces empezamos a
trabajar para, de manera conjunta, unir
todas las partes que nos ayuden a tener
un piso más parejo para todos.
Desde el inicio de la actual Legislatura,

los senadores comenzamos a construir

el complejo andamiaje para implemen
tar esta nueva visión de país. La Guar
dia Nacional, la paridad de género, la
justicia laboral, el combate efectivo a la

corrupcióny elrespeto alos derechos de
grupos vulnerables, entre otras, son las
partes que poco a poco han ido dando
forma a ese todo que representa el ver
dadero cambio que por décadas México
ha esperado.
El proceso de creación de cada uno

de estos elementos ha sido, por sí mis
mo, complejo. Hemos encontrado retos
que no han sido fáciles de superar, pero,
con base en el consenso, el diálogo y el
entendimiento, estamos avanzando
con firmeza. En la Cámara alta estamos
por empezar nuestro segundo año de
labores. Será otro año de intenso trabajo
en el que los senadores continuaremos
esforzándonos con el fin de seguir apor
tando los elementos necesarios para
concretar el proyecto de nación que el
país reclama.
Las ideas de los psicólogos de la Ges

talt nos ayudan a comprender la im
portancia de seguir construyendo, con
meticulosidad y perspectiva, cada una
de las piezas que embonarán en el gran
proyecto que encabeza el Presidente de
México. Como en todo proceso, habrá
quienes no compartan la manera en que
nos aproximamos hacia nuestros objeti
vos, y quienes simplemente intentarán
desacreditar el trabajo realizado. Esto
no nos desalentará, porque tenemos
claro lo que queremos lograr y, tal vez
más relevante aun, sabemos cómo lo
haremos. Cada una de las iniciativas es

importante, pero entendemos que el
todo que estamos construyendo tras
cenderá en el tiempo.
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[ ¿SERÁ? ]

BCS está que arde...
Ah, qué don Manuel Bartlett; como él no vive en algunas
de las regiones en donde se registran altas temperaturas,
dejó a quienes sí viven ahí que se rasquen con sus uñas. ..yes
que, por ejemplo, enBaja California Sur no hay nada claro
respecto al proyecto de cable submarino que conecta a la en
tidad con el sistema eléctrico nacional, yes que debido a las
temperaturas de verano, el consumo doméstico de energía
aumenta considerablemente, según explicó el goberna
dor Carlos Mendoza Davis en Twitter. Esto, aunado a los
consumos del sector turístico, industrial, agrícola. ¿Enten
derá esto el licenciado Bartlett? Con eso de que ha vuelto al
carbón. ¿Será?

En Puebla, apuesta por la pluralidad
El gobierno de Miguel Barbosa que inicia mañana, por
aquello de la reconciliación ofrecida por el nuevo mandata
rio poblano tendrá en su gabinete una variedad de perfiles
que cuentan con el dominio y experiencia..., pero lo más,
más interesante es que son de corrientes diversas que abo
nan a la gobernabilidad, morenovallistas, panistas, priistas
peristas, del verde y los menos, de Morena. Los poblanos
merecen gobernabilidad después de cuatro gobernadores
en los últimos años...

Teatro para prevenir trata
En Cuajimalpa decidieron, literalmente, echar manos a
la obra. ..yes que determinaron presentar en las escuelas
obras teatrales para fomentar la prevención de la violencia

de género, la trata de personas y el embarazo a temprana
edad. Los montajes, nos dicen, estuvieron supervisados por
laPGJ de Ernestina Godoy, la Secretaría de las Mujeres de
Gabriela Rodríguez y el DIF de Esthela Damián, depen
dencias que contaron para estas tareas con el apoyo de orga
nizaciones especializadas en el tratamiento de esos temas.

Defensa de Ley Garrote
El argumento más sólido que respalda la denominadaLej
Garrote en Tabasco es que la actividad económica en aquel
estado decreció hasta en 11% durante los primeros meses
del año debido al cobro de piso y la extorsión de sindicatos
corruptos. Nos dicen que la defensa que la administración
del gobernador Adán Augusto López prepara para la
impugnación anunciada por el Partido Acción Nacional irá
en ese sentido, toda vez que, aseguran, cualquier obstáculo
que genere incertidumbre a los inversionistas por aquella
región sería prácticamente devastador.

Recuerdan a dormilón
En los pasillos de la S eduvi extrañan a Roberto Remes,
ex titular de la extinta Autoridad delEspacio Público, y lo
recuerdan no por los hechos como funcionario, sino porque
todos los días, aparte de las dos horas que tenía para comer,
se tomaba una más para la siesta, la cual hacía en un sofá que
él llevó a su oficina. Algunos empleados dicen que colocaba
un anuncio en la puerta de su ofidormitorio que rezaba:
"Nomolestar". Tal vez por eso poco se le recuerda como au
toridad, pues pasó de noche... perdón, casi dormido. ¿Será?
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#POLITICA CONFIDENCIAL
(Ñ PUBLIMETROMX

• Mario Delgado va feliz por
el país en pos de la presiden
cia de Morena. Nos dicen sus
allegados que el presidente
López Obrador no se mete en
el tema, que deja correr a los
tres aspirantes: el coordinador
de los diputados federales, así
como Bertha Lujan y la propia
Yeidckol Polevnsky. También
aseguran que las aspiraciones
de Delgado no fracturan a la
bancada, pues con facilidad reu
nió casi 200 firmas de apoyo.
• Callos Romero Deschamps
cerró la negociación del con
trato colectivo de trabajo con
Pemex. Con el amago de una
investigación de la FGR en su
contra, nos cuentan que dobla
ron al sindicato para amoldarse
a la "austeridad que distingue
a esta administración", lo que
eso signifique. ¿Será que ahora
sí acabaron con las canonjías
millonarias que por décadas ha
tenido el gremio petrolero?

• Alejandro Moreno A(m)lito
ve complicarse la sucesión. A
11 días de que se lleve a cabo
el proceso, en varias partes del
país surgen grupos que no le
están brindando su apoyo. Más
bien están inclinándose por
Ivonne Ortega. Y con eso de
que acusan padrones inflados,
a ver cómo quedan al final del
camino.
• Andrés Manuel López
Obrador celebró el 0.1% de
crecimiento de la economía
a mitad de año. Se ganó la
apuesta a los agoreros que
decían que no habría, dijo
el presidente de México. Las
críticas no se hicieron esperar,
sobre todo, porque los tuiteros
sacaron a colación que en
2014 el presidente criticó un
0.8% y dijo que eso era crecer
"nada". Luego, Felipe Calderón
tuiteó: en 2010 la economía
creció 5%. Total, que cada
quién tiene sus datos...
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EL ACENTO

Política espectáculo
ROSARIO G. GÓMEZ

Los filósofos griegos ya observa
ron que el poder está vinculado
al uso adecuado de la palabra.
Veían en la retórica la técnica de

expresarse de manera adecuada para lo
grar la persuasión del destinatario, cuali
dad que algunos políticos contemporá
neos podrían esforzarse en cultivar.

Hay portavoces que en lugar de utili
zar la seductora habilidad de exponer sus
opiniones mediante discursos eficaces op
tan por el histrionismo. El presidente del
PP catalán ha superado esa barrera para
caer en lo ridículo. Desde la tribuna del

Parlament, Alejandro Fernández dio el
cante entonando el estribillo de una can

ción de Manolo Escobar para reivindicar
la convivencia en un sistema democráti
co. El destinatario de la tonadilla era el

presidente de la Generalitat, Quim Torra,
que apenas lanzó una mueca tras la irriso
ria interpretación del diputado.
Hay otros representantes públicos

que en vez de argumentar se limitan a
desacreditar al oponente. La diputada po
pular Cayetana Álvarez de Toledo, desde
el martes portavoz en el Congreso de su
partido, criticó la oferta que los socialis
tas hicieron a Unidas Podemos de una

vicepresidencia social para la también
portavoz de la formación morada, Irene
Montero. "Una vicepresidencia social flo
rero para una mujer florero", dijo. Nadie
en su partido le recriminó públicamente
el comentario

Resulta poco común que los políticos
españoles cuestionen los comportamien
tos de sus correligionarios. Manuel Valls
es una de las escasas excepciones. Tras el
debate de la fallida investidura de Pedro
Sánchez criticó "el nivel" del líder de Ciuda

danos, Albert Rivera, en el Congreso. "La
política merece otro lenguaje y más respe
to", dijo Valls en un tuit en el que expresa
ba su malestar ante el hecho de que Rivera
llamara "banda" a los negociadores.

A los políticos de nuestro tiempo no se
les exige que estén al nivel de Demóste
nes, pero sí que no caigan en la zafiedad,
la descalificación barata o la bufonada.

El Parlamento no es un circo ni los dipu
tados son artistas de variedades. Las

ideas y las convicciones se defienden me
diante la palabra y el discurso persuasi
vo. Aunque en demasiados casos los polí
ticos se dejan seducir por la fórmula de
Hesíodo: contar mentiras de manera que
parezcan verdades.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

PABLO CRUZ
ALFARO

Expanistas al
abordaje (parte 1)

LA COMPLICIDAD DE EXPAN ISTAS en

municipios del Edomex para saquear las
alcaldías encabezadas por morenistas es
escandalosa. Podríamos decir que quienes en
realidad gobiernan son panistas disfrazados.
En NaucalpanCoacalco, existen nexos

entre expanistas que mantienen el control del
dinero de esos mu nicipios, Leopoldo Corona
Aguilar, quien fungió como tesorero en
Atizapán de Zaragoza, y que en el 2015 buscó
ser candidato a la alcaldía por el PAN, hoy
despacha cómodamente como Tesorero en
Naucalpan (Momea), ya había traicionado al
PAN al hacer alianza con Ruth OJvera cuando
era regidor en Atizapán de Zaragoza, por eso,
su llegada a Naucalpan no fue sorpresa.

Lo que no sabíamos era todo lo que había
detrás, nos dicen que Leopoldo Corona había
pactado, por no decir comprado, el puesto
de tesorero de Coacalco, por medio de su
hermano Edgar Israel, quien fue compañero

juvenil en el PAN del actual alcalde Darwin
Eslava Gamiño, hoy también morenista.

EDGAR ISRAEL CORONA AGUILAR,
actualmente despacha como subdirector de
finanzas de SAPASA en Atizapán, donde ya
había estado, aquí llegó después de ser corrido
del municipio de Cuernavaca, (Desarrollo
Sustentable) donde fue denunciado
públicamente por actos de corrupción en
contra de empresarios, pero esa es otra
historia.

IAS PREGUNTAS: ¿Por qué no despacha
Leopoldo Corona Aguilar en Coacalco?,
¿Qué relación existe entre Sergio Pérez,
subtesorero de egresos de Naucalpan y José
Castillo García, tesorero de Coacalco?,¿Qué
tienen que ver expanistas de Tlalnepantla
y Naucalpan con los casos de corrupción
denunciados por regidora de Coacalco?

LA DE HOY: En Atizapán, dos bajas en el
equipo de Ruth Olvera.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

PABLO CRUZ
ALFARO

Expanistas al
abordaje (parte 1)

LA COMPLICIDAD DE EXPAN ISTAS en

municipios del Edomex para saquear las
alcaldías encabezadas por morenistas es
escandalosa. Podríamos decir que quienes en
realidad gobiernan son panistas disfrazados.
En NaucalpanCoacalco, existen nexos

entre expanistas que mantienen el control del
dinero de esos mu nicipios, Leopoldo Corona
Aguilar, quien fungió como tesorero en
Atizapán de Zaragoza, y que en el 2015 buscó
ser candidato a la alcaldía por el PAN, hoy
despacha cómodamente como Tesorero en
Naucalpan (Momea), ya había traicionado al
PAN al hacer alianza con Ruth OJvera cuando
era regidor en Atizapán de Zaragoza, por eso,
su llegada a Naucalpan no fue sorpresa.

Lo que no sabíamos era todo lo que había
detrás, nos dicen que Leopoldo Corona había
pactado, por no decir comprado, el puesto
de tesorero de Coacalco, por medio de su
hermano Edgar Israel, quien fue compañero

juvenil en el PAN del actual alcalde Darwin
Eslava Gamiño, hoy también morenista.

EDGAR ISRAEL CORONA AGUILAR,
actualmente despacha como subdirector de
finanzas de SAPASA en Atizapán, donde ya
había estado, aquí llegó después de ser corrido
del municipio de Cuernavaca, (Desarrollo
Sustentable) donde fue denunciado
públicamente por actos de corrupción en
contra de empresarios, pero esa es otra
historia.

IAS PREGUNTAS: ¿Por qué no despacha
Leopoldo Corona Aguilar en Coacalco?,
¿Qué relación existe entre Sergio Pérez,
subtesorero de egresos de Naucalpan y José
Castillo García, tesorero de Coacalco?,¿Qué
tienen que ver expanistas de Tlalnepantla
y Naucalpan con los casos de corrupción
denunciados por regidora de Coacalco?

LA DE HOY: En Atizapán, dos bajas en el
equipo de Ruth Olvera.
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LOS DARDOS
DE HACHO

CARLOS
BRACHO

Dardo Maya
LAS DIFERENTES MANERA DE
VER LAS COSAS EN MÉXICO

Al leer lo que los medios de difusión im
presa publican, al enterarme de lo que la
gente comentay dice, me doy cuenta de las
diferentes maneras y formas de ver la rea
lidad que nos circunda, realidad que para
unas personas es mala y destructiva, para
otras, dicen, con la esperanza en el rostro,
que el tiempo traerá mejores condiciones.
Unas personas comentan que es un

error tratar de construir el Tren Ma

ya, que la gasolina sigue subiendo de

precio, y que a pesar de la Guardia Na
cional, los crímenes, siguen, y dicen
que muchos criminales más tardan
en entrar a la comisaría de la policía,
que en salir al poco rato como si na
da hubiera pasado. Y ante estos sabios
comentarios, poco puedo decir en de
fensa de las campañas que se han im
plementado.

Hay más: también las razones que
esgrimen muchos especialistas, acer
ca del plan que existe para construir el
Tren Maya, son razones que indican to
do el mal que causaría a los lugares sa
grados de las etnias que en esa zona han
habitado por siglos, y el mal irreversible
que caería como bomba sobre los sitios
emblemáticos ya que los daños no solo
serían en el aspecto material, sino que
traería un atraso cultural y un malestar
en el aspecto del turismo que ahora pre
fiere lo orgánico, lo natural, lo antiguo en
su forma tradicional y reconocido esto
por organismos internacionales. La mo
neda está en el aire. Vale.
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LA PLATAFORMA

LINO
ZENTELLA
0jtPtqiuformuMl

¡Ni cómo
ayudarlos 4!
AUPI MENA/PUERTO ROVIRA CO .
MEN DUNTOS LOS ESPÁRRAGOS
PATITO A PRECIO DE ORO...

Después del caso de corrupción y fraude
NORDAVINCI/MARIDIVE 235 (PRO
TEXA), el coordinador de Servicios pa
ra el Área Marina (puesto inventado por
la 4T), RENE PUERTO ROVIRA, ya
se embolsó todito a su jefe ARRAHAM
ALIPI MENA, subdirector de Admi
nistración de Servicios para la Explora
ción y Producción, ya que le pasó la rata
por los ojos en la toma de decisiones co
rruptas mediante el oficio PEPDG
SASEP0052019...

Siendo la especialidad de la casa, ne
gociar la no recisión de contratos... Co
mo le he venido señalando en ¡NI COMO

AYUDARLOS 1,2 y 3! Está el caso de la
embarcación ÑOR DA VINCI sustitui
da fraudulentamente por el MARIDIVE
235 (contrato 648238818) y solapado por
estos dos funcionarios de marras...

Lo nuevo, es que no es el único ca
so, ya que en los contratos 648238603 y
648238605 cuyo objeto es el "suministro
de espárragos", asignados ambos a R0

YALVILLE INDUSTRIES, que inicia
ron el 13 de junio de 2018 y de septiembre
a diciembre de ese año se fincaron 21 ór
denes de surtimiento, resulta que hasta
el 15 de abril de este año 2019 ¡no habían
sido suministradas!...
Cuando el contrato establece que el

tiempo de entrega es de 25 días máxi
mo a partir de la recepción de la orden
de surtimiento... Debido a este INCUM
PLIMIENTO a todas luces se había
iniciado el proceso de recisión de los con
tratos, pero a su llegada ala coordinación
PUERTO ROVIRA ordenó suspender el
trámite, y además dio la orden de recibir
el material fuera de especificaciones con
certificados de dudosa procedencia...
Por esta razón personal del almacén

de PEMEX ubicado en el kilómetro 4.5
de Ciudad del Carmen, Campeche, se ne
gó a recibirlos, pero fueron doblegados
por PUERTO ROVIRA el 25 de abril pa
sado con las siguientes deficiencias: No
fueron fabricados por ROYALVILLE y
quien los fabricó no está certificado por
API (requisito de contrato)... ROYAL
VILLE manifestó 0% de contenido na
cional, sin embargo, no presentó en los
almacenes los pedimentos de impor
taciónLas tuercas de los espárragos
entregados son 2H cuando el requeri
miento del contrato es 2HM, material de
mala calidad... Habrá más.
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LINO ZENTELLA 0jtPtqiuformuMl

Costo: 9,108



ELGURU DE
LA¿ARRANCA

EDUARDO
CAMACHO

Con el Rosario y
amparo en mano
MAESTRO, ROSARIO ROBLES SE AMPARÓ
CONTRA TODA ORDEN DE APREHENSIÓN

La Maestra de la Estafa oyó pasos en la azotea y
está con el Rosario y el amparo en la mano, porque
podría salir muy quemada (o ahumada).
AMLO pidió al gabinete austeridad en el
Paquete Económico 2019.
También conocido como el Paquete Austero de la
Economía Moral
Don Andrés rechaza que haya persecución
política contra exfuncionarios.
Hay que exorcizar a los fantasmas de la impuni
dad y la inmunidad que están más vivos que nun
ca y que ya deben irse a descansar eternamente
junto con otros espectros corruptos.
Obrador citó que los moches comenzaron
cuando Carstens llegó a la SHCP.
Tal vez don Angostín los empezó para asegu
rar su dieta de una res diaria y 3 kilos de donas
en cada comida...
Arturo Herrera reconoció una desaceleración
nacional y global, por lo que se movilizarán
485 mil mdp para infraestructura y consumo.
Se requerirá mucha agilidad (ya que experiencia
no hay mucha), para carburar la marcha y acele
rar la máquina sin que se descarrile.
Un juez admitió la demanda de padres de víc
timas del Colegio Rébsamen para que la Miss
Mónica siga presa.
Debe pagar una condena de 5 años por niño (19)
y por adulto (7), muertos por culpa de su afición al
jacuzzi: ¡130!
Trump dijo ser la persona menos racista del
mundo.

Pero es el líder político fascistanaziracista nú
mero 1 del orbe: ¡llamó "monos" a los africanos!

Fecha: 01/08/2019

Página: 7

Area cm2: 139

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Camacho "El Gurú de la Barranca"

EDUARDO CAMACHO

Costo: 7,581



Iniciamos
EL FLAMANTE MARIO DELGADO,
todavía coordinador de Morena en la
Cámara de Diputados estrenó "look"
de candidato. Y es que se le vio muy
cambiado este miércoles en la sesión de
la Comisión Permanente del Congreso
Federal.
Salió con un corte de cabello muy

millennial, con un traje gris tipo Slirn
fit, y con un aspecto facial más sutil e
incluso con menos ojeras que le había
salido por el inicio de la presente
Legislatura. Al llegar al Senado, mucho
dijeron que "ya tiene apariencia de
candidato"... a la presidencia nacional de
Morena.
El PALACIO NACIONAL SE

CONVIRTIÓ en un "manifestódromo",
toda vez que luego de que en
meses anteriores estuvieron los
maestros disidentes, luego pequeños
productores agrarios, ahora llegaron
los de Antorcha Campesina, quienes se
quejaron de los cortes presupuéstales a
los programas federales. Sin embargo,
contrario a los otros grupos de
inconformes, seguro este grupo ligado
al PRI no tendrá una respuesta positiva
ya que la decisión fue tomada: cero
recursos a los líderes.
A LOS QUE NO LOS CALIENTA

NI EL SOL, es a los priístas que están
dentro de un proceso interno para
renovar su Presidencia Nacional y
Secretaría General. El punto está
complicado debido a que no sólo no
prende entre la militancia del tricolor,
sino que tampoco tiene ningún valor
para los medios de comunicación, los
cuales pobremente publican notas
de sus tres candidatos. Ni con las
relaciones públicas del exequipo de
comunicación social del expresidente
Enrique Peña Nieto, Alejandro Moreno
Cárdenas puede impactar y convencer a
los partidarios priístas.
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Redacción

Costo: 7,690



A UN CUC
DEL ASFALTC

IAN '
SORIANO

Legislación
seg ¡¿ra

Todos, sin importar si
recorren la Ciudad en

automóvil particular,
transporte público, en
bici, a pie o hasta en
compañía de escoltas,
han llegado a la misma
conclusión:

La política más
importante para los
capitalinos es la de la
seguridad . Ya no hay calles
o alcaldías seguras. Lo
único que cambia es el
delito que se comete en
una zona o en otra.

Diversos comités
ciudadanos han

confirmado a este espacio
la percepción de que los
crímenes se han agravado
todo este año. El talón

de Aquiles de la CDMX
está partido en tres: (y
coincide también con
cifras de ONG como

Semáforo Delictivo):
extorsión, narcomenudeo

y secuestro.
En este violento

contexto, el Congreso
aprobó esta semana
modificaciones al

Código Penal, con el fin
de endurecer delitos

que ni siquiera estaban
considerados como tales:

para feminicidio, de 35
a 70 años de cárcel; para
extorsión, hasta más de
20 años; para robo de
celulares, asaltantes en
moto y a cuentahábientes,
de 2 a 6 años de prisión...
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Ian Soriano, "A Un Clic Del Asfalto"

Ian Soriano

Costo: 5,781
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